
Австралийский доллар 53,5105
Азербайджанский манат 44,1358
Армянский драм** 15,6125
Белорусский рубль 29,3502
Болгарский лев 43,6833
Бразильский реал 14,2829

Венгерский форинт** 24,1247
Вон Республики Корея*** 62,7039
Гонконгский доллар* 96,0949
Датская крона 11,4834
Доллар США 74,9867
Евро 85,3574

Индийская рупия** 99,5839
Казахстанский тенге** 17,4631
Канадский доллар 58,9333
Киргизский сом** 88,3994
Китайский юань 11,7915
Молдавский лей* 42,1274

Новый туркменский манат 21,4554
Норвежская крона* 84,9486
Польский злотый 18,9112
Румынский лей 17,2776
СДР  105,2753
Сингапурский доллар 55,7646

Таджикский сомони* 66,3893
Турецкая лира* 55,3865
Узбекский сум**** 69,1043
Украинская гривна* 26,7511
Фунт стерлингов  101,6295
Чешская крона* 35,0618

Шведская крона* 80,8029
Швейцарский франк 80,9093
Южноафриканский рэнд* 49,6597
Японская иена** 64,6326

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.02.22

Телефонная беседа Путина и Байдена 
прошла в обстановке беспрецедентного 
нагнетания Вашингтоном истерии 
о якобы неминуемом «вторжении» 
России на Украину 

Юрий Башмет 
и Сергей Гармаш 
играют 
Достоевского 
в Малом театре
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ФИНАНСЫ ЦБ в восьмой раз подряд повысил 
ключевую ставку, но цены пока все равно растут

Инфляция
не сдержалась

Роман Маркелов

Б
анк России в восьмой 
раз подряд повысил 
ключевую ставку: она 
увеличена сразу на 
о д и н  п р о ц е н т н ы й 
пункт и теперь состав-
ляет 9,5% годовых. ЦБ 
повышает ставку уже  
почти год на фоне вы-

сокой инфляции, сбить которую 
пока не удается. По мнению 
Банка России, высокая инфля-
ция может говорить о дисбалан-
се в экономике — эта ситуация 
почти наверняка потребует и 
новых повышений ключевой 
ставки.

По данным Росстата, в нача-
ле февраля годовая инфляция 
ускорилась до 8,8%. По итогам 
2021 года уровень инфляции со-
ставил 8,4% — это максимум с 
2015 года. Инфляция ускоряет-
ся с прошлой зимы, в марте 
2021 года Банк России для борь-
бы с ускоренным ростом цен на-
чал цикл повышения ключевой 
ставки с рекордно низкого для 

постсоветской истории России 
показателя 4,25%.

Вопреки ожиданиям ЦБ, 
перелома в динамике инфляции 
на сегодняшний день не произо-
шло, констатировала глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина. «Более того, ее устойчи-
вые компоненты даже усили-
лись. Основная причина — на-
растающие дисбалансы в эко-
номике. В результате требуется 
более жесткая денежно-кредит-
ная политика, чем мы предпола-
гали раньше. При этом возвра-
щение годовой инфляции к це-
левым 4% мы ожидаем теперь 
только в середине следующего 
года», — сообщила она. По ито-
гам 2022 года темпы роста цен 
удастся сбить до 5—6%, рассчи-
тывают в ЦБ.

По словам Набиуллиной, ны-
нешний рост российской эконо-
мики было бы ошибочно счи-
тать устойчивым и сбалансиро-
ванным: высокая инфляция — 
индикатор нарастаю-
щего перегрева эконо-
мики.
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ПРОЕКТ В Совфеде предлагают запретить 
перепрофилировать детские лагеря отдыха

После 16
вход воспрещен
Ольга Игнатова

З
апретить перепрофилировать детские 
оздоровительные лагеря, а землю под 
ними использовать не по назначению 

предлагают в Совете Федерации. 
Законопроект об этом разработала и 

направила в Госдуму группа сенаторов, сре-
ди которых вице-спикер Галина Карелова и 
председатель Комитета СФ по соцполитике 
Инна Святенко. Как пояснила «Российской 
газете» Святенко, анализ нынешнего состо-
яния инфраструктуры детского оздорови-
тельного отдыха выявил стойкую  тенден-
цию к сокращению количества организа-
ций для отдыха детей и их оздоровления. 
«Наш законопроект направлен на то, чтобы 

защитить от перепрофилирования такие 
организации, а также создать условия для 
модернизации объектов инфраструктуры 
детского отдыха. Подрастающее поколение 
не должно страдать от того, что в стране 
недостаточно мест для детского отдыха», — 
подчеркнула сенатор. 

По информации минпросвещения, с 
2015 года в закрытом состоянии находится 
более 400 лагерей в 68 регионах. Причина 
закрытия — неудовлетворительное состоя-
ние. Детям там просто небезопасно нахо-
диться. 

В 2019—2021 годах было закрыто и пере-
профилировано 52 детских оздо-
ровительных лагеря (разных форм 
собственности) в 20 регионах.

ТЕНДЕНЦИИ Франция делает ставку 
на атомную энергетику вразрез с Германией

Бросок через ядро
Вячеслав Прокофьев, Париж,

Сергей Тихонов

Э
мманюэль Макрон окончательно 
определил перспективы развития 
энергетики во Франции. Выступив в 

Бельфоре, промышленном центре на восто-
ке страны, он дал четко понять, что основ-
ной акцент на период до 2050 года будет 
сделан на АЭС. По его словам, это «позво-
лит восстановить контроль над энергетиче-
ской судьбой Франции».

Стратегическое решение Макрон при-
нял еще в ноябре прошлого года, когда, 
обратившись к нации из Елисейского двор-
ца, заявил о том, что «ради обеспечения 
энергетической безопасность страны» бу-
дет возобновлено строительство ядерных 
реакторов. А теперь изложил конкретную 
программу, назвав сроки реализации.

Помимо того, что действующие ныне 56 
ядерных реакторов продолжат свою служ-

бу, появятся и новые. Речь идет о шести ре-
акторах нового поколения EPR-2. Их строи-
тельство начнут в 2028 году, а ввод в строй 
намечен на 2035 год. В проект будет вложе-
но не менее 50,5 млрд евро. Более того, 
предусмотрено еще восемь таких агрегатов, 
они появятся позднее.

Помимо этого Макрон объявил о наме-
рении вложить 1 миллиард евро в разра-
ботку малых модульных реакторов SMR 
мощностью от 50 до 500 МВт. Их преимуще-
ство — относительная простота изготовле-
ния, сборка на конвейере с дальнейшей до-
ставкой на место эксплуатации.

Макрон также рассказал о возобновляе-
мых источниках энергии (ВИЭ), место кото-
рых в энергобалансе Франции пока невели-
ко. Причем акцент будет сделан на солнеч-
ной энергетике. Такие станции, по словам 
президента, «лучше вписываются 
в пейзаж» по сравнению с ветроге-
нераторами.

ТРИУМФ Сборная России сделала золотой 
дубль, выиграв в олимпийском Пекине 
мужскую и женскую эстафеты

Лыжня чемпионов
Илья Соболев, Пекин

В 
течение суток в лыжной сборной Рос-
сии стало на восемь олимпийских 
чемпионов больше. Сначала эстафет-

ное «золото» добыли наши девушки — Юлия 
Ступак, Наталья Непряева, Татьяна Сорина 
и Вероника Степанова. А на следующий 
день их успех повторили Алексей Чер-
воткин, Александр Большунов, Денис Спи-
цов и Сергей Устюгов.

Победа российских мужиков особенно 
впечатляет. Предыдущий раз отечественная 
команда выигрывала мужскую олимпий-
скую эстафету в далеком 1980 году в амери-
канском Лейк-Плэсиде. 

И вот спустя 42 года новый триумф, 
причем безоговорочный. 

Сергей Устюгов, бежавший последний 
этап, оторвался от ближайшего преследова-

теля норвежца Йоханнеса Клебо больше 
чем на минуту и мог позволить себе пере-
сечь финишную черту, держа в одной руке 
флаг Олимпийского комитета России.

Сразу после гонки мы спросили у стар-
шего тренера нашей сборной Юрия Боро-
давко, который помнит успех 42-летней 
давности, мог ли он представить, что следу-
ющей придется ждать почти полвека.

— Конечно, очень хорошо  помню ту побе-
ду, — ответил Юрий Викторович. —  Это были 
наши великолепные лыжники. Но и сегодня 
по подбору у нас снова сильнейшие лыжни-
ки на планете. Это большой спорт. Каждое 
поколение старалось добиться ярких и зна-
ковых побед, но не всегда получалось. Сей-
час подобрались великолепные ребята, ко-
торые смогли это сделать. Будем 
надеяться, эти успехи  к нам при-
шли надолго.
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ИНИЦИАТИВА Размеры 
ручной клади в самолете 
предложили закрепить

Чемоданное 
построение

Евгений Гайва

Минимальные габариты руч-
ной клади в самолетах стоит 
установить на уровне 100 см по 
сумме трех измерений, считают 
в Общероссийском объедине-
нии пассажиров. С такой ини-
циативой общественники обра-
тились в минтранс. В министер-
стве инициативу не комменти-
руют. В отрасли считают такие 
требования избыточными.  

В действующих федераль-
ных авиационных правилах 
уже есть требование по весу 
ручной клади для бесплатного 
провоза — не менее 5 кг на одно-
го пассажира. «Справедливо 
было бы установить аналогич-
ное требование и по габаритам, 
это повысит качество услуг 

перевозчиков», — отмечают в 
объединении.

Общественники указывают, 
что составили рейтинг компа-
ний по условиям провоза жи-
вотных, ручной клади и багажа, 
проанализировав данные 26 
крупнейших перевозчиков. Вы-
яснилось,что по размерам руч-
ной клади у авиакомпаний 
встречается шесть различных 
вариантов — от 120 см по сумме 
трех измерений до 90 см. Мень-
ше всех габариты ручной клади 
установлены у «Победы», Utair, 
Nordwind, Smartavia и Red 
Wings, а также у перевозчиков 
из второго и третьего диви-
зионов — PegasFly, Royal Flight, 
«РусЛайн», «Ижавиа», 
«ЮВТ Аэро» и «Газ-
пром авиа». 

3

Российский лыжный квартет выиграл на финише у норвежцев более минуты — космический отрыв!

Академик Александр Румянцев: 
Когда выздоравливает лечившийся 
у меня ребенок, я спасаю всю его жизнь

МЕДИЦИНА

5

МНЕНИЕ

КАК ЖЕ ОБУЗДАТЬ ИНФЛЯЦИЮ

Яков Миркин, 
заведующий отделом 
международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

Больше четверти века Банк Рос-
сии лечит инфляцию ростом 
процента и жесткой денежной 
политикой и никак не вылечит. 
Если врач 25 с лишним лет дает 
вам одно и то же лекарство, а 
вам лучше не становится, то 
сразу же стоит спросить: «А то 
ли это лекарство? И правильно 
ли врач понимает болезнь?» 
Больше 20 лет среди промыш-
ленников и экономистов суще-
ствует стойкая оппозиция 
сверхвысокому проценту и 
этим жесткостям под лозунгом: 
«Вы губите рост экономики в 

угоду борьбы с инфляцией! А 
справиться не можете!» И 20 
лет нет ответа на эти стоны и 
крики.  

Каждому понятно, что в раз-
вивающейся экономике, такой 
как Россия, отчаянно нуждаю-
щейся в инвестициях и модер-
низации, нельзя вести себя так, 
как будто центральный банк 
находится в Нью-Йорке или 
Лондоне с Парижем и Франк-
фуртом. Это разные реально-
сти. В таких экономиках цен-
тральный банк гораздо больше 
принимает на себя задачи под-
держания не только стабильно-
сти цен, но и стимулирования 
экономики, роста, модерниза-
ции. Это блестяще доказано 
центральными банка-
ми стран «экономиче-
ского чуда».
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Такой высокой, как сейчас, инфляция в России не была уже шесть лет.

Страница 02

Сергей Собянин: 
В поликлиниках 
столицы 
возобновляется 
плановая помощь
Страница 08
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ВЛАСТЬ 
Дмитрий Медведев 
призвал усилить контроль 
за миграцией

Политика 
с акцентом

Владимир Кузьмин

Россия заинтересована в квалифицированных ино-
странных рабочих, легальном их труде, но приори-
тетами государства должны оставаться интересы и 
комфорт граждан нашей страны, считает заместитель 
председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Мед-
ведев. А в связи с мигрантами остается много нерешен-
ных вопросов, вплоть до угроз национальной безопас-
ности.

Внимание властей к миграционной политике на 
прошлой неделе получило новый формат. Президент 
подписал указ о создании межведомственной комис-
сии Совета безопасности по вопросам ее совершен-
ствования. Возглавил ее зампред Совбеза, и в пятницу 
Медведев провел совещание о дополнительных мерах 
по интеграции и адаптации мигрантов в российском 
обществе.

«Приток мигрантов сейчас растет, особенно по-
сле спада в ряде стран противоэпидемических мер, и в 
2021 году он стал на треть больше, чем в 2020-м. Еже-
годно к нам при-
езжают несколько 
миллионов ино-
странных граждан», 
— констатировал 
Медведев. Зачастую 
это люди, живущие 
в соседних государ-
ствах, и они сохра-
няют свои тради-
ции, язык, бытовые 
привычки, уклад 
жизни. По данным 
МВД, сегодня в 
стране численность 
самых крупных 
диаспор колеблет-
ся от одного до пяти 
миллионов человек. 
В основном это выходцы из стран Центральной Азии, 
группы весьма неоднородные, со своей спецификой, 
зачастую состоящие в конфликтах, сказал зампред 
Совбеза, а в местах компактного проживания мигран-
тов существует риск образования этнических анкла-
вов. «Своего рода таких маленьких государств в госу-
дарстве, которые живут и по собственным законам, и 
по собственным понятиям, и самое главное — игнори-
руют наши законы. Без должного контроля они могут и 
становятся, к сожалению, зачастую рассадником экс-
тремистских и террористических настроений и очага-
ми преступности», — заметил он.

Отношения между жителями таких районов и 
местными жителями весьма настороженные, часто 
враждебные, констатировал Дмитрий Медведев: для 
вспышки раздражения хватает буквально ничтожно-
го повода, «достаточно спичку, что называется, под-
нести».

«Нам нужно усилить контроль за ситуацией в таких 
жилых микрорайонах и поселениях, вести профилак-
тическую работу, в том числе и с лидерами этих самых 
диаспор», — считает он.

На местах же порой работа с мигрантами пущена на 
самотек, заявил замглавы Совета безопасности. Треть 
регионов вообще не разработала соответствующие 
программы, средств в бюджетах на эти цели нет.

Серьезная проблема для успешной адаптации ино-
странцев — плохое владение русским языком, в пер-
вую очередь среди старшего поколения. В России су-
ществует обязательный экзамен по языку, а также на 
знание истории страны и ее законов. Без него мигран-
там не получить вид на жительство, патент на работу, 
ряд других важных документов. «Очевидно, он должен 
быть своего рода 
фильтром, чтобы 
в первую очередь 
допускать тех, кто 
является законо-
послушным и в до-
статочной мере об-
разованным, тех, 
кто готов восприни-
мать нашу культу-
ру, традиции, кто 
хотел бы по-насто-
ящему здесь жить 
и работать», — счи-
тает Дмитрий Мед-
ведев. К системе 
организации экза-
мена есть много во-
просов, поэтому он 
предложил обсу-
дить тему на сове-
щании.

Также важно, 
чтобы в других 
странах, особен-
но в ближнем зарубежье, люди изучали русский язык, 
знакомились с культурой России, в том числе та моло-
дежь, которая проявляет желание приехать к нам на 
работу или учебу, подчеркнул зампред Совбеза. Такая 
работа уже ведется Россотрудничеством и МИДом, но 
она, по его словам, должна быть и более системной, и 
более активной.

В современной эпидемиологической обстановке 
особое значение приобрели вопросы медицинского 
обследования иностранцев, которые въезжают в Рос-
сию на длительный срок. «Важно, чтобы они не были 
источником инфекционных и социально опасных бо-
лезней», — подчеркнул Медведев. В России приняли фе-
деральный закон, который устанавливает новые пра-
вила обязательных медицинских освидетельствований 
для отдельных категорий мигрантов. «Надо проанали-
зировать ситуацию, сделать эти процедуры комфорт-
ными, разумными, но, безусловно, общеобязательны-
ми. Они должны распространяться на всех, даже если 
это будут несколько иные процедуры применительно к 
отдельным категориям», — заявил замглавы Совбеза.

В России заинтересованы в том, чтобы давать ино-
странцам возможность легально трудиться, получать 
образование, медицинскую помощь, растить детей, 
сказал Дмитрий Медведев в заключении. «Но хочу спе-
циально отметить, что приоритетом для нас остаются 
вопросы нашей национальной безопасности, наше-
го государства, благополучие и комфорт наших людей 
— именно наших людей», — подчеркнул он. Процессы 
адаптации мигрантов должны быть комфортными и 
безопасными и для них, «и для принимающей сторо-
ны, то есть для российского общества в целом», указал 
замглавы Совбеза.

Добавим, что в состав комиссии по миграционной 
политике входят также Генпрокурор, директор ФСБ, 
председатель СК, министры, представители парла-
мента, администрации президента. Ее заседания будут 
проходить не реже одного раза в квартал.  

СОВФЕД Валентина Матвиенко считает «клетки» 
в судах прошлым веком

Немодный приговор
Галина Мисливская

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко 
планирует провести со-

вещание по вопросу о запрете 
«клеток» в судах. Она дала по-
ручение профильному комите-
ту подготовить такое меропри-
ятие, чтобы «поставить точку» 
в этом вопросе. Позицию сена-
торов поддержал минюст.

Напомним, законопроект о 
запрете «клеток» был внесен в 
Госдуму еще в ноябре 2018 года, 
но до сих пор не дошел даже до 
первого чтения. Кроме того, в 
проектах нормативов минстроя 
по строительству новых зданий 
для судов фигурируют стеклян-
ные помещения для подсудимых.

«Ситуация просто уже нетер-
пимая», — заявила Матвиенко 
на заседании Совфеда. Она на-
помнила, что ЕСПЧ регулярно 
обязывает Россию выплачивать 
компенсации подсудимым за на-
хождение в «клетке» до призна-
ния виновными. «Если посчи-
тать, сколько из бюджета запла-
чено денег за нарушения прав 
граждан, за несоблюдение пре-
зумпции невиновности, то уже 

можно было бы и закрыть эту 
тему», — отметила председатель.

Но дело не только в финансо-
вых последствиях, но и в имидже 
государства, уверена глава Сов-
феда. Она поручила профильно-
му комитету СФ в ближайшее 
время «еще раз провести рабо-
чее совещание со всеми ведом-
ствами» и назначить совеща-
ние у председателя палаты. «Я 
сама приглашу всех, и мы поста-
вим точку в конце концов в этом 
вопросе», —  заявила Матвиен-
ко. «Давайте поправим и нор-
мативы, которые прописывает 
минстрой. Мы должны соответ-
ствовать стандартам, междуна-
родным требованиям», —  сказала 
она. Спикер добавила, что содер-
жание в «клетках» подсудимых, 
например, по экономическим 
статьям, «это прошлый век».

Она также призвала коллег 
активнее работать с профильны-
ми комитетами Госдумы, тем бо-
лее что «в той редакции, в кото-
рой внесено, правительство со-
гласовало».

Тема вызвала дискуссию 
среди представительниц сена-
торского корпуса. «Преступ-
ник должен сидеть в тюрьме», — 

процитировала советскую ки-
ноклассику первый зампред 
Комитета СФ по регламенту 
Светлана Горячева. Она призна-
ла, что железные клетки —  это 
не очень красиво, но «нужно 
продумать такие меры, которые 
позволят законопослушным 
гражданам в зале и судьям не 
переживать, что у него (подсу-
димого) вдруг окажется нож, он 
половину перережет и сиганет в 
окно».  Сенатор Людмила Нару-
сова напомнила о презумпции 
невиновности —  человек не мо-
жет считаться преступником до 
обвинительного решения суда. 
Замминистра юстиции Андрей 
Логинов также высказался за 
демонтаж «клеток».  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин обсудил вопросы безопасности 
с лидерами США, Франции и Беларуси

Личный контакт 
Кира Латухина

В 
субботу Владимир 
Путин провел три 
важных телефонных 
разговора с колле-
гами — президента-
ми США, Франции и 
Беларуси. Речь шла о 
долгосрочных гаран-
тиях безопасности 

России и ситуации вокруг Укра-
ины, в том числе связанной с 
провокациями о якобы планах 
российского вторжения на тер-
риторию этого государства. В 
ближайшее время Москва отре-
агирует на ответы США и НАТО 
по гарантиям безопасности.

Разговор президентов Рос-
сии и США продлился чуть более 
часа и был посвящен важнейшей 
на сегодняшний день теме — во-
просам обеспечения долгосроч-
ных юридически закрепленных 
гарантий безопасности РФ. Бе-
седа прошла «в обстановке бес-
прецедентного нагнетания аме-
риканскими официальными 
лицами истерии о якобы неми-
нуемом вторжении России на 
Украину», рассказал по итогам 
журналистам помощник рос-
сийского лидера Юрий Ушаков. 
«Ссылаясь на вероятность та-
кого катастрофического сцена-
рия, американская сторона и 
запросила сегодняшний теле-
фонный разговор президентов», 
— пояснил он. Хотя планирова-
лось его провести 14 февраля. 
С просьбой о срочных телефон-
ных разговорах с российскими 
коллегами обратились и другие 
члены администрации. «То есть 
нагнетание вокруг темы втор-
жения велось скоординирован-
но и истерия достигла просто 
апогея», — оценил кремлевский 
чиновник. Тем не менее беседа 
двух лидеров была сбалансиро-
ванной и деловой.

Джо Байден сослался на 
опыт предшественников, кото-
рые в годы «холодной войны» 
делали все возможное, чтобы 
избежать катастрофы, серьез-
ного конфликта между нашими 
странами, и сказал, что две дер-
жавы и сейчас  конкуренты, но 
должны делать все, чтобы под-
держивать стабильность и без-
опасность. Он подчеркнул, что 
нужно избежать худшего сцена-
рия в контексте ситуации во-
круг Украины, и заверил, что 
он — за дипломатический путь. 
Байден изложил целый ряд со-
ображений, которые, на его вз-
гляд, учитывают многие рос-
сийские озабоченности и ини-
циативы из переданных амери-
канцам и натовцам проектов 
документов по гарантиям без-
опасности.

Владимир Путин заметил, 
что соображения будут внима-
тельно проанализированы и их 
несомненно учтут, но они не за-
трагивают ключевых элемен-
тов российских инициатив: ни 
по расширению НАТО, ни по 
неразмещению ударных сил 
на украинской территории, ни 
по возврату конфигурации сил 
Альянса к состоянию 1997 года. 
По этим темам нет ответа по су-
ществу. Многие из прозвучав-
ших в ходе разговора шагов уже 
есть в полученных от Вашинг-
тона и НАТО ответах на россий-
ские предложения.

Ожидаемо Байден заговорил 
о возможных жестких антирос-

сийских санкциях в контексте 
ситуации на Украине, но акцент 
в беседе был не на этом. Путин 
подробно изложил принципи-
альные подходы, пояснив, поче-
му именно сейчас нужно решать 
вопросы, от которых зависит на-
циональная безопасность РФ, 
коснулся истории взаимоотно-
шений США, НАТО и России, что 
в итоге и привело к нынешнему 
кризису. В частности, отметил, 
что в годы «холодной войны» 
СССР и США были стопроцент-
ными противниками, а в 90-е 
годы вроде бы друзьями, но даже 
тогда Штаты вели неконструк-
тивную линию и НАТО прибли-
зилось к границам России.

Путин подробно осветил 
деструктивную линию укра-
инских властей на саботаж 
Минских соглашений, которая 
проводится все последние годы, 
и отметил отсутствие должно-
го нажима со стороны Запада, 
чтобы Киев выполнял обяза-
тельства. Он обратил внимание 
на опасность милитаризации 
Украины, ее накачку современ-
ным оружием, чем целенаправ-
ленно занимаются западные 
страны, поощряя возможность 
провокации украинских сило-
виков в отношении Донбасса 
и Крыма. С учетом намерения 
Киева вернуть полуостров си-
ловым путем гипотетическое 
вступление Украины в НАТО 
чревато самыми опасными по-
следствиями, включая прямое 

военное противостояние Рос-
сии и Альянса. Об этом Путин 
подробно рассказал Байдену.

«Вокруг передвижения на-
ших войск по своей территории, 
пусть недалеко от украинских 
границ, уже не первый месяц на-
гнетается напряженность. В по-
следние дни, часы ситуация про-
сто доведена до абсурда», — оце-
нил Ушаков. «Американцы ис-
кусственно раздувают истерию 
вокруг так называемого плани-
руемого российского вторже-
ния, называют даже даты, а па-
раллельно вместе с союзника-
ми накачивают «военные муску-
лы» Украины, выделяются суще-
ственные финансовые ресурсы 
на модернизацию украинской 
армии, увеличивается количе-
ство направляемых армейских 
инструкторов, — продолжил он. 
— Под аккомпанемент утвер-
ждений о вторжении создают-
ся предпосылки для возможных 
провокационных действий укра-
инских вооруженных сил». «Мы 
изложили наши соображения и 
несколько раз подчеркнули, что 
мы не понимаем, зачем переда-
вать СМИ заведомо ложную ин-
формацию о наших российских 
намерениях», — добавил помощ-
ник президента.

Главы государств услови-
лись, что высказанные Байде-
ном соображения по возмож-
ности учтут в реакции на отве-
ты США и НАТО. В ближайшее 
время ее доведут до сведения 

партнеров и общественности, 
заверил Ушаков. «Было сказано, 
что мы уже практически завер-
шили межведомственную про-
работку наших возможных дей-
ствий и об этом будет объявле-
но в ближайшее время», — сооб-
щил он. Байден также заметил, 
что хочет, чтобы отношения 
России и США выстраивались 
на основе взаимоуважения, и 
лидеры договорились продол-
жить контакты на различных 
уровнях по прозвучавшим в 
разговоре темам.

Перед беседой с Байденом 
Путин переговорил с Эмма-
нюэлем Макроном. Недавно 
французский лидер был с визи-
тами в Москве и Киеве, а также 

побеседовал с лидерами ряда 
европейских стран. После чего 
запросил телефонный разговор 
с российским коллегой. Прези-
денты обменялись мнениями 
по вопросам гарантий безопас-
ности России и преодоления 
тупика в урегулировании вну-
триукраинского конфликта. Пу-
тин вновь обратил внимание на 
отсутствие содержательной ре-
акции США и НАТО на россий-
ские инициативы и подчеркнул 
нежелание ведущих западных 
стран подтолкнуть киевские 
власти к выполнению Минских 
договоренностей, что еще раз 
показал безрезультатный ра-
унд консультаций политсовет-
ников лидеров «нормандской 

четверки» в Берлине. Путин и 
Макрон обсудили ситуацию, 
связанную с провокационными 
спекуляциями о якобы плани-
руемом российском вторжении 
на Украину.

Также в субботу состоялся 
телефонный разговор прези-
дентов России и Беларуси. Ли-
деры рассмотрели вопросы дву-
стороннего сотрудничества и 
ситуацию вокруг реакции США 
и НАТО на предложения по вы-
работке долгосрочных гаран-
тий безопасности России, а так-
же договорились о личных кон-
тактах.  

Владимир Путин пошел навстречу 
Джо Байдену и согласился перене-
сти беседу с 14 на 12 февраля.

А К Ц Е Н Т

Вокруг передвижения наших войск 
по своей территории, пусть недалеко 
от украинских границ, уже не первый 
месяц нагнетается напряженность

ТУРИЗМ Страны упрощают 
правила въезда для туристов

Вышли 
из карантина

Евгений Гайва

Обязательный карантин для 
приезжающих в страну ино-
странцев с 14 февраля отменя-
ет Индия, сообщают представи-
тели туриндустрии. Упростил 
также правила въезда Тунис, 
ограничения сняла Норвегия.

В Индии туристам больше не 
потребуется сдавать ПЦР-тест 
спустя неделю после приезда. 
Туристы могут свободно путе-
шествовать по стране. Регуляр-
ное авиасообщение с Индией 
восстановлено в октябре 2021 
года, но направление не пользо-
валось популярностью у тури-
стов из-за карантина, указыва-
ют в Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР).

По обновленным правилам, 
перед поездкой в Индию тури-
сты должны заполнить форму 
на спецсайте, указав информа-
цию о поездках за последние 14 
дней, уточняют в АТОР. Сюда 
же загружается отрицательный 
результат теста на COVID-19, 
сделанный за 72 часа до поезд-
ки, или сертификат о прохожде-
нии полного цикла вакцинации.

С 15 февраля Тунис отме-
нил пятидневный карантин по 
прибытии для непривитых. По-
требуется предъявить отрица-
тельный результат ПЦР-теста, 
сделанного не более чем за 48 
часов до регистрации на рейс, 
либо отрицательный результат 
экспресс-анализа, сделанного 
не более чем за 24 часа до реги-
страции. ПЦР-тесты до выле-
та для всех привитых путеше-
ственников старше 18 лет отме-
нены. Вакцинированные долж-
ны предъявить только приви-
вочный сертификат с QR-кодом 
на английском языке.

В Норвегии с 12 февраля от-
менили въездные требования 
по обязательной регистрации 
и отрицательному тесту перед 
прибытием. Привитым и не-
привитым российским тури-
стам при въезде в Норвегию не 
нужно больше сдавать тесты и 
заполнять форму для въезда.  

По данным МВД, 
сегодня в России 
численность 
самых крупных 
диаспор колеблет-
ся от одного 
до пяти миллио-
нов человек

Экзамен 
по русскому языку 
должен быть 
фильтром 
для допуска 
в страну законо-
послушных, 
образованных, 
готовых восприни-
мать нашу культу-
ру иностранцев

Также на сайте: 
Названы цены на отдых 
на Черном и Балтийском морях 
в 2022 году 
rg.ru/art/2260631

А К Ц Е Н Т

Россия несет финансовые и имиджевые 
потери из-за нахождения подсудимых 
в «клетках» до признания виновными

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Совет Федерации одобрил закон, который должен упорядочить порядок 

оплаты работы присяжных в федеральных судах общей юрисдикции. До 

сих пор сумму вознаграждения определял сам суд, исходя из зарплат ра-

ботающих в нем судей и окладов присяжных. Теперь порядок оплаты ра-

боты заседателей пропишет правительство РФ.

Следователи и прокуроры, служившие на Северном Кавказе в период 

боевых действий и контртеррористических операций получат статус 

ветеранов. Это позволит увеличить их пенсии на 32 процента, а членов 

семей погибших при исполнении сотрудников следственных и надзор-

ных органов охватить специальными мерами социальной поддержки.
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Взгляд из США

Администрация США и западная пресса публично 

продолжают навязывать Украину в качестве главной 

темы диалога с Россией, подменяя этим предлагае-

мую Москвой повестку по гарантиям безопасности. 

В пресс-релизе Белого дома по итогам переговоров 

двух лидеров упоминалась лишь тема якобы гряду-

щего «российского вторжения» на Украину, которым 

американские чиновники запугивают партнеров уже 

несколько месяцев. В тексте также сказано, что США 

«готовы как к дипломатии, так и к другим сценариям».

О диалоге по гарантиям безопасности в пресс-рели-

зе нет ни слова, но в разговоре с журналистами 

представитель Белого дома на условиях анонимно-

сти подтвердил, что президенты России и США обсу-

ждали вопросы европейской безопасности. В 

частности, Джозеф Байден озвучивал идеи амери-

канской стороны в отношении проблем, вызываю-

щих обеспокоенность у России, а также говорил о 

том, что тревожит США и их союзников. Подробно 

комментировать содержание этих дискуссий на пуб-

лику в Вашингтоне не хотят. В целом представитель 

Белого дома назвал разговор «профессиональным и 

субстантивным», но, касаясь Украины, отметил, что 

«фундаментальных изменений в динамике нет на 

протяжении уже нескольких недель».

Отдельные переговоры в субботу прошли на уровне 

глав внешнеполитических ведомств. В госдепар-

таменте США сообщили, что госсекретарь Энтони 

Блинкен в разговоре с российским коллегой 

Сергеем Лавровым также уверял в готовности идти 

по «дипломатическому пути» для урегулирования 

ситуации вокруг Украины.

Вместе с тем в последние дни американские чинов-

ники, а с их подачи и западная пресса по всем кана-

лам до предела взвинтили градус истерии вокруг 

Украины. Без конца звучат утверждения о растущей 

угрозе военного конфликта, называются все новые 

даты. На этом фоне госдепартамент заявил о выезде 

большей части персонала посольства США в Киеве. 

Дипмиссия приостановит предоставление 

большинства консульских услуг, в ней останется 

только небольшая группа сотрудников, выполняю-

щих критически значимые функции. В Пентагоне в 

свою очередь сообщили, что «куда-нибудь в Европу» 

из Украины будут перемещены около 160 амери-

канских военных инструкторов. США также призы-

вают всех своих граждан немедленно покинуть 

Украину.

Одновременно американцы продолжают наращи-

вать военное присутствие в Восточной Европе, а так-

же поставлять оружие Киеву. Как сообщает РИА Но-

вости со ссылкой на Пентагон, в Польшу на следую-

щей неделе будут дополнительно переброшены 3 

тысячи американских солдат.

Подготовил Игорь Дунаевский
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ЧЕМОДАННОЕ 
ПОСТРОЕНИЕ

Потому в объединении 
предложили устано-
вить средний размер 

ручной клади, чтобы гаранти-
ровать пассажирам их права.

Однако если установить 
средний размер клади, пасса-
жиры будут переплачивать за 
билет, так как авиакомпании 
заложат весь потенциальный 
вес ручной клади в его стои-
мость, говорит руководитель 
портала «Авиа.ру» Роман Гуса-
ров. «Каждый поднятый в небо 
килограмм стоит денег, пото-
му авиакомпании рассчитыва-
ют стоимость билета, исходя 
из заложенного размера бага-
жа. Цена билета обязательно 
вырастет», — сказал Гусаров. 
По его словам, целесообраз-
ность предложения неочевид-
на, так как большой проблемы 
с ручной кладью сейчас нет. 
На конкурентном рынке мно-
гие авиакомпании зачастую 
сами устанавливают вес руч-
ной клади больше, чем закреп-
лено правилами. Тот порядок, 
который действует, конечно, не 
идеален, но он был выработан 
как компромиссный вариант в 
результате дискуссий, говорит 
эксперт. Изменения могут вы-
звать негативные последствия.

Авиакомпании эксплуа-
тируют воздушные суда раз-
личного размера, в которых 
разные багажные полки. У од-
ной авиакомпании могут быть 
и большие, и маленькие само-
леты, причем при продаже би-
летов неизвестно, какое кон-
кретно воздушное судно отпра-
вится в рейс. 

«Универсальная норма по 
размеру ручной клади явно бу-
дет избыточной для малень-
ких самолетов. Это значит, что 
люди будут вынуждены везти 
что-то на коленях. А это проти-
воречит правилам безопасно-
сти», — говорит Гусаров.

Если же установить норму 
размера ручной клади по ми-
нимальным размерам полок, 
взять с собой в салон можно бу-
дет кладь не больше дамской 
сумочки. Пассажиры вряд ли 
будут этим довольны.

На рынке также есть лоуко-
стеры, которые используют 
другую модель бизнеса. Дей-
ствующие сейчас правила поз-
воляют существовать малобюд-
жетному сегменту авиаперево-
зок, отметил эксперт.  

ПОСЛЕ 16 ВХОД 
ВОСПРЕЩЕН

Только в течение 2021 
года закрыты или пере-
профилированы 34 

детские оздоровительные ор-
ганизации. Закрытые лагеря — 
это не только удар по детскому 
отдыху, но еще и потеря рабо-
чих мест. 

Как подсчитали в Комитете 
по соцполитике, только за по-
следние два года было потеря-
но 35 тысяч рабочих мест из-за 
закрытия оздоровительных ла-
герей. 

Проблему в конце прошло-
го года подняла спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко. Вопрос 
о заброшенных детских лагерях 
поднимают практически все 
губернаторы. «Эта тема пере-
зрела», — отметила тогда Мат-
виенко. Она подчеркнула, что 
проблема началась еще с 1990-
х годов. Большинство оздорови-
тельных лагерей принадлежало 
различным заводам. Предпри-
ятия приватизировали, а всю 
социальную сферу бросили на 
плечи муниципалитетов, у ко-
торых денег не хватает, отме-
тила спикер. Выжить удалось 
немногим. Как правило, новые 
владельцы заводов продавали 
за бесценок непрофильные ак-
тивы всем желающим. В ито-
ге вместо детских мест отдыха 
сейчас отели или пансионаты. 
Особенно характерно это для 
курортных мест рядом с морем. 
Понятно, что то, что уже про-
дано и перепрофилировано, не 
вернуть. Но надо сохранить и 
модернизировать те лагеря, ко-
торые закрыты и просто раз-
рушаются на глазах. «В ходе 
поездок по субъектам часто ви-
дишь руины на месте лагерей 
отдыха для детей, забитые дос-
ками окна. Стыдно в наше вре-
мя видеть такую картину», — 
подчеркнула Матвиенко.

По ее словам, сегодня нуж-
на федеральная программа по 
реконструкции и ремонту дет-
ских лагерей отдыха. «Нужно 
создать условия для участия в 
этом бизнеса, продумать меры 
поддержки», — отметила пред-
седатель Совета Федерации. 
Разработанный законопроект — 
первый в этом направлении. 

По мнению первого зам-
председателя Комитета Госду-
мы по молодежной полити-
ке Игоря Кастюкевича, мож-
но начать с создания единого 
реестра детских лагерей. Чтобы 
оценить масштабы бедствия и 
понять, какие лагеря и за чей 
счет можно быстро восстано-
вить.  
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ПРАВО Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев: 
Суды рассмотрели рекордное количество дел

Суды пошли на рекорд
Владислав Куликов

П
редседатель Верховного 
суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил, что за год 

российские суды рассмотрели 
39 миллионов 213 тысяч дел. Это 
абсолютный рекорд.

За четыре года судебная на-
грузка выросла более чем на 11 
миллионов: в 2017 году было 
рассмотрено 28 миллионов 5 ты-
сяч дел. И с тех пор с каждым го-
дом работы у судей только при-
бавлялось. Руководители судеб-
ной системы подчеркивают: это 
свидетельствует о росте доверия 
к российским судам. Все чаще 
люди понимают: свои права 
можно и нужно защищать, при-
влекая обидчиков к суду. В 2021 
году суды рассмотрели 23 мил-
лиона 403 тысячи гражданских 
споров. 

В частности, как расска-
зал Вячеслав Лебедев, судами 
рассмотрено свыше  миллиона 
семейных споров — на 19 про-
центов больше, чем в 2020 году. 
При этом количество дел о рас-
торжении брака выросло на 54 
тысячи, или на 13 процентов, а 
дел о взыскании алиментов на 
содержание несовершеннолет-

них детей — на 90 тысяч, или на 
38 процентов.

«Поддержка семьи в РФ осу-
ществляется в том числе выпла-
той детских пособий, и в про-
шлом году судами РФ удовле-
творено 76 процентов требова-
ний о взыскании этой категории 
выплат, — сообщил Вячеслав Ле-
бедев. — В соответствии с право-
вой позицией Верховного суда 
России обращение банком взыс-
каний на сумму детских посо-
бий в процедуре исполнитель-
ного производства является не-
законным». 

Жилищных споров рассмот-
рено на 1 миллион 112 тысяч, 
или на  12 процентов больше, 
чем в 2020 году. При этом 94 
процента из них составляют 
дела о взыскании коммуналь-
ных платежей.

«На 40 процентов возросло 
количество споров о предостав-
лении жилого помещения в свя-
зи с признанием дома аварий-
ным, по которым судами удовле-
творено 79 процентов требо-
ваний граждан, — рассказал Вя-
чеслав Лебедев. — Повышенная 
защита жилищных прав гра-
ждан с ограниченными возмож-
ностями реализуется с учетом 

правовой позиции Верховного 
суда РФ о том, что предостав-
ляемое в связи со сносом дома 
жилье должно быть равнознач-
ным ранее занимаемой площа-
ди не только по общей площади, 
но и по критериям его доступно-
сти с учетом состояния здоровья 
истца».

Растет и количество дел о 
банкротстве граждан.

«Несмотря на введение с 1 
сентября 2020 года внесудебно-
го банкротства граждан, задол-
женность которых составляет от 
50 до 500 тысяч рублей, количе-
ство дел об их банкротстве воз-
росло почти в два раза — с 74,6 
тысячи в 2020 году до 146 ты-
сяч в 2021 году, — сообщил Вя-
чеслав Лебедев. — В целях даль-
нейшего упрощения и ускоре-

ния процедуры освобождения 
граждан от долговой нагрузки 
мы предлагаем повысить сумму 
задолженности, в пределах кото-
рой банкротство осуществляет-
ся во внесудебном порядке, до 
1,5 миллиона рублей».

По его словам, при банкрот-
стве граждан судами обеспечи-
вается соблюдение их прав в со-
циальной сфере. Поэтому пен-
сия, выплачиваемая граждани-
ну-должнику в период реали-
зации его имущества, не вклю-
чается судами в конкурсную 
массу.

Важный момент: 99 процен-
тов всех дел судами рассмотрено 
с соблюдением процессуальных 
сроков. То есть судебные процес-
сы не затягиваются, рост нагруз-
ки не привел к волоките.

По наиболее чувствительным 
для простых граждан спорам, 
например трудовым, именно 
граждане выигрывают большую 
часть процессов. Статистика 
свидетельствует: суды удовле-
творили 96 процентов исков о 
взыскании зарплаты и 53 про-
цента споров о восстановлении 
на работе. Причем восстанав-
ливать на работе людей стали 
чаще, а в 2020 году работникам 
удалось вернуть свою должность 
лишь в 44 процентах дел.

«Важное социальное значе-
ние имеет судебная защита прав 
потребителей, — говорит Вяче-
слав Лебедев. — В прошлом году 
судами рассмотрено 200 тысяч 
дел этой категории, по которым 
удовлетворено 80 процентов 
требований». 

Он напомнил одну из важных 
правовых позиций.

«Суды учитывают, что публи-
кация потребителем негативно-
го отзыва о поставщике товаров 
или услуг в интернете представ-
ляет собой реализацию права на 
свободу выражения мнения и не 
может служить основанием для 
отказа поставщика от договора», 
— подчеркнул председатель Вер-
ховного суда России.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин готовит прорыв в энергетике 
и производстве новых материалов

Нейтроны роста

Владимир Кузьмин 

В 
правительстве про-
должают оценивать 
первые шаги по своим 
стратегическим ини-
циативам, которые 
должны добавить эф-
фекта достижению на-
циональных целей раз-
вития, установленных 

главой государства. Группа фе-
деральных проектов в блоке по 
технологическому рывку посвя-
щена энергетике. «Россия может 
предложить здесь действитель-
но уникальные возможности, 
эффективность которых в разы 
выше, чем у наших партнеров, 
а углеродный след — существен-
но ниже», — подчеркнул пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин на специальном совещании.

Энергетика будущего: 
чисто и надежно

Вопросы чистой энергети-
ки в последние годы приобре-
ли особую актуальность во всем 
мире. Из-за климатических про-
цессов и глобального потепле-
ния десятки стран уже заявили 
о планах перехода к углеродной 
нейтральности. Президент Вла-
димир Путин для России такую 
задачу поставил на 2060 год, на-
помнил председатель правитель-
ства. «Работа по достижению та-
кого ориентира позволит обес-
печить людей чистыми и надеж-
ными источниками энергии, 
повысит уровень экологиче-
ской безопасности в стране, бу-
дет способствовать обновлению 
производств и созданию новых 
высокотехнологичных рабочих 
мест», — заявил Мишустин. Уже 
ведется активная работа над раз-
витием возобновляемых источ-
ников энергии, в том числе солн-
ца и ветра. «Будет оказана госу-
дарственная поддержка разви-
тию водородной энергетики. Для 
этого в трехлетнем федеральном 
бюджете предусмотрено около 
девяти миллиардов рублей», — 
отметил премьер.

В стратегическую инициати-
ву «Чистая энергетика» вклю-
чены задачи увеличения доли 
возобновляемых источников 
энергии в энергетическом ба-
лансе, создания российской си-
стемы обращения сертификатов 
происхождения электроэнер-
гии, произведенной чистыми ис-
точниками энергии, а также раз-
вития технологий водородной 
энергетики.

Первые результаты полу-
чены в прошлом году. Введено 
1400 МВт солнечных и ветровых 
электростанций, что позволи-
ло в 1,5 раза увеличить установ-
ленную мощность объектов воз-
обновляемых источников энер-
гии относительно уровня 2020 
года, рассказал вице-премьер 
Александр Новак. При этом вы-

работка электроэнергии на сол-
нечных и ветровых электростан-
циях увеличилась на 75 процен-
тов. «К 2024 году мы планиру-
ем ввести более 4000 МВт мощ-
ностей, а к 2030 году выработка 
электроэнергии на объектах 
возобновляемых источников 
энергии вырастет в пять раз», — 
рассказал зампред правитель-
ства о планах.

Ряд крупных проектов рос-
сийские компании начали в во-
дородной энергетике. К 2030 
году наша страна намерена за-
нять до 20 процентов мирового 
рынка этого топлива. А пока что 
к 2024 году в России разработа-
ют девять отечественных техно-
логий, шесть образцов оборудо-
вания для производства и в це-
лом для водородной энергетики. 

«Также будет создан полигон для 
апробации оборудования и нача-
та реализация ряда водородных 
экспортных проектов, в том чис-
ле это проекты производства во-
дорода на Кольском полуострове 
и на Сахалине», — сказал Новак.

Сила атома: 
реакторы нового поколения

Около 40 миллиардов рублей 
правительство намерено напра-
вить в проекты стратегической 
инициативы «Новая атомная 
энергетика». «Дополнительно 
предполагается выделить око-
ло 56 миллиардов рублей из 
средств Фонда национального 
благосостояния», — завил Миха-
ил Мишустин. Он напомнил, что 
Россия — мировой лидер в атом-
ной энергетике.

Терять свою позицию стра-
на не собирается. «К 2030 году 
планируем занять 20 процентов 
доли мирового рынка атомных 
электростанций малой мощно-
сти и 24 процента на рынке ядер-
ного топлива», — заявил Алек-
сандр Новак.

В 2021 году начато строитель-
ство реактора на быстрых ней-
тронах и первого в мире завода 
по производству топлива ново-
го поколения, закончено обос-
нование инвестиций атомной 
станции малой мощности в на-
земном исполнении. «А также 
сделан важный шаг для призна-
ния атомной энергии чистой. 
На уровне Евросоюза сформу-
лированы критерии для призна-
ния атома в числе зеленых ви-
дов энергии», — отметил зампред 

правительства. К 2024 году пла-
нируется начать сооружение ма-
лого атомного реактора «РИТМ-
200» и малых энергоблоков в 
морском исполнении для Чу-
котского автономного округа. 
«Реализация данной инициати-
вы позволит сохранить миро-
вое лидерство России в атомных 
энерготехнологиях и в борьбе с 
изменениями климата, добить-
ся роста высокотехнологичного 
экспорта за счет новых продук-
тов, обеспечить рост доли низко-
углеродной генерации в энерго-
балансе страны и возможность 
энергообеспечения удаленных 
регионов нашей страны», — пере-
числил вице-премьер ожидае-
мый итог всей работы.

СПГ: 
проекты на перспективу

Инициатива «Прорыв на 
рынки СПГ» находится на стыке 
энергетики и высокотехнологич-
ного импортозамещения. «Раз-
витие соответствующих компе-
тенций позволит нам гаранти-
ровать технологическую неза-
висимость в проектах, которые 
будут реализовываться в самом 
ближайшем будущем», — заявил 
вице-премьер Юрий Борисов, 
докладывая о планах в сфере 
сжиженного природного газа.

Для производства необходи-
мого оборудования совместно 
с «НОВАТЭК» и «Газпромом» 
сформированы 18 приоритет-
ных направлений по отдельным 
его видам. Затем, по словам зам-
преда правительства, предстоит 
обеспечить использование тех-
ники на как можно большем ко-
личестве проектов, которые бу-
дут реализовываться в России.

Важно, что сфера СПГ обес-
печивает заказами другие от-
расли промышленности. Так, в 
Мурманске «НОВАТЭК» созда-
ет уникальный завод по произ-
водству технологических линий 
сжижения, что уже позволило 
обеспечить создание порядка 
15 тысяч рабочих мест. А судо-
строительный комплекс «Звез-

да» на Дальнем Востоке полу-
чил заказ на 15 судов-газовозов 
и на большое количество судов 
вспомогательного флота общей 
суммой больше 350 миллиардов 
рублей.

Современные материалы: 
ставка на свое

Значение независимости 
страны в самостоятельном 
производстве современных 
материалов наглядно проде-
монстрировала ситуация с со-
зданием отечественного средне-
магистрального самолета МС-
21. Когда Россия перестала полу-
чать необходимые для крыльев 
композиты, пришлось разрабо-
тать свои. «Очень важна эта ра-
бота для снижения зависимо-
сти от импорта в чувствитель-
ных сферах, в том числе учиты-
вая санкционные действия ряда 
стран, и в целом для повышения 
конкурентоспособности рос-
сийских компаний на глобаль-
ном рынке», — подчеркнул Миха-
ил Мишустин.

Правительство решило сде-
лать акцент на двух составляю-
щих: мало- и среднетоннажной 
химии и создании инфраструк-
туры инновационного науч-
но-технологического центра 
«Композитная долина». Первая 
— наиболее уязвимая отрасль 
химической промышленности 
с точки зрения обеспечения не-
зависимости от импорта, пояс-
нил Юрий Борисов. «По некото-
рым продуктам мало- и средне-
тоннажной химии мы находимся 
в острой импортозависимости, 
а по отдельным продуктам у нас 
нет российского производства 
вовсе», — заметил он. Меропри-
ятия по второму направлению 
создадут в стране крупнейший 
научно-технологический центр 
в области композиционных ма-
териалов конструкционного и 
специального назначения.  

Важно снизить зависимость от 
импорта современных материалов, 
особенно в условиях санкций, счи-
тает Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

В 2021 году введено 1400 МВт солнечных 
и ветровых электростанций, что в 1,5 
раза увеличило мощность этих источни-
ков энергии по сравнению с 2020 годом

А К Ц Е Н Т

По наиболее чувствительным 
для простых граждан спорам, 
например трудовым, именно граждане 
выигрывают большую часть процессов

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ в 20 
регионах задержала 87 
нелегальных оружейников

Арсенал 
из гаража

Иван Егоров

ФСБ, взаимодействуя с МВД и Росгвардией, в янва-
ре-феврале провела операцию против нелегальных ору-
жейников, «черных копателей» и продавцов оружия. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, была прекращена деятель-
ность в гаражах 26 подпольных мастерских по модер-
низации оружия, задержано 87 человек, причастных к 
незаконному обороту оружия в 20 регионах. У них же 
был изъят и внушительный арсенал — 274 ствола — от пи-
столетов до автоматов и пулеметов. Кроме современ-
ных образцов импортного и отечественного оружия со-
трудники ФСБ обнаружили и спрятанный в лесу схрон с 
большим количеством мин и боеприпасов времен вой-
ны. Опасную находку, судя по кадрам оперативного ви-
део, уничтожили путем подрыва прямо на месте обнару-
жения. Были показаны и кадры задержания торговцев 
огнестрелом. Часть из них задержаны по местам житель-
ства. Других оперативники брали прямо на улице и в ма-
шинах. Среди изъятого у них арсенала оказалось четыре 
пулемета MG-42, ДП-27, РПК, 18 автоматов (АК-103, АК-
105, АКМ, АКС-74У. 

Также в арсенале нелегальных оружейников были 
шесть пистолетов-пулеметов Thompson, VZ-26, SA-26, 
ППС, винтовки и пистолеты различных известных брен-
дов. А также свыше 17 кг взрывчатых веществ, 11 элек-
тродетонаторов, 176 ручных гранат и более 27 тысяч 
патронов различного калибра. Следователи сейчас вы-
ясняют в том числе, для кого предназначался весь этот 
арсенал.  

РЕШЕНИЕ Лицензировать 
частных детективов будут 
в цифровом формате

Сыщикам 
готовят реестр

Михаил Фалалеев

Заявки на лицензии да и сами лицензии теперь бу-
дут приниматься и оформляться в цифровом форма-
те. Подписано постановление правительства России, 
вносящее поправки в другое постановление — «О неко-
торых вопросах осуществления частной детективной 
(сыскной) и частной охранной деятельности». В до-
кументе детально прописано, как претендент на роль 
частного сыщика должен оформить и подать заявление 
и все необходимые сведения для получения лицензии. 
Более того, здесь сказано, что создается электронный 
реестр, куда будут внесены все российские частные де-
тективы. 

Зачем это нужно? Во-первых, грядет всеобщая циф-
ровизация всего документооборота. Считается, так 
удобнее вести любые дела, избавляясь от  излишней 
бюрократизации. И, во-вторых, легче проверить, дей-
ствительно ли детективное агентство или частный сы-
щик, к которым вы намерены обратиться, — легально 
работающие профессионалы, а не мошенники?

Президент российской секции Международной по-
лицейской ассоциации Юрий Жданов рассказал, что 
в нашей стране спрос на услуги частных детективных 
агентств  постоянно растет. В третьем квартале 2021 
года  спрос возрос на 50 процентов по сравнению с 
2020 годом. По  данным Росстата, в 2020 году было за-
регистрировано 615 индивидуальных предпринима-
телей и 63 юридических лица, занятых частной детек-
тивной деятельностью, что почти в два раза превыша-
ет показатели 2018 года, когда было зарегистрировано 
306 частных детективов и 48  таких компаний.

Официально профессия частного сыщика суще-
ствует в России с 1992 года, когда был принят закон, 
разрешающий частную охранную и детективную дея-
тельность. В России у частного детектива больше обя-
занностей, чем прав. Ему запрещено практически все, 
что должен делать самый обычный полицейский опер, 
— вести любую оперативно-разыскную работу, вести 
скрытую видео- и аудиозапись, вообще любую слежку, 
вмешиваться в чужую личную жизнь. Детективы могут 
заняться поиском исчезнувшего человека, обнаружить 
незаконную предпринимательскую деятельность кон-
курентов, найти наследство или наследников, доказать 
супружескую неверность. 

Могут сыщики раскрыть и кражу, причем так, чтобы 
происшествие не получило широкую огласку. В общем, 
у частного детектива в основном бумажная и аналити-
ческая работа — он собирает информацию, находящую-
ся в открытом доступе, и делает выводы. Это очень тру-
доемкая и кропотливая работа — писать запросы порой 
не только в другой конец страны, но и мира, пытаться 
разговорить незнакомых людей, суметь увидеть и по-
нять что-то такое, что не заметили другие.  

COVID-19 
Сами получить печатный 
ковид-сертификат смогут 
несовершеннолетние

Детей добавили 
в инструкцию

Нина Егоршева

Несовершеннолетние смогут самостоятельно полу-
чить печатный сертификат о вакцинации от COVID-19, 
а также о медицинских противопоказаниях к прививке 
или перенесенном заболевании, вызванном коронави-
русом. Это следует из приказа минздрава на официаль-
ном интернет-портале правовой информации.

До сих пор печатный ковид-сертификат могли полу-
чить только граждане старше 18 лет. В новой редакции 
документа говорится, что для получения сертификата 
лицам, не достигшим 14 лет, нужно будет предъявить 
работнику МФЦ свидетельство о рождении.

Также приказом устанавливается, что если при об-
ращении за бумажным сертификатом на основании 
положительного теста на наличие антител информа-
ция об этом отсутствует на портале госуслуг, можно 
направить жалобу в Роспотребнадзор. Приказ вступа-
ет в силу с 21 февраля 2022 года.  
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РЫНОК

Продолжит ли дорожать 
древесина с началом 
строительного сезона

Цены 
распускаются

Алексей Дуэль, Марина Трубилина

Дальнейшего подорожания пиломатериалов, цены на 
которые и так невероятно подскочили за последние 
два года, опасаются участники рынка. И надеются, что 
это будет отрегулировано таможенными пошлинами.

Цены практически на все виды продукции лесопро-
мышленников за прошлый год выросли «экстраорди-
нарно», однако в январе — феврале вышли на плато: по 
большинству позиций они остались на прежнем уров-
не, только на древесные плиты, фанеру и OSB несколь-
ко снизились, отметил президент Национальной ассо-
циации лесопромышленников «Русский лес» Павел 
Карнаух. По его мнению, дальше все будет только доро-
жать, — придет строительный сезон, спрос увеличится 
и вслед за ним снова подскочат цены. 

«Логистический кризис и выход из него тоже ока-
зывают влияние на рынок древесины, — продолжает 
Карнаух. — Стоит учитывать и отложенный спрос на 
продукцию лесопромышленного комплекса: некото-
рые потребители отказались от покупок в 2021 году и 
перенесли траты на 2022 год. Также на увеличении цен 
скажется рост издержек производителей. Фонд опла-
ты труда, затра-
ты на сырье, логи-
стика, процессинг, 
комплектующие — 
все дорожает».

Одной из причин 
возможного подо-
рожания стройма-
териалов может 
стать повышение 
ввозных пошлин на 
меламин — это ве-
щество использу-
ется при производстве ДСП и фанеры, лакокрасочных 
покрытий, для улучшения текучести жидкого бето-
на, обработки бумаги. В прошлом году по инициати-
ве одного из российских производителей было про-
ведено антидемпинговое расследование в отношении 
китайского меламина, поясняет гендиректор Ассоци-
ации предприятий мебельной и деревообрабатываю-
щей промышленности России Тимур Иртуганов. В де-
кабре Евразийская экономическая комиссия предло-
жила ввести заградительные пошлины на эту продук-
цию из Китая — поднять их с 5% до 20%. Это решение 
могут принять уже в первом квартале, считает Ирту-
ганов. «Мы выступаем против введения таких пошлин, 
так как это даст импульс к новому витку цен на россий-
скую плитную продукцию, приведет к росту себестои-
мости производства ЛДСП и МДФ», — говорит он.

Подорожание настенных и напольных покрытий, 
плинтусов может достигнуть 10%, древесных плит — на 
2—6%. При этом с января по сентябрь 2021 года цены 
производителей древесно-стружечных плит, по дан-
ным Ассоциации, выросли на 42%, древесно-волокни-
стых плит — на 36%, фанеры — на 40%. И одной из при-
чин роста стало подорожание меламина и карбамида. 
Стоимость тонны российского меламина за год вырос-
ла почти в три раза, китайского — в 2,5 раза, европей-
ского — в 2,27 раза с 220 до 836 долларов за тонну. Эти 
же опасения разделяет и Карнаух: повышение издер-
жек на размер пошлины неизбежно приведет к росту 
отпускных цен для конечных потребителей. Однако, по 
его мнению, отечественных мощностей по выпуску ме-
ламина будет вполне достаточно, чтобы насытить ры-
нок. В Ассоциации деревянного домостроения (АДД) 
отметили, что стоимость меламинового клея в цене 
клееных конструкций не такая большая — около 2%, в 
кубометре клееного бруса стоимостью 55—75 тысяч 
рублей клей составляет 3—4 тысячи, в плитах доля клея 
побольше. 

Продажи домов в США достигли максимума за 15 
лет, добавляет Карнаух, на том берегу Атлантики вы-
сокий спрос на жилье и активные ремонты толкнули 
вверх цены на пиломатериалы. И победить эту тенден-
цию сможет только повышение ставок по ипотечным 
кредитам. Поскольку Россия вовлечена в мировой ры-
нок лесопромышленной продукции, то эти события 
обязательно отразятся на ценах досок на всех строи-
тельных рынках нашей страны, уверен он. В июне 2020 
года доска стоила 13,5 тысячи рублей за кубометр, 
сейчас 23 тысячи рублей, летом ожидается цена на 
уровне 27—28 тысяч рублей, говорит эксперт АДД, ди-
ректор производства компании Good Wood Сергей 
Горячев. «Но предсказания сейчас — дело неблагодар-
ное», — добавляет он. В июне 2020 года средняя рыноч-
ная стоимость домокомплекта из клееного бруса со-
ставляла 32 тысячи рублей за кубометр, в январе 2022 
года поднялась до 
69 тысяч, говорит 
гендиректор компа-
нии «ДДМ-Строй» 
Вера Вавилова. 

На заседании Со-
вета по вопросам 
развития лесного 
комплекса при Сов-
феде были озвуче-
ны предложения 
АДД по стабилиза-
ции цен и сниже-
ния риска дефицита на пиломатериалы. В частности, 
как рассказал директор АДД по работе с госорганами 
Вадим Фидаров, предлагается ввести механизм повы-
шения таможенных пошлин при превышении ценами 
определенного порога (и большую часть этих пошлин 
пускать на расширение производства и переработки 
древесины). Кроме того, предлагается обязать экспор-
теров реализовывать 15—20% от объемов экспорта на 
внутреннем рынке.

«Сейчас заградительных экспортных пошлин, ко-
торые коренным образом сказались бы на снижении 
экспорта из России, нет, действуют только пошлины на 
«сырые» пиломатериалы и брус более 100 мм», — напо-
мнил Карнаух. По его оценке, от введения заградитель-
ных вывозных пошлин на лесопромышленную продук-
цию пострадает вся лесная отрасль.

«Если российские производители будут лишены 
возможности экспортировать продукцию на мировые 
рынки по мировым рыночным ценам, их конкуренто-
способность в глобальном смысле снизится, — добав-
ляет глава «Русского леса». — И это вряд ли поможет 
ценам на внутреннем рынке, — производители захотят 
компенсировать потери, реализовывая продукцию по 
той же стоимости, по какой покупают внешние потре-
бители». Кроме того, производство пиломатериалов 
в России превышает потребности страны в такой про-
дукции, в результате таких мер можно ждать банкрот-
ства многих компаний лесопромышленного комплек-
са, предупреждает Карнаух.  

МНЕНИЕ

КАК ЖЕ ОБУЗДАТЬ ИНФЛЯЦИЮ

Прежде всего в ази-
атских странах, где 
сверхбыстрый рост мо-

нетизации, насыщенности кре-
дитами десятилетиями продол-
жался — и происходит сейчас — 
при снижении процента и уме-
ренной инфляции. Зато год за 
годом растет способность стран 
к инвестициям и росту, их фи-
нансовая машина.

Мы — не в их числе. Уже де-
сятилетиями в России обсу-
ждается тезис о том, что у нас 
инфляция — преимущественно 
немонетарная, что борьба с ин-
фляцией в России — это преж-
де всего замораживание цен, 
регулируемых государством и 
частными монополиями, плюс 
самый жесткий антимонополь-
ный контроль за ценами и со-
здание действительно конку-
рентной, рыночной среды. Во 
всяком случае в те недавние 
годы, когда правительство за-
мораживало цены, формируя 
будущие цены по правилу «ин-
фляция минус», а не «инфляция 
плюс», цены немедленно и ощу-
тимо притормаживались.

У Банка России, как и любо-
го другого ЦБ, есть масса иных 
способов воздействовать на де-
нежную массу кроме повыше-
ния процента. Первое — это пря-
мое воздействие на ее величи-
ну. Этим активно занимается, 
например, Банк Китая, увели-
чивая или уменьшая рефинан-
сирование со своей стороны 
коммерческих банков. И в этом 
не менее активны ФРС (США), 
Европейский центральный 
банк, Банк Англии и др. в про-
граммах выкупа активов (обли-
гаций у бюджета или же облига-
ций и других активов у коммер-
ческих банков).

Второе — воздействие через 
нормативы (резервирования, 
ликвидности, риска и кучу про-
чих). Закрутишь гайки, повы-
сишь нормы резервирования 
— сожмешь денежную массу. И, 
наоборот, отпустишь — и в эконо-
мику «заструились» новые день-
ги и кредит. Все это хорошо из-
вестно, замечательно работает и 
вызывает одни и те же вопросы 
— зачем десятилетиями держать 
в России заоблачной цену денег, 
сдерживая рост экономики са-
мым тяжким способом? 

Мы больше 25 лет находим-
ся в 50-м — 80-м десятке стран 
мира по уровню процента по 
кредитам (чем больше «ме-
сто», тем хуже). Сегодня у 85 
стран мира ключевая ставка 
центрального банка ниже, чем 
у Банка России. Если все так бу-
дет продолжаться, то, очнув-
шись через 15—25 лет, мы уви-
дим все ту же высочайшую став-
ку ЦБ и все те же разговоры — 
когда же наконец нормализует-
ся процент в России?

А инфляция? Мы не знаем, 
то ли смеяться, то ли плакать. 
Когда мировые цены на нефть 
и другое сырье падают, то рубль 
слабеет, импорт дорожает в руб-
лях, и за ним — все что угодно в 
России. Когда мировые цены 
на нефть и другое сырье, нао-
борот, растут, рубль укрепля-

ется, то российские экспорте-
ры говорят: «Ну как же нам не 
повышать цены внутри стра-
ны? Смотрите, как все дорого 
на мировых рынках. Значит, мы 
должны наши цены назначить 
гораздо выше, а если нет, то нам 
будет выгоднее поставлять за 
границу, а не на внутренний ры-
нок. Поймите нас, пожалуйста». 
И повышают цены.

Так что куда ни кинь, всюду 
клин. Сырье дешевеет на миро-
вых рынках — цены растут. Сы-
рье дорожает — то же самое. 

Рубль слабеет — цены растут. 
Рубль укрепляется — цены не па-
дают и в конечном счете все рав-
но растут. Всегда найдется при-
чина. Экономисты всегда объ-
яснят. 

Может быть, нам разбирать-
ся не с денежной и процентной 
политикой, а с монополиями и 
олигополиями? Или вниматель-
нее отнестись к тарифной / це-
новой политике государства? 
Может быть, нам наконец ска-
зать себе, что Центральный 
банк может мало что сделать в 
такой модели экономики, а если 
может, то только вместе с пра-
вительством, ежегодно заклю-
чая соглашения о заморажива-
нии / торможении цен?

Пока же процент гонит вверх 
издержки в реальном секторе, 
помогая ценам расти. Банки 

чувствуют себя неплохо, де-
лая рекордные прибыли, пото-
му что каждое решение Банка 
России о росте ключевой став-
ки увеличивает их процентную 
маржу. Рост процента по депо-
зитам отстает от роста процента 
по их ссудам. И ЦБ с гордостью 
анонсирует их рекордную годо-
вую прибыль.

Еще раз повторим формулу 
борьбы с инфляцией. Она про-
ста: замораживание цен и та-
рифов государством (цены «ин-
фляция минус» вперед на год) 
плюс сильнейший антимоно-
польный контроль за ценами 
(дать для этого ресурсы ФАС) 
плюс соглашения о «заморажи-
вании» с крупнейшими моно-
полиями, особенно с теми, кто 
находится под контролем го-
сударства, плюс создание дей-
ствительно рыночной, конку-
рентной среды (доля средне-
го и малого бизнеса не 21—22% 
ВВП, а 40—55%) плюс норма-
лизация процента хотя бы до 
3—4%, когда изменение ключе-
вой ставки ЦБ происходит ми-
кроскопическими дозами, а не 
семимильными шагами.

Так что, победим цены? Мы 
все этого очень ждем, хорошо 
понимая, что если ничего не из-
менится, то даже тогда, когда 
мировая инфляция, сегодня вы-
сочайшая, наконец упадет че-
рез год — два, то мы в России все 
равно можем остаться в преж-
ней реальности — с ростом цен, 
всегда стремящимся к 8—10% 
или даже выше, чему всегда 
найдутся причины и масса объ-
яснений.  

Инфляция 
не сдержалась

«Если не принимать 
мер по возвращению 
экономики на траекто-

рию сбалансированного роста, 
ее перегрев будет усиливаться и 
приведет к неконтролируемому 
разгону инфляции и последую-
щему замедлению роста эконо-
мики вплоть до рецессии. Высо-
кая инфляция сводит на нет все 
преимущества экономического 
роста для людей, угрожая их ре-
альным доходам и сбережени-
ям», — подчеркнула Набиулли-
на. Перегрев экономики — след-
ствие усиливающегося дисба-
ланса между спросом и предло-
жением, узких мест в логистике 
из-за пандемии, нехватки рабо-
чей силы, считают в ЦБ.

В этих условиях, по словам 
Набиуллиной, раздача дешевых 
кредитов (смягчение монетар-
ной политики и снижение став-
ки. — «РГ») не сможет быстро 
расширить выпуск, но продол-
жит подстегивать спрос. «Избы-
точный спрос — это рост спроса, 
который означает не рост по-
требления, а рост цен. Именно 
поэтому мы продолжаем цикл 
повышения ключевой ставки», 
— добавила Набиуллина.

В целом временные проин-
фляционные факторы на сторо-
не предложения оказались бо-
лее длительными, это привело к 
ускорению инфляции в два раза 
выше цели Банка России. «По-
явилось даже мнение, что по-
вышение ключевой ставки ни-
как не сдерживает рост цен. На 
самом деле, если бы мы не на-
чали повышать ставку весной 
прошлого года, инфляция сего-

дня сложилась бы гораздо выше 
10%», — заявила Набиуллина. 
Вернуть же инфляцию к целе-
вым 4% в этом году без рецес-
сии уже невозможно. «Для это-
го нам пришлось бы пойти на 
шоковое повышение ставки, ко-
торое создало бы угрозы как для 
устойчивости экономического 
роста, так и, возможно, финан-
совой стабильности. Сбаланси-
рованное решение — постепен-
ная дезинфляция, которая вер-
нет инфляцию к цели, не созда-
вая рисков для устойчивого эко-
номического роста», — сказала 
Набиуллина.

Инфляция растет быстро, по-
тому что рост ключевой ставки 
не имеет немедленного эффек-
та на сокращение темпов ро-
ста кредитных портфелей, го-
ворит экс-зампред Банка Рос-
сии, гендиректор рейтингового 
агентства АКРА Михаил Сухов. 
«Сдерживать инфляцию необ-
ходимо даже в условиях суще-
ственного давления внешних 
факторов, чтобы исключить 
возникновение «инфляционной 
спирали». Нельзя исключать, 
что для стабилизации цен вес-
ной в дополнение к росту клю-
чевой ставки будут применять-
ся меры по дополнительному 
ограничению кредитной актив-

ности банков через макропру-
денциальные инструменты», — 
допускает Сухов.

Потенциальная граница по-
вышения ставки сдвинута до 
11%, но при таком уровне мно-
гие предприятия будут выну-
ждены рефинансироваться под 
процент, который не перекроет 
прибыль — следовательно, об-
острится угроза банкротств, 
опасается уполномоченный 
при президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов. По его мнению, нельзя и 
искусственно тормозить спрос 
в экономике. «Мы уже предла-

гали повышать госрасходы че-
рез систему smart borrowing. 
Выпускаемые минфином ОФЗ 
в данном случае выкупались 
бы российскими банками и не-
медленно перезакладывались в 
Банке России. Процентная став-
ка по ним не будет обремени-
тельной, так как три четверти 
доходов по ним перечислялось 
бы ЦБ на следующий год обрат-
но в минфин», — говорит Титов.

По его словам, этим путем 
можно ежегодно привлекать 
сумму в 10—15% бюджетных 
доходов и направлять ее на по-
вышение доходов пенсионеров, 
бюджетников, предоставление 
аналога food stamps, на детские 

пособия, медицинские и об-
разовательные сертификаты. 
Одновременно — субсидировать 
процентные ставки и расши-
рять кредитование. «Но это 
должны быть окрашенные сред-
ства, выдаваемые не в виде де-
нег, а в виде связанных возмож-
ностей доступа к тем или иным 
товарам или услугам, имеющим 
социальное значение. Никакая 
часть этих средств не должна 
попадать к банкирам, промыш-
ленникам и предпринимателям 
иначе как через карманы гра-
ждан», — отмечает Титов.

По мнению главного эконо-
миста агентства «Эксперт РА» 
Антона Табаха, ЦБ для борьбы с 
инфляцией действует в соответ-
ствии со своими возможностя-
ми. «Банк России начал борьбу 
с инфляцией одним из первых, 
а сейчас за нее берутся и миро-
вые центробанки. Но не факт, 
что с инфляцией надо бороться 
любой ценой. Если для сниже-
ния инфляции до 4% потребу-
ется урезать бюджетные расхо-
ды, то удар по экономике будет 
сильнее, чем от дополнительно-
го роста цен. Что касается воз-
можности «стравить» послед-
ствия очень мягкой мировой де-
нежно-кредитной политики, то 
это вполне возможно. Но купи-
ровать монетарными методами 
последствия дефицита произ-
водственных компонентов, сы-
рья или же физической нехват-
ки работников вряд ли получит-
ся», — говорит эксперт.  

Брошь Эльвиры Набиуллиной 
в виде весов может говорить 
о поиске баланса в экономике.

А К Ц Е Н Т

Вернуть инфляцию к 4% в этом году 
без рецессии уже невозможно

РЕСУРСЫ Эксперты Веронского 
форума: переход 
к низкоуглеродной экономике 
должен быть плавным

Нефть и газ 
остаются

Евгения Мамонова

Быстрый переход на возобнов-
ляемые источники энергии 
может негативно сказаться на 
экономическом развитии всего 
Евразийского континента.

Недавние события показа-
ли, что стремление как мож-
но скорее поставить на первый 
план зеленую энергетику мо-
жет привести к значительному 
росту цен на энергоносители и 
породить связанные с этим эко-
номические трудности. Пере-
ход к низкоуглеродной эконо-
мике должен быть плавным, без 
резкого отказа от традицион-
ных источников энергии. К та-
кому выводу пришли эксперты 
Веронского Евразийского фо-
рума на выездной сессии, кото-
рая проходила в Торговой про-
мышленной палате в Москве.

По мнению председателя 
совета директоров банка «Ин-
теза» Антонио Фаллико, кото-
рый принял участие в форуме, 
процесс энергоперехода дол-
жен быть разумным и проду-
манным.

«Человечество будет ну-
ждаться в ископаемых энерго-
носителях как минимум бли-
жайшие 20—30 лет, — уверен 
Антонио Фаллико. — Игнори-
ровать эту реальность нельзя. 
В противном случае возник-
нет жесточайший дефицит, и 
для выработки электроэнергии 
многие страны будут вынужде-
ны снова использовать уголь. 
Собственно говоря, это мы ви-
дим сейчас в Германии, которая 
получает 40 процентов элек-
троэнергии за счет угольной ге-
нерации».

Современные технологии, 
инновации и их активное вне-
дрение в ведущие сектора эко-
номики, в частности в добы-
вающий сектор, позволят до-
бывать и использовать тради-
ционные энергоресурсы, не 
причиняя вреда окружающей 
среде.

«Основой экономики Рос-
сийской Федерации является 
добыча ископаемых энергоре-
сурсов, но мы видим, что пра-
вительство и бизнес активно 
ведут работу по предотвраще-
нию климатических измене-
ний, — отметил Антонио Фал-
лико. — В России были сформу-
лированы очень амбициозные 
цели. Например, достижение 
углеродной нейтральности и 
введение налогового и норма-
тивного регулирования, бо-
лее благоприятного для новых 
технологий. Россия будет раз-

вивать альтернативные источ-
ники и пользоваться при этом 
теми преимуществами, кото-
рые обеспечивают протяжен-
ность территории и богатые 
природные ресурсы. Это соче-
тание, безусловно, позволит 
России занять одну из передо-
вых позиций в борьбе за новую 
энергетику».

На форуме привели в при-
мер проект «Восток Ойл» 
компании «Роснефть», кото-
рый демонстрирует, что добы-
чей ископаемых можно зани-
маться без вреда для экологии.

По мнению участников фо-
рума, взаимодействие в сфе-
ре энергетики на сегодняш-
ний день является важнейшим 
направлением международно-
го экономического сотрудниче-
ства России и стран ЕС. Подоб-
ное взаимодействие позволит 
обеспечить надежную поставку 
энергоносителей потребите-
лям в Европе.

По словам экспертов, ита-
льянские и европейские компа-
нии, которые в своей деятель-
ности стремятся соответство-
вать критериям ESG и ориен-
тируются на реалистичный, 
разумный энергопереход, не 
угрожающий Европе энер-
гетическим голодом, имеют 
большие возможности для биз-
неса в России. Продуктивное 
сотрудничество возможно во 
многих секторах экономики и в 
том числе в энергетической от-
расли. Речь идет прежде всего о 
развитии инновационных тех-

нологий для возобновляемых 
источников энергии, произ-
водстве водорода, безопасной 
атомной энергии, а также раз-
работке и производстве высо-
котехнологичного оборудова-
ния в сфере нефти и газа.

Товарооборот между Росси-
ей и Италией в прошлом году 
вырос в 1,5 раза и составил 31 
миллиард и 400 миллионов дол-
ларов. 

«Согласно имеющимся сей-
час официальным данным, в пе-
риод с января по октябрь 2021 
года итальянский экспорт в 
Россию вырос на 8,7 процен-
та, — приводит данные Антонио  
Фаллико. — Российский экспорт 
в Италию — на 49,3 процента. 
Такие результаты позволяют 
говорить о том, что мы преодо-
лели период падения торговли, 
связанный с пандемией. Одна-
ко потенциал развития торго-
во-промышленного и финан-
сового сотрудничества между 
Россией и Италией куда более 
значителен».

«Мы намерены осуществить 
целый ряд инициатив, нацелен-
ных на продвижение на рос-
сийском рынке итальянских 
предприятий, предлагающих 
передовые технологии для сни-
жения выбросов», — заявил  по-
сол Италии в России Джорджо 
Стараче.

По словам Антонио Фал-
лико, непременным условием 
развития прочных и взаимовы-
годных экономических и тор-
говых взаимоотношений меж-
ду Италией и Россией является 
взаимное доверие между Моск-
вой и европейскими страна-
ми. Это будет способствовать 
комплексному развитию про-
мышленных структур и взаи-
модополняющих экономиче-
ских систем в интересах России 
и Европы, освободит экономи-
ку от влияния геополитических 
барьеров.

В качестве примера эффек-
тивного евразийского сотруд-
ничества Фаллико привел де-
ятельность той же компании 
«Роснефть».

«Это очень известная 
компания, во всем мире она 
пользуется заслуженным авто-
ритетом, — отметил эксперт. — К 
тому же руководитель компа-
нии Игорь Сечин является пре-
зидентом Евразийского эко-
номического форума в Вероне. 
«Роснефть» ведет успешную де-
ятельность на глобальном уров-
не от Атлантики до Тихого океа-
на. Для того чтобы работать на 
всем этом пространстве, нуж-
но учитывать специфику каж-
дой страны, ведь у различных 
государств  разные запросы и 
разные возможности. Именно 
с целью формирования устой-
чивых связей среди предста-
вителей евразийского бизнеса 
и достижения взаимопонима-
ния между ними 15 лет назад 
был создан Веронский форум. 
В то время в мире существова-
ла фактическая монополия Да-
восского экономического фо-
рума, который характеризует 
однополярное видение мира, 
бизнеса и геополитики.  В рам-
ках Евразийского форума мы 
хотим представить мир много-
полярным, во всей его слож-
ности. С тем чтобы анализ об-
щества, государств и экономи-
ки делался с учетом всех точек 
зрения. Это особенно важно 
сегодня, когда переход от одно-
полярного к многополярному 
миру является совершенно оче-
видным фактом».  

Переход 
к низкоуглеродной 
экономике 
должен быть 
без резкого отказа 
от традиционной 
энергетики. 
Иначе возникнет 
дефицит, 
и странам снова 
потребуется уголь

А К Ц Е Н Т

Куда ни кинь, всюду клин. Сырье деше-
веет на мировых рынках — цены растут. 
Сырье дорожает — то же самое 

1

1

Если экспорт ста-
нет нерентабель-
ным из-за пошлин, 
можно ждать 
банкротств

Европейские 
компании, 
нацеленные 
на реалистичный, 
разумный 
энергопереход, 
имеют большие 
возможности для 
бизнеса в России

ЦИФРА

20 – 30
ЛЕТ

еще будут нужны ископаемые 

энергоресурсы, и это как мини-

мум.
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Подорожание 
настенных 
покрытий и плин-
тусов может 
достигнуть 10%

— Все материалы автора 
на сайте 
rg.ru/sujet/5666

— Минстрой разрешил применять новый вид 
стройматериалов — узнайте подробности на сайте
rg.ru/art/2251222
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ПЕРСОНА Академик Александр Румянцев: 
Когда выздоравливает лечившийся у меня ребенок, я спасаю всю его жизнь

Свой код 
Ирина Краснопольская 

Н
акануне меня при-
гласили в Центр 
детской гематоло-
гии, онкологии и 
иммунологии име-
ни Дмитрия Рога-
чева. Не поверите: 
на кухню. Ведущие 
детские онколо-

ги страны… лепили сибирские 
пельмени. А во главе «повар-
ской бригады» был не кто-ни-
будь, а сам Александр Григорье-
вич Румянцев. Академик, депу-
тат Госдумы, всемирно извест-
ный ученый в области детской 
онкологии, гематологии, им-
мунологии, организатор служ-
бы здоровья, которому 75 лет. 
В этой преамбуле нет преуве-
личений — сплошь констатация 
фактов. Просто личный тому 
свидетель. 

…Давнее заседание ООН в 
Нью-Йорке, посвященное со-
бытиям в Чернобыле. Заседа-
ний было много. Я о том, на ко-
тором была, на котором с докла-
дом выступал Александр Григо-
рьевич. Как же его зал слушал… 
Хотя говорил на русском, был 
переводчик. Еще молодым вра-
чом в январе 1987 года Румян-
цев полгода провел на Черно-
быльской территории. А еще 
была свидетелем вручения Ру-
мянцеву японского «Орде-
на Солнца». После Фукусимы 

Александра Григорьевича при-
гласили в Японию с лекциями: 
он рассказывал о том, как ор-
ганизовать профилактическую 
работу, предупреждающую раз-
витие отклонений у людей, по-
павших в зону бедствия. 

Александр Григорьевич, стра-
ха ядерного заражения ни-
когда не было?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: В Чернобыле 
нужно было провести массовые 
обследования населения. И я в 
них участвовал. Секрет любого 
трудного деяния прост: нужно 
относиться к трудностям не как 
к злу, а как к благу, потому что 
главное наслаждение для бла-
городного мужа — это преодо-
ление. Простите за высокопар-
ность. А если просто, то я при-
ехал в кругу медиков всех спе-
циальностей, биофизиков. Нас 
было 71. Потом стал одним из 
организаторов программы 
«Дети Чернобыля». Програм-
ма длилась 25 лет. И в руково-
димом мною институте, кото-
рый тогда был на базе Республи-
канской детской клинической 
больницы, делал материалы по 
оценке влияния радиации на ге-
матологию, иммунологию и он-
кологию — детскую. Эти матери-
алы потом оказались в ВОЗ. Бо-
лее того, у нас благодаря этой 
научной работе была рождена 
очень интересная в этой обла-
сти теория, программа, кото-
рые никто не опроверг. 

*** 
У меня все-таки женская ло-

гика, и потому с высот миро-
вых спущусь к другому румян-
цевскому эпизоду. 2011 год. По-
звонил Александр Григорьевич. 
Сказал: «Приезжай! Посмот-
ришь, какой получился центр». 
В Москве на улице Саморы Ма-
шела шли последние приготов-
ления к открытию Центра дет-
ской гематологии, онкологии 
и иммунологии. Да, ныне этот 
центр, носящий имя Димы Рога-
чева, всемирно известен. Сюда 

приезжают ведущие ученые, 
практикующие врачи из всех 
стран мира — за опытом, для ве-
дения совместных исследова-
ний. Не однажды была свиде-
телем, как после знакомства с 
центром, с его коллективом, с 
его опытом, звучат восклица-
ния, слова восторга. А тогда... 

 Центр еще не открыт. На-
водится последний марафет. 
Встречающий Румянцев в фар-
туке, в руках мокрая тряпка. 
Знакомит с женой Таней — она 
тоже врач. Они вместе больше 
полувека. Татьяна в Центре Ро-
гачева никогда не работала и не 
работает. А в тот день она, как и 
многие сотрудники нового цен-
тра, независимо от должности, 
ранга, родственных связей, го-
товились к открытию, мыли 
полы. Явно неуместно спраши-
вать, зачем лично вам это нуж-
но? Не спросила. Тем более что 
Галя Новичкова — извините, 
профессор, нынешний руко-
водитель Рогачевского центра, 
орудуя тряпкой, похвасталась: 
«Создаем свой дом». 

 «Свой дом» — еще и архитек-
турное украшение Москвы. И 
это тоже некий важный штрих 
для детей, попавших в онкологи-
ческую беду, и для их родителей 
тоже. Важно и то, что центр не 
подвластен возрасту. Убедилась 
в этом, наблюдая, как Александр 
Румянцев, Галина Новичко-
ва, суперспециалисты в спасе-

нии детей член-корреспондент 
РАН Алексей Масчан и профес-
сор Александр Карачунский в 
восемь рук готовили сибирские 
пельмени. Поварские пристра-
стия среди медиков не редкость. 
Такая вот отдушина. 

Так вот повторюсь, центр по-
прежнему изысканно красив, 
ухожен, уютен. Удобен для тех, 
кто здесь лечится, для тех, кто 
сопровождает маленьких паци-
ентов, для тех, кто тут работает. 
Нет ощущения беды. Есть ощу-
щение доброжелательности, на-
дежды. А уж рисунки пациентов 
на стенах… Без комментариев.

 Лишь одно примечание. У 
центра есть так называемый ре-
абилитационный филиал под 
Москвой. Не стану сейчас о том, 
с каким трудом удалось добить-
ся его появления. Просто диву 
даешься упорству, настойчиво-
сти, энергии Румянцева. Сколь-
ко сил было потрачено, чтобы 
доказать то, что в доказатель-
ствах не нуждается: после тя-
желейшего лечения детям тре-
буется специализированная ре-
абилитация. И родители долж-
ны быть рядом. Да, удалось! Да, 
эта загородная резиденция под 
стать столичной. Однако напо-
мню: удалось с третьей попыт-
ки. Румянцев исповедует одну 
из заповедей академика Андрея 
Сахарова: «Что делать в ситу-
ации, когда сделать ничего не-
льзя? Ни одна проблема не ре-
шается «в лоб». Необходимы 
усилия, направленные с разных 
сторон в одну точку». Саха-
ровская заповедь входит в лич-
ный код детского доктора акаде-
мика Румянцева. 

 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Я не просто 
отдался этому процессу. Я полу-
чал от этого удовольствие. Удо-
вольствие от новых знаний, ко-
торые полностью меняли нашу 
сущность. Зачем центр такой 
красивый? Мир детства — не ка-
зематы. Надо сделать мир дет-
ства счастливым. Если предмет 
твоей любви ребенок, то ты к 

своему пациенту должен от-
носиться так же, как к родно-
му? Это туфта! Там же есть еще 
окружение. А здесь ты один на 
один с ребенком, который стра-
дает. У него плохой прогноз, все 
плохо. Родители деморализова-
ны. На кого они могут опереть-
ся? На государство? На соци-
альную службу? На кого? Толь-
ко на того человека, который их 
встречает…

И даже если помочь нельзя, 
нужно сделать все, чтобы ре-
бенок верил до последнего? 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Уход должен 
быть достойным. Должен соот-
ветствовать условиям. Ребенок 
должен верить. Верить до конца.

Знакомство с вами — это 1990 
год. Я умудрилась опоздать 
на открытие учредительно-
го съезда первой благотвори-
тельной организации «Гема-
тологи мира — детям». Про-
ходил он в Доме дружбы на 
Калининском проспекте, то 
бишь Новом Арбате. Вошла 
тихонько в зал, на трибуне 
очередной оратор, а за столом 
на сцене Раиса Максимовна 
Горбачева и ведущий меропри-
ятия Александр Григорьевич 
Румянцев. 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Раиса Мак-
симовна поддержала наши уси-
лия, стала тем, что называется, 
лицом этого фонда, который су-
ществовал до ее смерти, 10 лет. 
И это чрезвычайно важно: то-
гда вообще благотворительной 
помощи у нас практически не 
было. Она умерла в 1917 году. 

Какая может быть благотво-
рительность? Это же наследие 
буржуазное! Сходу забыли о 
том, что, например, больницы в 
Москве, и не только в Москве, в 
Питере, в Саратове — построены 
на благотворительные деньги. 

Вопрос не просто к академи-
ку, детскому доктору, но и 
депутату Госдумы: сегодня 
нам нужна благотворитель-
ность?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Обязательно! 
Должна быть выстроена культу-
ра, которая позволяет людям 
понимать, что с собой унести 
ничего нельзя. Что если есть 
какие-то средства, то их лучше 
бы вложить куда-то, потому что 
это будет жить десятки, сотни, 
может быть, лет. У нас сегодня 
основной источник доходов в 
таких фондах, как Фонд Хабен-
ского, Фонд «Подари жизнь», 
Фонд Бекмамбетова «Подсол-
нух» — деньги, которые присы-
лают… пенсионеры. Люди, видя, 
что могут помочь, со своей пен-
сии направляют хотя бы 10 ру-
блей… В нашем Центре Димы 
Рогачева, так же, как и в Центре 
Раисы Горбачевой — за эти циф-
ры я ручаюсь, — 25% от бюдже-
та — это благотворительность. 
Вот и все. 

Вы в медицине с 1 сентября 
1964 года. Родились на Украи-
не. Отец архитектор, мама — 
педиатр. Учеба в Московском 
мединституте имени Пиро-
гова. А потом всю жизнь дет-
ская гематология, онкология, 
иммунология. Самое неве-

домое, самое, прямо скажем, 
трагичное. Да еще педиатри-
ческий уклон. Не все и не всегда 
давалось просто. Чаще надо 
доказывать, пробивать. До-
биваться. Не думалось, что 
надо было чем-то другим за-
ниматься? Никогда не жале-
ли о выборе профессии? 

А Л Е К С А Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В :  В  нашей 
большой семье мама была пер-
вым врачом. Я вторым. Но все 
остальные уже шли за нами. И 
дети — врачи, их мужья и жены 
— врачи. В нашей домашней бри-
гаде 18 врачей. Это лучшая про-
фессия. Почему? Потому! Дол-
жен ли врач быть добрым, до-
брожелательным? Это разные 
немножко вещи. Врач — чело-
век, как и любой специалист в 
любой области, должен любить 
предмет своего труда. Предмет 
моего труда — ребенок, все что 
с ним связано. Это от 500 грам-
мов до 100 килограммов. Все-
мирная организация здраво-
охранения определила средний 
возраст детей: от 0 до 21 года. 

А почему у нас по-другому?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: У нас страна 
необычная.

Тогда можно вопрос не по 
теме: с какого возраста — при 
всех сегодняшних искусствен-
ных интеллектах, цифрах — 
идти в школу? Мое поколение 
ходило в школу с 8 лет. Теперь 
берут с 6. А на ваш педиатри-
ческий взгляд, когда?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ : С 7 лет. Это 
проверенная дата. Но она инди-
видуальна. Есть дети, которые 
уходят рано в школу. Но на лич-
ном примере… Когда у меня ро-
дилась дочь, с разницей в 13 лет 
с сыном, он уже был взрослым 
мальчиком, а дочь очень раз-
витая. Рано пошла, рано стала 
говорить, во всех делах участ-
вовать, у нее была прекрасная 
память. Она читала стихи осо-
знанно, читала в 5 лет Ахмато-
ву. В общем, я пошел к известно-
му школьному директору, изу-
мительному педагогу, вместе 
с которым мы создали систему 
обучения детей, находящихся 
на стационарном лечении, Ев-
гению Ямбургу. Он говорит: 
«Саша, рано». Я говорю: может 
попробуем? «Ну тогда иди в на-
чальную школу, там есть выда-
ющаяся учительница». И я по-

шел к этой женщине, привел 
Надю. 

Наде было 5 лет. То есть 5 лет 
исполнилось 7 августа. А 1 сен-
тября она пошла в школу. Упу-
щу подробности. После того, 
как дочку протестировали, 
преподаватель сказала: «Зна-
ете, Александр Григорьевич, 
она готова. Но вы тридцать раз 
подумайте, потому что ей бу-
дет очень трудно адаптировать-
ся — разница в возрасте будет 
два года. А это уже другие дети». 
Надя до сих пор мне это вспоми-
нает, и своих детей отдает толь-
ко после 7 лет. Когда она при-
шла в школу, ее тут же прозва-
ли Надька-пятилетка. Когда они 

стали старше и у девочек появи-
лись некоторые интересы, они 
собирались пообщаться и го-
ворили: «Надя, отойди в сторо-
ну, тебе рано». И она приходила 
ко мне — я ее друг большой… Ей 
было очень тяжко. 

Короче: ребенок — это разви-
вающийся человек во взросло-
го. И тут масса тонкостей. Это 
развитие не только биологи-
ческое, но и психическое, и по-
ловое, и социальное, и нейро-
когнитивное и так далее. Эти 
тонкости определяет педиа-
трию. Педиатрия же не просто 
детские болезни, это более ши-
рокая позиция. 

И в этой педиатрии вы вы-
брали онкологию, гематоло-
гию, иммунологию...

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Студентом 
встретил Лидию Алексеевну 
Махонову. Она была моим пре-
подавателем на 4-м курсе. Я 
впервые увидел педиатра, ко-
торый работает со смертельны-
ми пациентами. Это непросто. 
Когда увидел, как она обраща-
ется с этими детьми... Тогда, 
в 1968 году, лейкоз был смер-
тельным заболеванием. Почти 
все дети погибали. Что остави-

ло в этой профессии? Драма-
тизм. Я в душе, между нами го-
воря, революционер. Мне все-
гда хотелось чего-нибудь тако-
го большого. Пришел к Лидии 
Алексеевне и сказал: хочу рабо-
тать у вас.

Счастлив, что выбрал эту 
профессию, что выбрал как раз 
гематологию и онкологию. По-
чему счастлив? Потому что про-
жил как бы определенную и не 
бесполезную жизнь. Тогда прак-
тически все заболевшие дети 
погибали. Сейчас выздорав-
ливает больше 87 процентов. 
Когда выздоравливает лечив-
шийся у меня ребенок, я спасаю 
всю его жизнь.

Детей, больных лейкозом, сей-
час больше или меньше?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Такое же ко-
личество примерно, как и было.

Пандемия на это не дей-
ствует? 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Никакой свя-
зи! Количество больных при-
бавлялось за счет лучшей выяв-
ляемости.

Уж раз о количестве. По-
рой академик не прочь при-
хвастнуть достижениями 
своих учеников. И обязательно 
появляются цифры…

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Грешен! Убе-
жден: у каждого человека долж-
на быть своя траектория разви-
тия. И если я, учитель, могу по-
мочь выполнить кому-то свою 
траекторию, то это счастье. У 
меня 220 учеников кандидаты 
и доктора наук. Они под моим 
руководством защищали дис-
сертации, получали звания за-
служенных врачей, станови-
лись лауреатами престижных 
премий. Греет душу, что мостик, 
который удалось создать меж-
ду учителями моими и ученика-
ми, — это и есть предназначение. 
Можно готовить кадры разного 
уровня, но когда ты готовишь 
учеников, которые опережают 
тебя... 

И потому вы почти вдруг в 
70 лет решили уйти с дирек-
торской должности? Больше 
свободы ученикам? Случай бо-
лее чем редкий. Вызвал мас-
су вопросов и среди коллег, и 
среди нас, журналистов. Впе-
чатлил один ваш ответ. 
Вы процитировали великую 
Майю Плисецкую. Отвечая на 
подобный вопрос, она сказала: 
«Опыт есть. Прыжок ушел».

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Плисецкая во 
всем гениальна. Да, опыт есть. И 
я не ушел с должности. Но есть 
ученики, которых вырастил. 
Они выдающиеся специалисты 
в гематологии, онкологии, им-
мунологии, патологии и так да-
лее. Ну пусть они поработают 
самостоятельно. Ведь если есть 
директор, облаченный адми-
нистративными функциями, 
от которого ребята в зависимо-
сти, это очень плохо. Я стал пре-
зидентом центра. У меня оста-
лась любовь к моим ребятам, 
которыми я очень дорожу, ко-
торых люблю. Они все разные, с 
разными недостатками. Но эти 
недостатки их украшают, они 
вносят разнообразие в нашу 
жизнь.  

1990 год. Учредительный съезд «Гематологи мира — детям». За столом — Александр Румянцев, Раиса Горбачева, 
Ирина Краснопольская.

А К Ц Е Н Т

Страна переходит на неонатальный 
скрининг 36 заболеваний! Вместо пяти. 
Это означает, что каждый год мы можем 
взять под контроль примерно 3 тысячи 
маленьких пациентов

А К Ц Е Н Т

В 1968 году лейкоз был смертельным 
заболеванием. Что оставило в этой 
профессии? Драматизм. Сейчас выздо-
равливает больше 87 процентов детей 
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В Центре 
имени Димы 
Рогачева веду-
щие детские 
онкологи стра-
ны лепили 
сибирские 
пельмени.

Вопрос ребром 

Недостатки украшают человека? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Конечно! В какой-то 

степени они отличают нас друг от друга. Я 

не ушел из профессии. Я занялся научными 

исследованиями и новыми проектами в 

науке. Первый из них иммунология, вро-

жденные ошибки иммунитета. С момента 

моего ухода с официальной должности ге-

нерального директора и перехода на пози-

цию научного консультанта, научного руко-

водителя центра была проделана гигант-

ская работа. И не только в нашем центре. 

Благодаря тому, что я над центром припод-

нялся, когда стал его научным руководи-

телем, мне нужно было втянуть в эти науч-

ные исследования другие структуры. И это 

удалось. Мы создали регистр пациентов с 

врожденными недостатками иммунитета. 

Сделали детско-взрослый регистр. Счита-

лось, что среди взрослых нет иммунодефи-

цитов. Оказалось, это не так. И уже 36 про-

центов в нашем регистре — взрослые. Наш 

регистр цитируется за рубежом. Сейчас в 

нем 4 тысячи пациентов с генетическими 

дефектами. Это и взрослые, и дети, у кото-

рых обнаружены врожденные иммуноде-

фициты. 

Мы пошли дальше и разработали тест на 

первичные иммунодефициты, который мо-

жет быть использован в неонатальном 

скрининге. Этот биотест уже апробирова-

ли, он оказался очень эффективным. В про-

шлом году объявлено о том, что страна 

переходит на неонатальный скрининг 36 

заболеваний! Вместо 5, которые были ра-

нее. Среди них первичные иммунодефици-

ты. Со следующего года начнется общего-

сударственный неонатальный скрининг. 

Полтора миллиона детей, рождающихся в 

России, будут на второй-третий день про-

скринированы: нет ли у них генетического 

заболевания, связанного с первичными 

иммунодефицитами. Это означает, что каж-

дый год мы можем взять под контроль при-

мерно 3 тысячи пациентов. На днях приня-

то постановление об организации и о фи-

нансировании неонатального скрининга в 

стране.

Как практически это будет выгля-
деть? 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Ребенку, родившемуся 

в любом учреждении родовспоможения в 

Москве или на Чукотке, на 2—3-й день, 

перед выпиской, сделают прокол в пяточку 

иголкой. Возьмут каплю крови на промо-

кашку. Эта промокашка высушивается, по-

мещается в конвертик и отсылается в спе-

циализированную лабораторию. Там из 

этой крови делают тесты на 36 заболева-

ний. Это означает, что мы сможем до ка-

ких-либо клинических проявлений болез-

ни сразу родителям сказать, что у вашего 

ребенка есть проблема, которая требует 

наблюдения. Вы поступаете в группу риска, 

мы за вами понаблюдаем. Для вашего ре-

бенка будут приняты оптимальные методы 

лечения. Сможем лечить даже спинальную 

мышечную атрофию.

В это почти невозможно поверить…
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Но это так: мы уже ее 

лечим. 

А деньги на лекарства?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: И этот вопрос уже ре-

шен. 

Как-то не получился у нас разговор о 
возрасте, о вашем 75-летии. Когда-то 
изумительный советский поэт Ми-
хаил Светлов написал: «Старость 
— роскошь, а не отрепье. Старость 
— юность уставших людей». Судя по 
вашей нынешней жизни, старость, 
действительно, может стать роско-
шью. А вот насчет усталости — это 
не о вас.

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: У каждого человека в 

жизни приблизительно одинаковое коли-

чество хороших и плохих ситуаций, и он 

должен уметь их разрешать. И это ра-

дость.А
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Юбилейные пельмени в восемь рук.
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Вот так красив Центр помощи детям имени Димы Рогачева.

Кто из них счастливее — поправляющийся малыш или его доктор Александр Румянцев?
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ВЗГЛЯД ИЗ УКРАИНЫ Власти США и Британии демонстративно выводят из Украины своих военных советников. 
Лондон спустил флаг над дипмиссией 

Зеленский вне игры?
Петр Лихоманов

Н
есмотря на отсутствие 
ка к и х -л и б о  п р и з н а-
ков «российской агрес-

сии» и, соответственно, пол-
ное нежелание официального 
Киева ей противостоять, аме-
риканцы, британцы, японцы, 
австралийцы, израильтяне и 
даже иракцы — всего жители 36 
стран на момент подписания 
номера — получили от своих 
правительств рекомендацию 
или строгое указание срочно 
покинуть территорию Украи-
ны. Некоторые  страны, как Ве-

ликобритания, поспешили спу-
стить государственный флаг на 
эвакуированном посольстве, 
другие — как Канада и Герма-
ния — только перенесли дипло-
матические представительства 
во Львов. Особо показатель-
ным стал вывод с украинской 
территории официально нахо-
дившихся там  трех сотен аме-
риканских и британских воен-
ных советников. Это решение 
деморализующе подействова-
ло на украинских патриотов: 
по социальным сетям пронес-
ся вой разочарования в союз-
никах вместе с едкими замеча-

ниями — мол, «это вам не на по-
лигоне с умным видом гулять, 
здесь и убить могут».

Для полного понимания ны-
нешней ситуации нужно вспо-
мнить совместное заявление 
президентов США и Украи-
ны, подписанное менее полу-
года назад. «Мы стоим плечом 
к плечу и испытываем опти-
мизм относительно наших ам-
бициозных общих целей по 
продвижению демократии», 
— заявляли в сентябре Зелен-
ский и Байден. Сегодня, оче-
видно, речь не идет ни о плече, 
ни о демократии, и тем более 

никто не испытывает оптимиз-
ма. И все, что остается Зелен-
скому, это униженно просить 
Запад об информации по гря-
дущему вторжению, которой 
сам глава Украины не обладает. 
Слухи о том, что американская 
разведка перестала делиться с 
украинскими коллегами свои-
ми данными задолго до нача-
ла милитаристской истерии — 
поскольку за океаном попро-
сту не уверены в надежности 
и профессионализме киевских 
визави, — таким образом, были 
косвенно подтверждены самим 
Зеленским.

При этом, как ни парадок-
сально, именно украинский 
президент сегодня является 
главным стабилизирующим 
элементом внутри страны: 
он и все украинские полити-
ки продолжают вести себя как 
ни в чем не бывало — постано-
вочные фото, коррупционные 
скандалы, дележ портфелей и 
бюджетов, бравурные обеща-
ния, закрытие телеканалов, 
пустопорожние перепалки на 
ток-шоу. Украинская полити-
ка как вещь в себе, не замеча-

ет привносимой извне угрозы. 
Вот Зеленский на выездном за-
седании СНБО закрывает по-
следний условно оппозицион-
ный телеканал «Наш», вот он 
вместе с окружением ужинает 
на огромную по украинским 
м е р ка м  су м м у  в  эл и т н о м 
гольф-клубе, а вот и очеред-
ной «слуга народа» пойман на 
взятке или пьяным спровоци-
ровал ДТП. «Жизнь продолжа-
ется», — должен в такой момент 
думать украинский телезри-
тель. Его, весьма усредненно-
го, в принципе больше волнуют 
резко подорожавшие продук-
ты и коммунальные платежки.  

По информации жителей 
Донецка, миссия ОБСЕ в Дон-
бассе, состоящая из граждан 
«эвакуируемых» стран, уже 
свернула свою работу и поки-
нула регион. Одновременно, 
по отзывам россиян и белору-
сов, живущих в приграничных 
районах, украинская сторона 
запретила въезд на свою тер-
риторию мужчинам призыв-
ного возраста. Но хотя эта ин-
формация была опровергну-
та Госпогранслужбой Украи-

ны, отзывы тех, кто попытал-
ся въехать на Украину, опро-
вергают саму службу — многим 
отказывают во въезде по оче-
видно надуманным предло-
гам. И хотя никто не фиксиру-
ет отток жителей западных об-
ластей из столицы, киевляне 
констатируют в соцсетях — ис-
чезли пробки и агрессивные 
носители «державной мовы».  
Даже субботний марш нацио-
налистов, который должен был 
продемонстрировать народ-
ное единство и готовность кие-
влян к войне, собрал всего пол-
торы тысячи человек, то есть 
0,05 процента населения укра-
инской столицы.   

Грядущее закрытие укра-
инского неба для авиакомпа-
ний также существует пока 
в наполовину подтвержден-
ном статусе. Точно можно го-
ворить о полной отмене рей-
сов на Украину нидерландской 
авиакомпании KLM. Но также 
растет число отмененных рей-
сов других иностранных авиа-
компаний. Причина, как сле-

дует из информации источни-
ков издания «Страна», — отказ 
международных страховщи-
ков от обслуживания укра-
инского направления. Якобы 
иностранные авиакомпании 
уже получили письма из стра-
ховых компаний с рекоменда-
цией не оставлять свои само-
леты в украинских аэропортах 
под угрозой снятия всяких га-
рантий.  Таким образом, укра-
инское небо может оказаться 
пустым в силу исключитель-
но рыночных механизмов, от-
реагировавших на военную 
истерию в западных СМИ. Тем 
абсурдней звучит заявление 
главного идеолога президент-
ского офиса Михаила Подоля-
ка, заявившего, что Украина 
«не видит смысла в закрытии 
воздушного пространства».  
Однако ни отказ иностранных 
авиакомпаний от полетов, ни 
эвакуация иностранных гра-
ждан из Украины, ни тем более 
вопросы войны и мира от офи-
са Зеленского, похоже, уже не 
зависят.  

Посольство США в Киеве стремительно пустеет — большинство дипломатов покидают Украину.

А К Ц Е Н Т

Точно можно говорить о полной отмене 
рейсов на Украину нидерландской 
авиакомпании KLM. Но также растет 
число отмененных рейсов других 
иностранных авиакомпаний 

БРОСОК 
ЧЕРЕЗ ЯДРО

Объем получаемой от 
солнца энергии плани-
руется увеличить в 10 

раз, а от ветра — в два раза, для 
чего будут созданы 50 морских 
парков ветряных электростан-
ций. Сейчас на АЭС вырабаты-
вается более 70% всего электри-
чества, потребляемого в стране 
(планируется, что будет 80%). 
Всего в стране работает 56 ре-
акторов. На долю солнца прихо-
дится до 2%, ветра — 8%, газа и 
угля  — до 9% от всей генерации. 
При этом благодаря большим 
мощностям АЭС Франция вы-
рабатывает электроэнергии 
больше, чем потребляет, экспор-
тируя ее в Германию и Италию.

Конечно, в стране есть и про-
тивники АЭС. В основном это 
«зеленые». Поэтому один из их 
лидеров Янник Жадо, выста-
вивший кандидатуру на пред-
стоящих президентских выбо-
рах, отреагировав на выступле-
ние Макрона, написал в Twitter: 
«Макрон обрекает Францию на 
энергетическое и промышлен-
ное устаревание вплоть до кон-
ца этого века». Правда, мало кто 
обратил внимание на крити-
ку политика, шансы которого в 
президентской гонке невелики.

Франция объявила о планах 
по атомной энергетике, не дожи-
даясь решения Европарламента 
и Совета Европы, который сей-
час рассматривает возможность 
признания АЭС чистой генера-
цией. Для главного противни-
ка атомной энергетики — Гер-
мании такое решение Парижа 
едва ли сюрприз, разногласия по 
этому вопросу у стран сохраня-
лись с 2012 года. Париж, что еще 
раз подтвердил Макрон, сделал 
ставку на «мирный атом», в Гер-
мании, где «зеленые» теперь 
контролируют не только про-
фильные министерства — эко-
номики, экологии, энергетики, 
но и МИД, — искореняют АЭС. В 
конце прошлого года закрыли 
половину из оставшихся шести 
станций, а к концу 2022-го такая 
же судьба ждет последние три.

Кроме Франции, в ЕС у атом-
ной энергетики есть другие сто-
ронники — Чехия, Словакия, 
Венгрия, Румыния, Польша и 
Словения. Из не входящих в 
союз государств АЭС продолжа-
ют строить в Великобритании.

Франция входит в круг из 
четырех стран, которые в состо-
янии самостоятельно строить 
АЭС наряду с Россией, США и 
Китаем, отмечает исполнитель-
ный директор департамента 
рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал» Артем Тузов. Другие 
страны, конечно, могут также 
принять декларативное реше-
ние о строительстве АЭС, но 
сами сделать этого не смогут.

Показательно, что именно 
Россия, США и Китай никогда 
даже не начинали разговоров 
о выводе атомной генерации 
из энергобаланса. Во Франции 
такие разговоры были в 2015—
2017 году, во время предвыбор-
ной президентской кампании 
Макрона. Тогда он обещал сокра-
тить долю атомной генерации в 
стране до 50%. Но после энерге-
тического кризиса 2021 года из-
менил свой подход к АЭС.

Развитие АЭС всегда было 
больше политической пробле-
мой из-за противоположных по-
зиций по вопросу у Германии и 
Франции. Решение Парижа на 
общеевропейский курс в сторо-
ну развития ВИЭ не повлияет, 
считает руководитель группы 
оценки рисков устойчивого раз-
вития АКРА Владимир Горчаков. 

Политика по отказу от карбо-
новой генерации рассчитана до 
2050 года и будет выполняться, 
согласен Тузов. Но он отмеча-
ет, что энергетический кризис 
показал слабость ВИЭ на вет-
ре и солнце. По сути, ЕС идет по 
пути концепции «зеленого квад-
рата», предложенной «Росато-
мом». Концепция подразумева-
ет генерацию энергии от ВИЭ из 
четырех источников — атом, гид-
роэнергетика, ветер и солнце. 
Но в силу специфики террито-
рии ЕС рассчитывать на гидро-
энергетику сложно, поэтому ее 
хотят заменить на газ.  

Самостоятельно 
строить атомные 
электростанции 
могут только 
четыре страны — 
Россия, США, 
Китай и Франция
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БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу — Западу: Прекратите напичкивать Украину оружием

Уроки военной дипломатии
Юрий Гаврилов

К
онец прошлой неде-
ли ознаменовался 
целой серией пере-
говоров, посвящен-
ных проблемам без-
опасности в целом и 
ситуации на Украине 
в частности. Диалог 
вели не только поли-

тики, дипломаты, но и военные.  
Так, на встрече в Москве с 

британским коллегой Беном 
Уоллесом министр обороны РФ 
Сергей Шойгу критично оценил 
нынешние отношения Москвы и 
Лондона.

«К сожалению, уровень на-
шего сотрудничества близок 
к нулю и вот-вот пересечет ну-
левой меридиан и уйдет в ми-
нус. Чего очень не хотелось бы. 
Поэтому очень надеюсь на воз-
можность обсудить с вами наи-
более актуальные вопросы. Без 
какого-либо нагнетания и под-
нятия еще выше температуры 
в отношениях между Россией 
и странами блока НАТО. И осо-
бенно с Великобританией — с 
учетом исторического опыта 
нашего сотрудничества и бое-
вого сотрудничества», — обра-
тился Шойгу к Уоллесу. 

Он подчеркнул, что сего-
дня наблюдается запредель-
ная концентрация внимания на 
вопросах, которые, как счита-
ют в России, могли бы решать-
ся спокойно, в диалоге между 
всеми странами, без угроз вве-
дения тех или иных санкций. 
«Уже, по-моему, ни в англий-
ских словарях, ни в русских не 
осталось слов, которые бы мог-
ли обозначать эти санкции. «И 
«катастрофические», и «потря-
сающие», и «уничтожающие». 
Много разных слов», — заметил 
Шойгу. 

Между тем военно-поли-
тическая обстановка в Евро-
пе, по его оценке, становится 
все напряженнее и напряжен-
нее. Причем не по вине России. 
«Не совсем и не всегда понима-
ем причины нагнетания этой 
напряженности. Но тем не ме-
нее видим, что она растет», — 
сказал наш министр. 

Это требует принятия неот-
ложных мер по обеспечению га-
рантий безопасности для Рос-
сийской Федерации. Шойгу ак-
центировал внимание коллеги 
на отсутствии ответов на клю-
чевые требования Москвы. А 
именно — отказ от расширения 
НАТО, неразмещение ударных 

вооружений вблизи россий-
ских границ и возврат военных 
потенциалов и инфраструкту-
ры блока в Европе на позиции 
1997 года, когда был подписан 
Основополагающий акт Россия 
— НАТО.  

Наш министр подчеркнул: 
без решения этих вопросов 
снизить военно-политическую 
напряженность и выстроить 
прочную архитектуру евробе-
зопасности невозможно.

Шойгу уверен, что западным 
странам необходимо внести 
вклад в снижение напряженно-
сти. В первую очередь для это-
го надо прекратить напички-
вать оружием Украину. «Со всех 
сторон оно идет, делается это 
публично. Делается это показа-
тельно. Не совсем понятно, для 
чего», — подчеркнул министр. 
А еще он прямо спросил Уолле-
са, для чего Британия направи-
ла на Украину свой спецназ и 
до каких пор он там будет нахо-
диться?

Шойгу напомнил коллеге о 
печальном опыте накачивания 
оружием Афганистана, где не 
так давно бросили оружие по-
чти на 80 миллиардов долла-
ров. «Если говорить о «Джаве-
линах», противотанковых уста-
новках, то их было оставлено 
больше 100 в Афганистане. Если 
говорить о ПЗРК для борьбы с 
авиационными средствами, то 
их было оставлено больше 150», 
— перечислил глава военного ве-
домства РФ. В Москве уверены, 
что все это, безусловно, пред-
ставляет сегодня угрозу. Осо-
бенно учитывая тот факт, что 
только за последнее время ко-
личество бойцов запрещенной 
в РФ террористической органи-
зации ИГИЛ увеличилось в Аф-
ганистане вдвое. «И нам трудно 
понять, куда и в какие руки по-
падет это оружие. Нам бы не хо-
телось, чтобы эта тема уходила 
на второй план. Как и тема бе-
женцев из Афганистана. Как и 
тема наркотрафика из Афгани-
стана», — подчеркнул министр 
обороны России.

В тот же день актуальные во-
просы международной безопас-
ности обсудили по телефону на-
чальник российского Генштаба 
Валерий Герасимов и предсе-
датель Комитета начальников 
штабов вооруженных сил США 
Марк Милли. А днем позже эта 
тема стала предметом теле-
фонного разговора Сергея Шой-
гу с министром обороны США 
Ллойдом Остином.  

Минобороны

ПОДЛОДКУ США ЗАСЕКЛИ У КУРИЛ
В Главном управлении международного военного сотрудни-

чества Минобороны России вручили ноту представителю 

аппарата военного атташе по вопросам обороны при по-

сольстве США в Москве. Это было сделано в связи с наруше-

нием американской подлодкой государственной границы 

России. Данный инцидент в нашей стране расценивают как 

грубое нарушение норм международного права. «Провока-

ционные действия корабля ВМС США создали угрозу без-

опасности России», — сообщили в военном ведомстве. РФ. В 

Минобороны России настаивают на необходимости приня-

тия США мер для исключения подобных ситуаций в будущем. 

А еще наши военные предупредили: они оставляют за собой 

право предпринимать в своем территориальном море все 

возможные шаги для обеспечения безопасности России.

Напомним, что 12 февраля в 10.40 по московскому времени 

в районе проведения планового учения Тихоокеанского фло-

та в территориальных водах РФ неподалеку от острова Уруп 

(Курильская гряда) обнаружили подлодку ВМС США типа 

«Вирджиния». «В режиме звукоподводной связи экипажу 

иностранной подлодки на русском и английским языках 

передали сообщение: «Вы находитесь в территориальных 

водах России. Всплыть немедленно!» — рассказали в мино-

бороны. — Экипажем американской подлодки требование 

было проигнорировано». В соответствии с руководящими 

документами по защите границы страны в подводной среде 

фрегат «Маршал Шапошников» применил соответствующие 

средства. «Американская подводная лодка использовала 

самоходный имитатор для раздвоения цели на средствах ра-

диолокационного и акустического контроля и с максималь-

ной скоростью покинула территориальные воды РФ», — со-

общили наши военные. После инцидента отряд кораблей 

ТОФ продолжил плановые учения. Сообщается, что моряки, 

в том числе, осуществляют контроль подводной среды для 

воспрещения нарушения государственной границы России.

Юрий Гаврилов
Подлодку ВМС США типа «Вирджиния» обнаружили 
в районе острова Уруп Курильской гряды. 
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Сергей Шойгу и Бен Уоллес говорили о том, как можно снизить напряженность обстановки в Европе. 
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Между тем

Очередной раунд переговоров политических советников глав госу-

дарств «нормандской четверки» окончился ничем. Почти девятичасо-

вые переговоры не привели к разблокированию политической части 

Минских соглашений с украинской стороны. Замглавы администрации 

президента РФ Дмитрий Козак был вынужден констатировать саботаж 

мирного процесса представителями Киева. «Этот саботаж происходит в 

течение восьми лет. Вчера просто состоялось такое знаковое совеща-

ние в нормандском формате, которое, как я заявил, закончилось без ре-

зультата», — пояснил он. Также Козак выразил разочарование позицией 

французских и немецких партнеров, фактически поддерживающих де-

структивную позицию Киева.
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ПРЕМЬЕРА Юрий Башмет с Сергеем Гармашом играют Достоевского в Малом театре

Кроткие песни любви
Игорь Вирабов, 
Наталья Лебедева

С
ыграть героя «Кроткой» 
Сергей Гармаш мечтал 
давно. Лет пять он угова-

ривал Юрия Башмета взяться за 
эту повесть Достоевского. Что-
бы спектакль был драматиче-
ский и музыкальный.

У Достоевского почти доку-
ментальная история: трагиче-
ский, психоделический сюжет 
писатель нашел в газетных хро-
никах — при этом назвал «фан-
тастическим». Реальность часто 
не укладывается в голове. Но 
все эти события, происходив-
шие полтора века назад, — будто 
про день сегодняшний. Фанто-
мы и самообманы прежние. 

Итак, случилось: Малый те-
атр и долгожданная премьера 
Зимнего международного фе-
стиваля искусств — «Кроткая» в 
постановке режиссера Виктора 
Крамера. На сцене — Сергей Гар-
маш, Юрий Башмет и камерный 
ансамбль «Солисты Москвы». 
Музыка для постановки — от 
композитора Кузьмы Бодрова.

Прелюдия, с которой начи-
нается спектакль, обманчиво 
нежна. В ней незаметно про-
растает нерв, зудящий и тре-

вожащий. Он нарастает с каж-
дым тактом, не дает вздохнуть. 
Ждешь передышки, но, когда 
уже совсем невыносимо, на 
сцене появился Он. Главные ге-
рои повести у Достоевского без 
имен. Он ростовщик. Она, бед-
няжка, кроткая. Не будет пау-
зы перевести дыхание — все два 
часа, что длится спектакль, дуэт 
актера и оркестра, Достоевско-
го и музыки, как скальпель, раз-
резает зал.

Герой Сергея Гармаша ве-
дет неспешный и мучительный 
диалог с самим собой. Он тут со-
всем один, посреди комнаты. От 
нее осталось — «с горстку кро-
ви» на мостовой под окном. Что 
произошло? Кто виноват? Пере-
бирает свою жизнь, пытает-
ся понять — где он ошибся? Его 
травили одноклассники, потом 
однополчане обошлись с ним 
подло, он подал в отставку, ни 
кола и ни двора, он, дворянин, 
бродяжничал — пока не подвер-
нулся случай: вдруг наследство, 
стал ростовщиком и состоя-
тельным мужчиной.

Какой же смысл ему в день-
гах — если с их помощью не рас-
квитаться с миром за обиды, не 
отплатить за унижения и мало-
душие, не самоутвердиться и 

не вырасти в своих глазах? Ему 
всего-то нужно: накопить 30 
тысяч, поселиться где-нибудь в 
Крыму «с идеалом в душе» и лю-
бимой женщиной, отгородив-
шись от подлого мира. Казалось, 
он так близок к этому раю, но 
дотошно выстроенная им «си-
стема» дала сбой. Почему?

Кроткая ему сказала как-то: 
«О, теперь вы лицо — финан-
сист!» — и усмехнулась. Он и же-
нился-то на ней будто бы для 
того, чтоб ощутить свое велико-
душие. А главное, чтобы она не 
забывала: если бы не он — про-
пала бы. Она же вместо благого-
вения — о чем-то о своем, о деви-
чьем: «желала любить, искала 
любить».

Он мысленно возвращается 
в день, когда она впервые появи-
лась в его конторе, «кассе ссуд» 
— заложить старинный «образ 
Богородицы в золоченой ризе». 
Он копается в памяти, пере-
бирает бесконечные ящички 
воспоминаний. Эти ящички тут 
же на сцене, высокими столба-
ми уходят под потолок. В одном 
лежат ее скромные серебряные 
сережки, в другом медальон 
старухи-капитанши, из-за кото-
рого они впервые разругались: 
«кроткая» из сочувствия верну-
ла его хозяйке за бесценок. Он 
объяснил, кто тут хозяин.

Герою Гармаша сочувству-
ешь, пытаешься поверить в его 
«великодушие», презираешь и 
даже пытаешься оправдать. А 
потом отчаянно ненавидишь, 
когда он как одержимый все 
твердит о своей «сис-те-ме».

А что же Она? Ее здесь нет. 
Лишь нежный голос, совсем 
детский смех, разлетающийся 
по залу. Или она неуловимой 
тенью пробегает мимо него, 
слегка коснувшись легким по-
крывалом. Точнее, шесть те-
ней. Шесть актрис, студенток 
Щепкинского училища, таких 
же юных, как героиня Досто-
евского. Или вот она — застыла 
неподвижной и безвольной ку-
клой. Еще протягивает руки, а 
в ответ — его расчетливое мол-
чание (месяцами!) и променад 
по расписанию. Она сжимается 

до крохотных размеров кукол-
ки. Готова от отчаяния застре-
лить его, отдаться соблазнам 
или искушениям — хоть чем-то 
прошибить.

Он все-таки прозрел: она за-
ставила его целовать следы ее 
ног. В нем что-то вдруг перевер-
нулось: он уменьшился и на ко-
ленях перед ней — она, наобо-
рот, становится гигантской. Но 
по-прежнему безвольной, как 
марионетка с перерезанными 
нитками. А ведь могло все по-
лучиться. «Еще бы несколько 
слов, два дня, не больше, и она 
бы все поняла…» До него до-
шло, отчего кругом «все мерт-
во, и всюду мертвецы». А отто-
го, что без любви. «Люди, люби-
те друг друга» — кто это сказал? 
чей это завет?» Все решили ро-
ковые пять минут. Шаг с под-
оконника — и образ Богородицы 

печально склонился над ними. 
Спасительная музыка несет 
прощение. 

Кто виноват? Она сама, она 
была тиран его души. Но теперь 
— «ботиночки ее стоят у кроват-
ки, точно ждут ее». Ну и куда 
ему теперь? В отсутствие любви 
«системы» рушатся. «Когда ее 
завтра унесут, что ж я буду?»  

КИНО «Брат во всем» Александра Золотухина — на Берлинале

Близнецы летят
Елена Боброва

Н
а кинофестивале 
в Берлине состоя-
лась мировая пре-
мьера российской 
картины «Брат во 
всем». Режиссер ее, 
Александр Золоту-
хин, один из учени-
ков Кабардино-Бал-

карской мастерской Александра 
Сокурова, на Берлинале уже вто-
рой раз. Три года назад молодой 
режиссер представил там дебют 
«Мальчик русский» о событи-
ях Первой мировой войны. Дей-
ствие новой картины развора-
чивается уже в мирное время, 
но герои его — люди военные. Ре-
жиссер рассказал «РГ», чем его 
заинтересовала история двух 
летчиков-близнецов.

В новом фильме вы опять за-
ходите на территорию воен-
ных. Это дань отцу, военному 
летчику?

АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Когда я учил-
ся у Александра Николаевича 
Сокурова, он рекомендовал нам 
составить список тем, которые 
в будущем хотелось бы реализо-
вать. Чтобы, заканчивая работу 
над фильмом, понимать, чем за-
ниматься дальше. У меня такой 
список есть, и я ему следую. 

Конечно, тема военных мне 
близка, что называется, по кро-
ви. Как сын летчика, я детство 
провел в военных гарнизонах. 
Тогда это был еще Советский 
Союз, отец служил на Украине, в 
Беларуси, в Казахстане. И везде 
это были отдаленные маленькие 
гарнизоны. Например, мы жили 
в засекреченном казахстанском 
Приозерске, а в письмах в ад-
ресной строке указывали Прио-
зерск в Ленинградской области. 

Не думали стать летчиком?
АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Я хотел, но 
не сложилось. Зато сейчас снял 
фильм про них. Армия, в данном 
случае ВВС, — место, где служат 
люди с особыми характерами, 
которые интересно показать на 
экране. У нас, например, в роли 
третьего главного героя, летчи-
ка-инструктора, снялся насто-
ящий военный. Он не актер, но 
очень одаренный, мужествен-
ный человек с природной ор-
ганикой. О таких, как он, неча-
сто говорят в контексте их каж-
додневной службы, связанной 
с риском: никто не знает, чем 
обернется полет, вернется ли 
летчик на землю. Особенности 
их характеров в экстремальных 
обстоятельствах службы для 
меня очень важны. 

В «Мальчике русском» ощу-
щалось влияние передвижни-
ков — а сейчас вы будто доби-
вались отсутствия всякой ху-
дожественности.

АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Авиацион-
ная среда из детских воспоми-
наний у меня ассоциируется 
с документальной съемкой на 
пленку 8 мм. У отца была лю-
бительская камера, он снимал 
пейзажи, нас с сестрой, самоле-
ты в небе. Потом родители дома 
вешали простыню, и мы смот-
рели это самодельное «кино». 
В цветокоррекции «Брата во 
всем» мы и пытались пере-
дать ощущение слегка выцвет-
шей, со смягченными цветами 
пленки 8 мм.

Предполагалось много до-
кументальных съемок  в лет-
ном училище, — и мы с опера-
тором Андреем Найденовым 
решили, что весь фильм дол-
жен сохранять эту стилисти-
ку. Одной из наших с художни-
цей Еленой Жуковой задач было 
найти художественное в повсед-
невности.

На территории какого учи-
лища вы снимали? 

АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Краснодар-
ского училища военных летчи-
ков. Волновались, дадут ли раз-
решение. Добро в итоге получи-
ли — спасибо продюсеру Андрею 
Сигле и моему мастеру Алек-
сандру Сокурову. 

В вашем фильме все полеты…
АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: …настоящие. 
У нас нет компьютерной гра-
фики. Мы консультировались 
с авиаинженерами. На заводе 
ЛОМО сконструировали специ-
альные кейсы для камер. Обве-
шивали этой техникой самоле-
ты. В кадре — реальные полеты. 

А где нашли братьев-близ-
нецов? 

Александр ЗолотУХИН: Они окон-
чили театральное училище, 
«Брат во всем» их дебют. Нам 

очень повезло с Колей и Сере-
жей Журавлевыми. Кастинг 
был длительный и сложный. 
Пока искали актеров, открыли 
целый мир — оказывается, в соц-
сетях есть целые клубы, группы 
близнецов. 

Братья Журавлевы повлияли 
на вашу историю?

АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Наблюдая 
вживую за ребятами, я узна-
вал много нового о близнецах. 
Парни настолько хорошо знают 
друг друга, что могут общаться 
молча, обходясь жестом. Поэто-
му я уменьшил количество диа-
логов: интереснее показать, 
как братья слушают и слышат 
друг друга. Мне хотелось пока-
зать индивидуальность каждо-
го, чтобы зритель, постепенно 
узнавая героев, понимал, что 
каждый все-таки неповторим — 
у каждого свой внутренний мир.

Насчет «слушать и слы-
шать». Вы сохранили их 
местный говор. Редкий случай 
в нашем кинематографе... 

АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Конечно, это 
важно фиксировать. В том чис-
ле и поэтому мне интересно ра-
ботать с непрофессиональны-
ми актерами или актерами, ко-

торые, как братья Журавлевы, 
только выпустились и не успели 
утратить характерные нюансы 
в говоре, пластике.

В названии «Мальчик рус-
ский» было заложено обоб-
щение. В названии «Брат во 
всем» уже, кажется, библей-
ское звучание.

АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Я специаль-
но не закладывал каких-то биб-
лейских коннотаций, но отноше-
ния братьев — это действительно 
архетипическая тема, которая 
волнует людей издревле… Ра-
бочее название новой картины 
было «Полет». И тоже в процес-
се работы поняли, что оно уже 
не соответствует внутреннему 
содержанию. Название должно, 
как обруч бочку, окольцовывать 
фильм. Но и давать подсказку 
зрителю, о чем кино. В англий-
ской версии, кстати, название 
звучит точнее — «Брат в каждом 
дюйме». То есть брат, который в 
каждой клеточке другого брата, 
в любом проявлении — любви и 
ревности, соперничестве и при-
вязанности. Во всем.

Но командир-инструктор в 
фильме говорит им: «В само-
лете только одно место». 

АЛЕКСАНДР ЗОЛОТУХИН: Да, и в этом 
трагизм отношений героев. 
Военная среда подталкива-
ет к тому, чтобы каждый стал 
отдельным. В фильме ситуация, 
когда близнецы не могут друг 
без друга жить и развиваться… 
Известно, что конфликты часто 
возникают на фоне агрессии, 
неприязни — но драматизм мо-
жет возникнуть и от привязан-
ности, перерастающей в зави-
симость… Еще одна волнующая 
меня тема — тема ответственно-
сти человека перед разруши-
тельной силой военных техно-
логий. Самолет не только краси-
вая мечта и абсолютная свобо-
да, но и мощное оружие. Перед 
военным летчиком неизбежно 
встает вопрос ответственности 
и морального выбора: он дол-
жен в случае приказа нажать 
на кнопку. И каждый, кто хочет 
стать военным летчиком, дол-
жен это понимать.  

На съемках фильма «Брат во всем». 
Для актеров-близнецов Николая 
и Сергея Журавлевых фильм стал 
дебютом. 

Герою Гармаша сочувствуешь, пытаешься поверить в его «великодушие», презираешь, пытаешься оправдать...

А К Ц Е Н Т

У нас нет компьютерной графики... 
Обвешивали техникой самолеты. 
Так что в кадре — реальные полеты

Прямая речь

Виктор Крамер, режиссер: 
Наш спектакль о любви. О любви высокой и трагичной, страстной и аб-

сурдной, о чудовищной силе саморазрушения, которая заложена в че-

ловеке. Это история о том, что даже когда Господь, пытаясь вытащить 

нас из пустоты, дает нам шанс и посылает чудо, мы умудряемся почти 

осознанно разрушить его. В этой истории сочетаются ужас и красота 

нелепой и мучительной попытки человека подчинить чудом дарован-

ную ему любовь сотворенной им «совершенной» системе. А разве это 

не про нас сегодняшних? Разве мы не пытаемся так же безоглядно си-

стематизировать нашу жизнь, загнать ее в удобные рамки, подогнать 

под себя человека, который рядом, хотя это и может погубить его? Так 

что Достоевский актуален всегда.

УТРАТА Не стало актрисы 
Зинаиды Кириенко

Казачка 
по призванию

Наталья Соколова

Известность принесла ей роль Натальи Коршуновой в 
экранизации «Тихого Дона» Сергея Герасимова. Ее ге-
роини — глубоко страдающие сильные женщины, лю-
бящие и погибающие из-за своей любви. Она «очаро-
вательна естественна, простодушна и сурова, как сама 
жизнь», — так говорил о таланте Зинаиды Кириенко ее 
учитель во ВГИКе, мастер Сергей Герасимов.

Мама Зинаиды мечтала, что дочь станет актрисой, 
поэтому назвала ее Аидой — в честь героини оперы Вер-
ди. Но отец был практичнее: в свидетельство о рожде-
нии записал — Зинаида. А мамина мечта сбылась… Зи-
наида Кириенко стала актрисой. Более 50 ролей в кино, 
30 лет работы в Театре Киноактера.

«Сейчас все звезды, — не уставала повторять она. — 
Молодой актер только снялся в одной серии какого-то 
сериала, и все — легенда. Я не звезда. Боже сохрани, я 
просто актриса, женщина, мама!» 

Во ВГИКе она  училась на курсе Сергея Герасимова 
и Тамары Макаровой. Первая ее роль была в коротко-
метражке «Надежда», снятой именно Герасимовым. 
Там она сыграла юную Надю, уехавшую покорять це-
лину. Но самая большая роль была впереди, тоже у Ге-
расимова: казачка 
Наталья Коршуно-
ва — жена Григория 
Мелехова. Эта роль 
была просто созда-
на для Кириенко. 
Наталья — краса-
вица, трудолюби-
вая, сдержанная, с 
затаенной драмой 
в душе. Она люби-
ла — мужа, детей. И 
страдала от того, 
что Гришка Меле-
хов любит другую. 
Жить не любя она просто не могла. Потому и обрекла 
себя на погибель… не захотела рожать ребенка от не-
любимого человека.

В еще одной экранизации Шолохова «Судьба чело-
века» Зинаида Кириенко сыграла Ирину — жену Андрея 
Соколова.  Шолохов называл Зинаиду Михайловну 
«истинной казачкой». Но Кириенко говорила: «Я — ки-
нематографическая казачка. Моя мама родом из Арма-
вира, а дед из Тулы, фамилия их — Ивановы». Кстати, в 
биографии Зинаиды Кириенко кроме Натальи Коршу-
новой была еще одна казачка — Марьяна в экранизации 
повести Толстого «Казаки».

Трагедия пропавшей в Арктике экспедиции капита-
на Татаринова, в основе которой лежит реальная исто-
рия, никого не оставила равнодушным, и роман Вениа-
мина Каверина «Два капитана» был дважды экранизи-
рован. Одну из экранизаций сделал Евгений Карелов в 
1976 году. В «Двух капитанах» Кириенко сыграла маму 
Сани Григорьева Аксинью Федоровну. Зинаида Кири-
енко говорила, что в жизни роль мамы для нее самая 
главная. Видимо, поэтому мамы у нее получались та-

кими обаятельными. В ее благородную красоту были 
влюблены Ален Делон, Жерар Депардье, Василий Ла-
новой. Но со своим мужем, с которым познакомилась 
на съемках «Казаков», она прожила 44 года. 

Так получилось, что после «Тихого Дона» Зинаиду 
Кириенко долго не снимали. Потому что однажды не 
ответила на недвусмысленное предложение высокопо-
ставленного киночиновника — тот сделал все, чтобы ак-
трису не снимали почти десять лет. Актер и режиссер 
Евгений Матвеев не обращал внимание на директивы 
чиновников. И снял Зинаиду Кириенко в своей мело-
драме «Любовь земная». В картине Зинаида Кириен-
ко сыграла Ефросинью Дерюгину — жену председате-
ля колхоза Захара Дерюгина (Евгений Матвеев), кото-
рая воспитывает четырех сыновей. Кириенко с ролью 
справилась блестяще, а ее героиня пополнила галерею 
незабываемых женских образов — женщин сильных и 
безмерно одиноких в своих страданиях. В 1977 году 
вышло продолжение картины — «Судьба».

В 1990-е и 2000-е она играла эпизоды и продолжа-
ла выходить на сцену любимого театра, писала стихи. 
Она считала себя счастливым человеком, потому что 
дома ждала любимая семья.  

Зинаида Кириенко говорила: Я не «звезда». Боже сохрани, я — 
просто актриса, женщина, мама!

Она создала гале-
рею незабывае-
мых женских 
образов — женщин 
сильных и одино-
ких в страданиях

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

В отсутствие любви «системы» рушатся. 
«Когда ее завтра унесут, что ж я буду?»

КСТАТИ

В российский прокат «Брат во 

всем» выйдет 3 марта.

КСТАТИ

После премьеры в Малом театре 

«Кроткую» представят в Сочи на 

15-м Зимнем фестивале искусств. 

В конце весны постановка займет 

свое законное место в афише Ма-

лого. Спектакль будет идти на 

основной сцене.
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Прямая речь 

Владимир Хотиненко, кинорежиссер:
— У нас с Зинаидой Михайловной были хорошие отноше-

ния, хотя в фильме, скажем, «Лекарство против страха» я 

был совсем начинающим, а она — сверкающей звездой… 

На ней, кстати, не было печати одного фильма, ее звездно-

го часа, «Тихого Дона». Она продолжала работать и свер-

кать — в «Любви земной, в «Судьбе»…

О Кириенко, безусловно, надо говорить, как о человеке, про-

жившем  свою жизнь достойно. Она никогда не смущалась 

говорить правду в глаза, говорить о том, во что она верила, 

чем дорожила. Она жила! Всегда сохраняя интерес к жизни, 

до последнего участвовала в телеэфирах, рассказывала об 

ушедших коллегах, сохраняла для потомков память о них.  И 

о ней самой, конечно, есть и будет кому вспомнить.

Подготовил Андрей Васянин 
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Елена Шулепова, 
Елена Мационг, 
«Российская газета», Калуга, 

Ханты-Мансийск, Тюмень

К
алужская область при-
останавливает свое уча-
стие в программе по пере-

селению соотечественников из-
за рубежа, соответствующее 
постановление подписал губер-
натор Владислав Шапша. Кро-
ме того, в регионе мигрантам 
запретили торговать, таксо-
вать, работать в общепите и за-
ниматься подбором персонала. 
Одновременно правоохрани-
тельные органы приступили к 
проверкам использования ино-
странными гражданами серти-

фикатов о владении русским 
языком.

А началось все с того, что в  
пятницу глава региона без преду-
преждения нагрянул в много-
функциональный миграцион-
ный центр в Боровском районе. 
Полноценного общения с пер-
вым попавшимся гостем не по-
лучилось: несмотря на наличие 

у того  специального сертифика-
та, по-русски он не говорил. «Он 
вообще не понимал, что я у него 
спрашиваю! По-русски ни бель-
меса!» — возмутился Владислав 
Шапша в соцсетях и тут же обра-
тился в правоохранительные ор-
ганы начать проверки докумен-
тов у тех, чьи сертификаты вызы-
вают сомнения. 

В тот же день глава региона 
подписал постановление о при-
остановлении деятельности 
программы по переселению со-
отечественников, проживаю-
щих за рубежом. Также вводит-
ся запрет на работу мигрантов 
в торговле, общепите и обще-
ственном транспорте, в том чис-
ле такси. Им закрыты вакансии в 
кадровых агентствах. Работода-
телям на приведение дел в соот-
ветствие с принятым докумен-
том отводится три месяца.

Между тем Калужская об-
ласть не первый регион, где огра-
ничили деятельность иностран-
ных рабочих. С начала этого года 
мигрантам запретили работать 
сразу в целом ряде сфер  в Югре. 
Им теперь нельзя водить такси 
и любой другой общественный 
транспорт, производить детское 
питание, трудиться в сфере об-
разования, торговли алкоголем, 
табаком и продуктами питания. 
Как отмечают в правительстве 
региона, документ приняли для 
того, чтобы обеспечить рабо-
той местных жителей. И увере-
ны, что это не скажется на рынке 

труда региона.  Вслед за Югрой 
аналогичное постановление о 
запрете на труд мигрантов под-
писал и глава соседней Тюмен-
ской области Александр Моор. 
В Югре между тем ввели вну-
шительные штрафы. До миллио-
на рублей юридическим лицам, 
должностным — до 50 тысяч, и 
даже физические лица, наняв-
шие мигранта, предположим, 
няней для ребенка, могут запла-
тить от двух до четырех тысяч 
рублей. Показательно, что пред-
приятию нельзя взять гражда-
нина другой страны даже груз-
чиком.

— Нельзя работать таксиста-
ми, можно пойти на стройку, — 
предположил руководитель сур-
гутской общественной организа-
ции таджиков «Вахдат» Файзуло 
Аминов. — Я сам замруководите-
ля строительной организации, и 
у нас 60 процентов сотрудников 
— мигранты.

Сейчас в регионе проходят 
рейды — ищут нарушителей. Для 
наведения порядка привлекли  и 
глав диаспор, чтобы они помога-
ли курировать  мигрантов.  

ОБРАЗОВАНИЕ  

В Петербурге 
отменили 
дистант 
в школах

СНОВА 
ЗА ПАРТУ
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Школы и кружки в Санкт-Пе-
тербурге с понедельника верну-
лись к обычной работе. Завер-
шились ограничения, введен-
ные для детей из-за роста забо-
леваемости коронавирусом. С 
14 февраля ученики вновь воз-
вращаются в классы, открыва-
ют двери и все учреждения до-
полнительного образования.

Напомним, карантин для 
детей был введен по решению 
Смольного с начала февра-
ля. Школьники с 7-го по 11-й 
класс, студенты колледжей, 
а также все кружки и секции 
были переведены на удаленный 
формат работы. Кроме того, не-
совершеннолетним был запре-
щен вход в торговые центры, 
кафе, театры, музеи и другие 
заведения. Горожане воспри-
няли эту меру неоднозначно: 
от «давно пора было» до «вы не 
имеете права лишать детей пол-
ноценного образования».  Вла-
сти в свою очередь объясняли 
свое решение «вертикальным 
взлетом» «омикрона». За почти 
два года пандемии диагноз «ко-
вид» был поставлен более 150 
тысячам юных петербуржцев. 
40 процентов из них заболели в 
течение последнего месяца. Для 
разрыва этой цепочки и была 
введена удаленка.

Сейчас в оперштабе заклю-
чают: ограничения принесли 
ощутимые результаты. Забо-
леваемость детей за это время 
снизилась в полтора раза. По-
чти вдвое сократилась госпита-
лизация несовершеннолетних. 

Кстати, «детский лок-
даун» отменяется на этой не-
деле и в других регионах. Так, 
с 14 февраля дети начинают 
учиться офлайн в Пермском 
крае, в Абакане, все, кро-
ме первоклашек. В Чувашии 
идут в школу  ученики 1—4-х и 
9—11-х классов.  Большинство 
школ открылось и в Югре. С 
16 февраля приступают к оч-
ным занятиям и школьники 
Свердловской области.  

Комментарий

Анна Дьячкова, доцент Института экономики 
и управления Уральского федерального университета:
— Отказаться или нет от труда мигрантов, ответ на этот вопрос очень 

сложный, и власти регионов это прекрасно понимают. Общеизвестно, что 

иностранцы работают в тех сферах, куда крайне неохотно идут местные 

жители. Но в сложных экономических условиях ситуация меняется: дохо-

ды населения и возможности заработков сокращаются, и люди могут 

быть готовы работать на двух работах или там, куда раньше не шли из-за 

низкой зарплаты. И вот тогда власти, ограничивая трудоустройство ми-

грантов, действительно могут обеспечить условиями для работы местное 

население. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В поликлиниках столицы 
возобновляется плановая помощь

Понедельник. 
Принимают всех

Любовь Проценко

С 
понедельника, 14 
февраля, московские 
поликлиники начи-
нают увеличивать 
объем плановой ме-
дицинской помощи, 
сообщил в своем пер-
сональном блоге мэр 
Москвы Сергей Со-

бянин. Он объяснил, что связа-
но это с тем, что количество об-
ращений пациентов с симптома-
ми ОРВИ снизилось, а ситуация 
с заболеваемостью коронавиру-
сом в городе стабилизировалась.

И в самом деле, госпитали-
зация, которая за неделю до 
этого в среднем составляла 
до 1600 человек в сутки, вче-
ра упала уже до 1047 заболев-
ших. Инфицированных выяв-
лено тоже значительно мень-
ше прежнего — 12 496 человек, 
зато выздоровели за те же са-
мые сутки почти вдвое больше 
москвичей — 24 573. «Пик за-
болеваемости «омикроном» 
в Москве, очевидно, прошел, 
— констатирует мэр. — Так же, 
как в других европейских горо-
дах, за три-четыре недели». На 
такой срок и была в поликли-

никах города приостановлена 
плановая помощь.

Дело в том, что в этот пик за-
болеваемости коронавирусом 
основная нагрузка легла имен-
но на амбулаторное звено. Что-
бы справиться с ней, во всех по-
ликлиниках были открыты спе-
циальные отделения для приема 
больных с симптомами ОРВИ. В 
них посменно работали почти 
три тысячи дежурных врачей и 
столько же медицинских сестер 
и администраторов. Впервые 
в истории амбулаторного зве-
на, напоминает мэр, были ор-
ганизованы телемедицинские 
подразделения поликлиник. 
Это дало возможность каждому 
москвичу при необходимости 
не только по телефону получить 
консультацию врача, но и ди-
станционно открыть больнич-
ный лист, а после выздоровления 
закрыть его без посещения поли-
клиники. Только за прошлую не-
делю медработники контакти-
ровали с больными ОРВИ и ко-
ронавирусом 780 тысяч раз. В 
конце января этот показатель 
достигал 800 тысяч. «Рекордные 
показатели за всю историю мо-
сковского здравоохранения», — 
подчеркивает Сергей Собянин.

«Грамотная организация 
работы позволила нам эффек-
тивно выстраивать маршру-
тизацию пациентов в зависи-
мости от экспресс-тестов на 
COVID-19, а городу выйти к 
состоянию стабильности, — 
рассказал «РГ» главный врач го-
родской диагностической поли-
клиники № 121 Андрей Тяжель-
ников. — Поэтому сейчас есть 
все условия для восстановления 
с понедельника плановой помо-
щи». «Московская медицина 
справляется с такой беспреце-
дентной нагрузкой» — так оце-
нил работу медиков глава горо-
да. И в самом деле: прием в по-
ликлиниках идет практически 
без очередей, на визит к врачу 
пациентам требуется в преде-
лах получаса. В течение суток 
доктора выходят к больным и по 
вызовам на дом. Нет проблем с 

тем, чтобы дозвониться по теле-
фонам скорой и неотложной по-
мощи, бригады которых приез-
жают в течение 11—12 минут, 
как и в обычные дни.

Теперь же, когда обращений 
в специальные отделения ОРВИ 
и телемедицинские подразделе-
ния становится меньше, у вра-
чей появляется и возможность 
больше уделять внимания па-

циентам, которые нуждаются 
в особой заботе — москвичам 
старше 65 лет. Заболевших они 
будут посещать на дому, незави-
симо от тяжести заболевания, 
что поможет предупредить воз-
можные осложнения.

От имени всех москвичей 
Собянин поблагодарил врачей, 
фельдшеров, медицинских се-
стер и администраторов за про-
фессиональный и человеческий 
подвиг. Московское здраво-
охранение, подчеркнул он, еще 
раз доказало свою готовность к 
самым сложным вызовам по за-
щите здоровья и жизни москви-
чей.  

Благодаря стабилизации ситуации 
с коронавирусом врачи возвраща-
ются к оказанию плановой помощи. 

А К Ц Е Н Т

В этот пик заболеваемости 
коронавирусом основная нагрузка 
легла именно на амбулаторное звено

ЮБИЛЕЙ Газете 
«Уральский 
рабочий», 
одной 
из старейших 
в России, 
исполнилось 
115 лет

РАБОЧИЙ 
ВОЗРАСТ
Борис Кортин

14 февраля 2022 года одна из 
старейших в России газет — 
«Уральский рабочий» — отме-
чает 115 лет со дня выхода пер-
вого номера. 

Авторитет рабочей газе-
ты был настолько велик, что 
сотрудничать с ней почитали 
за честь поэт Владимир Мая-
ковский, нарком просвещения 
Анатолий Луначарский, штат-
ными корреспондентами чис-
лились Аркадий Гайдар и Па-
вел Бажов. Знаменитые сказы 
Бажова сначала увидели свет 
на газетных страницах, и лишь 
затем он собрал их в «Малахи-
товой шкатулке». Газета имела 
свои корпункты за рубежом. В 
Париже, к примеру, собкором 
«Уральского рабочего» трудил-
ся известный писатель Анри 
Барбюс.

 За международной деятель-
ностью издания следили не 
только уральские читатели, но 
и подписчики из НКВД. В 1937 
году они вскрыли в редакции 
«преступную банду врагов на-
рода». Редактор Александр Жу-
ховицкий был расстрелян, мно-
гих журналистов репрессиро-
вали. 

 Но газета продолжала жить. 
Пережила и войну, и развитой 
социализм. И дожила до сего-
дняшнего дня.

 К знаменательной дате 26 
журналистов из разных горо-
дов и поселков России, про-
шедших школу этого издания, 
выпустили коллективный сбор-
ник воспоминаний и историче-
ских хроник. Авторы рассказа-
ли «сами о себе», а также о тех, 
кто «с лейкой» и блокнотом» 
был рядом, кто, однажды пере-
шагнув порог редакции, навсе-
гда остался верен профессии и 
газете.  

РЕШЕНИЕ Уже три региона ввели запрет на работу мигрантов

Справимся сами
А К Ц Е Н Т

На предприятиях, запрещенных 
для работы мигрантов, им нельзя 
устроиться даже грузчиками

Большой вопрос — смогут ли россияне заменить рабочих-мигрантов во всех сферах деятельности.

ПРОШЛОЕ БУДЕТ ЗАВТРА
Вот так вот прямо у тебя перед носом живут люди. На 
малой сцене Театра Наций они поживают. Ловишь себя 
на желании поздороваться с теми из них, с кем знаком. 
А потом понимаешь: нет, ты с ними не знаком. Ты зна-
ком с актрисами. А эти — другие. Потому что прожива-
ют другие жизни.

«Прыг-скок, обвалился потолок» — сценарий Генна-
дия Шпаликова. Марина Брусникина поставила на сце-
не кино. Если бы это слово не имело вполне определен-
ного значения, можно было бы смело утверждать, что 
на сцене — кинотеатр. В смысле кино и театр вместе.

Полина Бахтина придумала волшебную декора-
цию. Я настаиваю на этом определении. На сцене все 
двигается, меняется: двор превращается в бассейн, где 
плавают люди. А потом — привычная советская квар-
тира, а потом — отделение милиции, а потом — дорога, 
а потом… а потом… а потом… Кинотеатр. Мелькание 
жизни. 

И люди. Это главное — люди. Марина Брусникина 
поставила спектакль про людей. Не про советских лю-
дей и не про нынешних людей. А можно так: и про со-
ветских людей, и про нынешних людей. Про человеков. 

Про то, как хоро-
шие, добрые люди… 
В спектакле нет 
никого, кого мож-
но назвать «отри-
цательным», здесь 
никто не соверша-
ет подлостей и мер-
зостей… Да, хоро-
шие, добрые люди 
портят жизнь себе 
и другим. Почему 
и отчего? Не поче-
му и не отчего — так 
жизнь сложилась. 
Кто ж ее складыва-
ет, жизнь, столь не-
лепым образом? Бог 
его знает. Или не 
знает — забыл Он нами заниматься. А мы складываем 
жизнь, как умеем — нелепо складываем. Сами строем и 
сами страдаем — человеки потому что.

Актеры… Это что-то невероятное. Что с ними делает 
Брусникина, какие им слова говорит — это режиссер-
ская тайна. Трое актеров играют много разных ролей. 
Как они это делают? Виртуозно. Руслан Ахмадеев, Ар-
тем Тульчинский, Мария Биорк. 

Геннадий Шпаликов писал про людей. А люди — та-
кие существа, которым для того, чтобы проявиться, 
нужно не время, а судьба. Вот директор интерната — 
крошечный эпизод. Как Мария Биорк делает так, что 
мы все понимаем про эту женщину, и нам даже стано-
вится ее жалко? Вот режиссер телевидения. Вот дедуш-
ка главной героини. Это разные люди — и по возрасту, 
и по образованию — по всему. А играет один Руслан Ах-
мадеев. И еще других играет. И везде — судьбы. Вот что 
важно. Артем Тульчинский у тебя перед носом суще-
ствует — сцена-то малая, — а ты его не узнаешь, настоль-
ко он разный. Мастера… 

Главные герои: Артем Быстров, Дарья Калмыкова, 
Александра Урсуляк. На самом деле — настоящий лю-
бовный треугольник: папа, мама, дочь. Между ними 
странные отношения, иногда трагически-жестокие. Но 
это и есть любовь. Потому что любовь — это абсолют-
ная невозможность жить без другого. А они не могут 
друг без друга.

Артем Быстров. Его герой — мужчина-загадка. В нем 
намешано много всего — а в ком из нас не намешано? 
Но он мужчина —  это главное. Надежность и любовь — 
вот основное в этом нелепом человеке. Как это можно 
сыграть?

Дарья Калмыкова играет любовь, которая устала. 
Она есть, эта любовь, но она устала. Если вам, дорогой 
читатель, больше тридцати, то вы, может быть, знае-
те, что это такое. Усталая любовь может творить глу-
пости, но не может исчезнуть. Она, может быть, самой 
верной — усталая любовь. Как это может сыграть моло-
дая, цветущая красавица? Я не знаю. При том, что со-
здается ощущение: Калмыкова играет абсолютно ис-
поведально: через свою героиню говорит нам, зрите-
лям, что-то очень для себя важное.

Александра Урсуляк играет ребенка. Но тут вот ведь 
какое дело… Нам — наивно — кажется, что человек чем 
старше, тем умнее. Это ошибка. Человек чем старше 
— тем более социализирован, это да. Но естественный 
ум — привилегия детства. Урсуляк играет — да, ребенка. 
И ходит как девоч-
ка в смешной шап-
ке, и говорит иногда 
очень по-детски. Но 
при этом она чело-
век, который по-
нимает истинную, 
глубокую суть со-
бытий лучше, чем 
взрослые. В этой се-
мье она — ребенок — 
самая понимающая 
и мудрая личность. 
И, несмотря на все 
трагические собы-
тия, которые сотря-
сают эту семью, мы 
понимаем: этот любовный треугольник не рассыплет-
ся никогда. И потому, что не могут они друг без друга. 
И потому, что такие дети появляются только от насто-
ящей любви.

Марина Брусникина сделала то, за что я — не наста-
иваю — больше всего и люблю театр. Она раскрыла уди-
вительно точный и человеческий текст Геннадия Шпа-
ликова. Она раскрыла артистов так, что даже самая 
маленькая роль стала интересна и притягательна. Она 
поставила спектакль с огромной режиссерской фанта-
зией, но сделала это так, чтобы фантазия не станови-
лась самоценной. Все играет на историю. На чувства. 
На эмоции. 

Когда режиссер выпячивает свою фантазию, свои 
придумки — а это нынче на театре есть сплошь и рядом 
— мне неинтересно. Придумать — дело нехитрое. Когда 
фантазия раскрывает историю, раскрывает людей — 
для меня это самое дорогое. Именно в этом случае я на-
чинаю думать о себе, о своей жизни, о своей нелепости, 
которая есть у каждого из нас, но только не вдруг даже 
самому себе в ней признаешься.

«Прыг-скок, обвалился потолок» в Театре Наций 
для меня настоящий пример подлинного театра, кото-
рый сделан со вкусом. Каждая деталь одежды ли, деко-
рации или реквизита — продумана. Еще раз поклон ху-
дожнику Полине Бахтиной. 

В результате рождается театральная гармония — со-
здается мир, в котором все кстати. А гармония — это 
ведь именно то, чего нам всегда так не хватает, не так 
ли?  Вот такой кинотеатр.  

Придумать — дело 
нехитрое. Но когда 
фантазия раскры-
вает историю, рас-
крывает людей — 
для меня это 
самое дорогое

Да, хорошие, 
добрые люди 
портят жизнь себе 
и другим. Почему 
и отчего? Не поче-
му и не отчего — 
так жизнь 
сложилась

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Справка «РГ»

В последнее время в час пик по номеру справочной медицинской служ-

бы 122 в столице звонили до 40 тысяч человек в час. Это почти в 20 раз 

больше, чем обычно. Отвечали на звонки 7 тысяч операторов, 800 из 

которых работают удаленно, а полторы тысячи — это волонтеры ГБУ 

«Мосволонтер». Чтобы москвичам проще было дозвониться, число ка-

налов колл-центра было увеличено до 21 тысячи. Тем, кто не дозвонит-

ся, операторы обязательно перезванивают сами, как только становится 

посвободнее.
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Илья Соболев, Пекин

Э
дуард Латыпов принес 
сборной России по биат-
лону первую личную ме-

даль на пекинской Олимпиаде. 
В гонке преследования он заво-
евал бронзу.

После бронзовой медали в 
смешанной эстафете в самом 
дебюте биатлонной программы 
наших словно сглазили. Почти 
в каждой последующей гонке 
россияне оказывались в шаге от 
медали. Один Максим Цветков 
мог дважды оказаться на пьеде-
стале, но сначала стал четвер-
тым в индивидуальной гонке, а 
затем занял то же место по ито-
гам спринта. 

У девушек ближе всех к 
олимпийским наградам подби-
ралась Кристина Резцова.  Но, 
как и Цветкову, взойти на поди-
ум ей мешали обиднейшие про-
махи. 

 Пасьют в этом плане оказал-
ся для Кристины худшей гонкой 
в Чжанцзякоу, где проходят со-
ревнования. Семь промахов от-
бросили Резцову, уходившую со 
старта шестой, аж на 26-ю пози-
цию. Впрочем, у лидера нашей 
женской сборной еще будут 
шансы побороться за медали: 
впереди масс-старт и эстафета.

Увы, без наград пока и Цвет-
ков. В мужской гонке преследо-
вания он ошибался на огневых 
рубежах слишком много для 
себя, пять раз, и к финишу при-
шел лишь 17-м.

Но без медали в пасьюте 
наша сборная все же не оста-
лась.  И добыл ее Эдуард Латы-
пов. Когда два года назад тогда 
старший тренер мужской сбор-
ной Сергей Белозеров говорил 
о потенциале Латыпова стать 
олимпийским призером, все-
рьез к этим словам отнеслись 
немногие. На тот момент Эду-
ард не производил впечатление 
не то что человека, способного 
бороться за медаль, он даже не 
был твердым членом основного 
состава сборной.

Но с тех пор многое измени-
лось. Еще в прошлом сезоне в ре-
зультатах Латыпова наметился 
прогресс, а в нынешнем Эдуард 
стал полноценным лидером ко-
манды. Подиумы на декабрьских 
этапах Кубка мира во француз-
ском Анси говорят сами за себя.

Впрочем, из-за трагического 
стечения обстоятельств Эдуард 
едва не остался без Олимпиады. 
В январе биатлонист сдал поло-
жительный тест на коронавирус 
и остался без соревновательной 
практики на несколько недель.  
Речь всерьез шла о том, чтобы 
заменить Латыпова на запасно-
го Антона Бабикова, но тренер-
ский штаб поверил в Эдуарда и 
не прогадал.

Хотя уже тут, в Пекине, не все 
у Эдика было гладко. Ведь в уже 
упомянутой смешанной эстафе-
те у сборной России были реаль-
ные шансы на золото. Однако бе-
жавший последний этап  Латы-
пов, возможно, выбрал непра-

вильную тактику (теперь это уже 
не проверишь) и пришел к фини-
шу лишь третьим вслед за нор-
вежцем Йоханнесом Бе и фран-
цузом Кентеном Фийоном-Майе.

Во вчерашней гонке пресле-
дования события тоже развива-

лись весьма драматично. Спа-
сибо непредсказуемому ветру 
и сильнейшему снегопаду. Ла-
тыпов ушел на трассу 11-м, но 
благодаря отменной стрельбе 
прорвался к лидерам и перед по-
следним рубежом имел все шан-

сы снова побороться за золотую 
медаль. Увы, один единствен-
ный промах перечеркнул на-
дежды на победу. Ее одержал 

француз Фийон-Майе. Зато 
бронза от россиянина уже ни-
куда не ушла. 

Эдуард, от чего устали 
больше, от гонки или от ин-
тервью?

Э Д УА Р Д  Л АТ Ы П О В :  От интервью 
не устал, но просто холодно 
немного.

Вы вроде жаловались на пло-
хие лыжи?

Э Д УА Р Д  Л АТ Ы П О В :  Нет.  Сегодня 
было тяжелое скольжение, све-
жий снег. Лыжи ехали неплохо. 
Просто погодные условия ока-
зались непростые. Пришлось 
потолкаться.

Это была самая сложная гон-
ка в вашей карьере?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Можно и так ска-
зать. Повторюсь, с этой пого-
дой на последнем круге отдал 
все, что было, все силы, чтобы 
сохранить позицию. Хочу по-
благодарить сервис, они сдела-
ли хорошие лыжи. И это помо-
гло победить.

Олимпийская медаль — это 
мечта?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Да! Я шел к этому 
с детства, много лет. Очень рад.

Когда сидели на карантине в 
январе, не было мыслей, что 
вот, все закончилось?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Таких настрое-
ний не было. Я верил, люди ве-
рили в меня. Были те, кто меня 
всегда поддерживал. Возможно, 
в начале что-то такое в голове и 
проскакивало. Но потом я поду-
мал и забыл. Готовился, не опус-
кал рук. 

Эмоции от этой бронзы 
острее, чем от эстафетной?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Эстафета — это 
другая гонка, другие эмоции. А 
сейчас — первая личная медаль, 
завоеванная в тяжелой борьбе. 
Понятно, что эмоции немного 
другие. Но они сопоставимы. 
Это счастье и радость.

Вы боролись за золото, пока не 
промахнулись на последнем 
огневом рубеже. Обидно?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Гонка в любом 
случае складывалась для меня 
хорошо. Я справился с тремя ру-
бежами. На последнем был по-
рыв ветра. Кентен стрелял бы-
стрее меня и успел попасть в за-
тишье, а я сделал только три вы-
стрела. На четвертом выстреле 
меня выбило, и пришлось бо-
роться с пятым выстрелом. По-
лучилось. Концовка была тяже-
лая, в борьбе. Рад, что справил-
ся с этим. Думаю, болельщикам 
гонка понравилась. Она была 
непредсказуемая и, думаю, на-
долго всем запомнится.

О чем думали, когда поняли, 
что норвежец Тарьей Бе уже, 
скорее всего, возьмет серебро, а 
сзади накатывал итальянец 
Лукас Хофер?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Я понимал, что 
держу скорость, мне просто 
нужно было сохранить рассто-
яние, не подпускать Лукаса Хо-
фера. Функционально очень 
сложная гонка.

Знали, что наша мужская 
команда по лыжным гонкам 
выиграла эстафету?

Э Д УА Р Д  Л АТ Ы П О В : Я смотрел эту 
гонку. Приехал сюда с припод-
нятым настроением.  

Показалось, когда вы финиши-
ровали, вы упали и сказали «я 
добежал»...

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Не помню. Благо-
дарил Бога, что у меня получи-
лось дойти до цели.  

Эдуард Латыпов принес нашим 
биатлонистам первую личную 
медаль на Играх-2022.

А К Ц Е Н Т

Эдуард Латыпов: Олимпийская медаль — 
это мечта. Шел к ней с детства, много лет. 
Благодарю Бога, что получилось дойти 
до цели

Лыжня чемпионов
Снегопад — это наше

Состав  мужской 
эстафетной команды 

прогнозировался заранее за 
исключением одного человека. 
Последний этап все-таки дове-
рили бежать Сергею Устюгову, 
который по состоянию здоро-
вья не смог выйти на старт ски-
атлона, а затем неудачно высту-
пил в спринте, не сумев пройти 
в финал из-за неверно выбран-
ной тактики.

Сам Устюгов горько конста-
тировал, что упустил шанс всей 
своей жизни. Но тренерский 
штаб во главе с президентом Фе-
дерации лыжных гонок России 
Еленой Вяльбе дал Сергею еще 
один. И Лось, как уважительно 
называют Устюгова болельщи-
ки, не подвел. Впрочем, как и 
вся команда.

В день эстафеты в Пекине на-
чался небывалый снегопад. До 
этого две недели в китайской 
столице стояли сухие солнеч-
ные дни, а тут такое. В горах сне-
гопад временами превращался 
в стену снега. Лыжникам в этой 
ситуации оставалось только 
посочувствовать: сервисмены 
всех команд готовили мази под 
искусственный снег, которым 
проложены все трассы, а тут по-
шел настоящий.

Вроде бы погодные условия 
для всех равные, да не совсем. 
Тем, кто лидирует, было слож-
нее, ведь лыжню вновь и вновь 
запорошивало, несмотря на то, 
что работники стадиона перио-
дически старались трассу рас-
чищать.

А наша сборная намерева-
лась именно, что лидировать. 
В этом и состоял план: поста-
раться оторваться от конкурен-
тов, главным образом норвеж-
цев, чтобы на последнем этапе 
суперфинишер Йоханнес Кле-
бо уже никак не смог достать на-
шего Устюгова. И тактика сра-
ботала.

Как сказал потом на пресс-
конференции Саша Большунов, 
чем сложнее условия, тем лучше 
для нас. И вот, уже после первых 
двух классических этапов Чер-
воткин и Большунов «привезли» 
норвежцам минуту. Ушедшему 
на третий коньковый этап Дени-
су Спицову оставалось только 
сохранить этот отрыв для Устю-
гова.  Задача не из легких, ведь 
ему противостоял один из луч-
ших конькистов мира Ханс Кри-
стер Холунн. Сложность еще 
была в том, что Спицов бежал в 
полном одиночестве, а Холунн в 
группе еще с парой лыжников. 
Это значительно проще, особен-
но по такой тяжелейшей погоде. 
Но Денис справился, в том числе 
и психологически.

— Сегодня самая тяжелая 
гонка за всю мою карьеру, — 
признался Спицов. — Никогда в 
своей жизни так на эстафету не 
настраивался. Меня два дня кол-
басило. Никогда так не мандра-
жировал, ни перед личными, ни 
перед эстафетными гонками, 
потому что понимал: сегодня 
реальный шанс выиграть зо-
лотую медаль. Когда я увидел 

прогноз погоды, заколотило 
еще больше, но работа сервиса 
сегодня была великолепной.

Лосю сказали тормозить
Несмотря на огромное пре-

имущество, которое получил 
Сергей Устюгов, его этап заста-
вил поволноваться тренеров. 
По словам Бородавко, лыжник 
с самого старта взял слишком 
быстрый темп, и его пришлось 
даже немного придерживать. 
Впрочем, для Клебо Устюгов 
был уже недосягаем.

За финалом гонки я смотрел 
в нескольких метрах от финиша 
и, честно говоря, немного даже 
удивился сдержанной радости 
наших парней. Вы бы видели, 
как праздновали свою «бронзу» 
французы. А у наших — крепкие 
объятия, похлопывания. 

Зато Елена Вяльбе радость 
в себе не держала. Она вновь и 
вновь обнимала парней, а после 
церемонии награждения и во-
все пустилась впляс. А еще успе-
ла поговорить с журналистами.

Елена Валерьевна, вам, навер-
ное, теперь особенно радостно 
за Сергея Устюгова?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Давайте не будем 
никого выделять. Я просто рада 
за команду. 

Победу 1980 года помните?
ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Я маленькая была 
тогда. Потом пересматривала. 
Там была своя история, а мы 
пишем свою.

По десятибалльной шкале как 
оцените эмоции от сегодняш-
него успеха?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Не знаю. Но вообще 
Олимпиада еще не закончилась. 
Сейчас Саша произнес такие 
хорошие слова, мол, а нам нра-
вится Китай. Теперь это вторая 
родина. Значит, мы еще здесь 
поборемся.

В какой момент гонки волно-
вались особенно?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Волновалась все 
время, но прям чтобы было 
что-то такое нервное, нет. Уже 
на втором этапе подумала, что 
все будет хорошо. Наверное, в 
первый раз у нас появилась па-
ника на четвертом этапе, когда 
все закричали, что Сергей 
очень быстро начал. Останав-
ливайте, останавливайте его. 
А я про себя думаю: может, у 
человека суперсостояние. Но 
даже другие ребята потом ска-
зали: Сереге надо начинать 
спокойно, без эмоций, потому 
что накрывает.

Когда его отрыв сократился 
до 40 секунд запереживали?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Да нет. Я понимаю, 
что Сергея остановили. Чтобы, 
не дай бог, встать.

Спицову сегодня особенно тя-
жело было?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Денис сказал, что 
ему было очень тяжело. Но, 
честно говоря, он ведь любит 
бегать в стаде. А здесь Денис 
был один. И на спусках прихо-
дилось тяжело, хоть и работали 
прокладчики.

Победу принесла Ника
Днем ранее дорожку к эста-

фетному золоту проторила жен-
ская команда. Юлия Ступак, На-
талья Непряева, Татьяна Сори-
на и Вероника Степанова оста-
вили позади сборные Германии 
и Швеции, а норвежки во главе 
с гением мировых лыж Терезой 
Йохауг и вовсе остались без ме-
далей.

Финиш бежавшей четвер-
тый этап Степановой — чистые 
эмоции. Голоса Сориной и Не-
пряевой звенели на весь лыж-
ный стадион, Ступак рыдала 
на коленях, а затем все пере-
крыло почти звериное «Даа-
аа!» Вероники, упавшей в объ-
ятия подруг. Еще через мгнове-
ние всех четверых обнимал бе-
лоснежный пуховик президента 
Федерации лыжных гонок Рос-
сии Елены Вяльбе. 

Так радоваться можно толь-
ко, когда победа выстрадана, 
когда она долгожданная. А жда-

ли мы ее 16 лет: последний раз 
россиянки выигрывали эстафе-
ту на Олимпиадах и чемпиона-
тах мира в Турине-2006. Конеч-
но, предпосылки у нынешнего 
триумфа были. Единственную 
эстафету в нынешнем сезоне 
Кубка мира в норвежском Лил-
лехаммере взяли именно рос-
сиянки, причем в том же соста-
ве. И все же перед олимпийским 
стартом было тревожно. Каж-
дая из квартета столкнулась 
с проблемами. И тем не менее 
девчонки справились. 

Определяющими стали пер-
вый этап и последний. На пер-
вом наша забойщица Ступак 
обеспечила отрыв от главных 
конкуренток, шведок, финнок 
и норвежек. «Настроение было 
всех разорвать. Чувствовала 
силы и желание. Подумала про 
себя, я хочу уже эту медаль. И 
именно золотую». Вровень с 
россиянками шли немки, но не 
они в этот день были главными 
соперницами нашей команды.

На победной пресс-конфе-
ренции Степанова улыбалась 

в микрофон: «Как там со сто-
роны смотрелось? Интрига-то 
была?» Если и была, то испари-
лась на четвертом этапе в фено-
менальном исполнении имен-
но Вероники. Точно так же Ника 
разобралась с соперницами в 
Лиллехаммере, грамотно разло-
жив силы на дистанции. Этот же 
трюк ей удался в Пекине.

И кто теперь скажет хоть сло-
во по поводу резонансного де-
кабрьского поста Степановой 
в соцсетях о том, что она потра-
тила призовые за победу в Лил-
лехаммере на перелет в бизнес-
классе. Победителей не судят. К 
слову, Ника стала самой моло-
дой в истории лыжницей, вы-
игравшей «золото» Игр.  

БИАТЛОН Эдуард Латыпов стал третьим в пасьюте и принес сборной первую личную медаль в Пекине

Завершил преследование

На последнем этапе эстафеты 
Вероника Степанова (слева) 
не оставила никаких сомнений 
в превосходстве российского 
 квартета.

А К Ц Е Н Т

Елена Вяльбе: Саша Большунов сказал 
хорошие слова. Мол, нам нравится 
Китай, он нам теперь как вторая родина. 
Так что мы здесь еще поборемся
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Медальный зачет Олимпиады-2022
Пр итогам стартов 13 февраля разыграно 65 комплектов наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1 Норвегия 9 5 7 21

2 Германия 8 5 1 14

3 США 6 5 1 12

4 Нидерланды 6 4 2 12

5 Швеция 5 3 3 11

6 Австрия 4 6 4 14

7 Россия 4 5 8 17

8 Китай 4 3 2 9

9 Швейцария 3 0 5 8

10 Франция 2 6 2 10

Примечание: сегодня на Олимпиаде будет разыграно
4 комплекта наград: в бобслее, фигурном катании, фристайле 
и в прыжках на лыжах с трамплина.
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Корреспондент «РГ» побеседовал с мамой олимпийской чемпи-
онки Вероники Степановой.

Анна Александровна, поздравляю, вы теперь мама олимпийской 
чемпионки! Поделитесь, пожалуйста, своими первыми впечатле-
ниями.

АННА СТЕПАНОВА: Когда я увидела, кто будет бежать эстафету в соста-
ве команд-соперников — Норвегии, Швеции — стала очень сильно 
переживать. Когда смотрела гонку, то беспокоилась за Юлию Сту-
пак, за Татьяну Сорину. За Непряеву почему-то так не тревожилась, 
в ней была больше уверена. И, естественно, переживала за дочь. Ко 
мне сегодня очень много гостей приехало. Сейчас они сидят и игра-
ют в лото (смеется). Все играют, кроме меня. Все отдыхают, а я пока 
еще на эмоциях.

А сколько раз уже успели посмотреть эстафету?
АННА СТЕПАНОВА: Три раза! Сначала перемотали на ее этап. А потом 
еще мы пересмотрели на «Первом канале» — буквально сейчас по-
вторяли.

Младшая сестра Вероники — тоже начинающая лыжница?
АННА СТЕПАНОВА: Да. В пять лет мы сначала пошли на танцы. Но она, 
смотря на Веронику, передумала и сказала, что хочет быть как се-
стра. Хотя их нельзя сравнивать — у них разные темпераменты. Но у 
обеих есть такое качество, как воля к победе.

Правда ли, что из окон вашего дома видны не только камчатские 
вулканы, но и лыжная база, на которой Вероника делала первые 
шаги по лыжне?

АННА СТЕПАНОВА: Сейчас мы уже переехали из того дома. Но действи-
тельно там, где мы жили, когда Вероника была маленькая, через до-
рогу от нас была лыжная база. А сейчас, на новом месте жительства, 
из ее комнаты хорошо видны Корякский и Авачинский вулканы.

Не трудно было Веронике разрываться между учебой и спортом?
АННА СТЕПАНОВА: Сами знаете, на каникулах задают не так много, и в 
это время она уезжала в лагерь. А в остальное время просто при-
ходила из школы, отдыхала, шла на тренировку, а потом возвра-
щалась и делала уроки — где-то до 10—11 часов. Как-то ей это легко 
давалось. Я переживала за ЕГЭ, но все прошло отлично. Вероника 
поступила в университет — наш, камчатский. Сейчас на последнем 
курсе. А это, сами понимаете, непросто — уже дипломную работу 
надо писать, а времени мало.

А что изучает?
АННА СТЕПАНОВА: Экологию и природопользование. Где-то в 9—11-х 
классах у нее возник интерес к естественным наукам. Отговарива-
ли, хотели отдать в физкультурный. Но Вероника настояла, что ей 
нужна «гражданская» профессия, а на тренера можно и заочно от-
учиться.

Подготовил Сергей Набивачев, 
«Российская газета», Камчатский край
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ШОРТ-ТРЕК Спринтер 
Ивлиев стал вторым 
на дебютной Олимпиаде

Коньки 
по наследству

Анна Козина, Пекин

Как обычно говорят о детях из спортивных семей, 
научился кататься на коньках/лыжах/велосипеде 
раньше, чем научился ходить. Примерно так и было с 
Константином Ивлиевым. В шесть лет он уже уверен-
но держался на коньках. По-другому и быть не мог-
ло. Мама Елизавета Ивлиева — чемпионка Европы по 
шорт-треку в женской эстафете в 2004 и 2006 годах. 
Папа Алексей Ивлиев участвовал в чемпионатах мира, 
был тренером национальной сборной. Сейчас оба ро-
дителя также на тренерской работе.

Константин, на радость всей семьи, достижения 
старшего поколения уже превзошел. Он победитель 
(смешанная эстафета, 3000 м) и серебряный призер 
(1500 м) Европейского юношеского Олимпийского фе-
стиваля 2017 года. В 2021-м выиграл уж взрослый чем-
пионат Европы на дистанции 500 м. Несмотря на то что 
ему всего 21, да и послужной список небольшой, счи-
тался одним из претендентов на медали Игр-2022.

В квалификации спринта Ивлиев авансы начал от-
рабатывать. Показал второе время, проиграв лишь 
чемпиону Олимпиады-2018 на 500-метровке китай-
цу У Дацзину. Уже в финале уступил еще одному очень 
достойному сопернику, венгру китайского проис-
хождения Шаоану Лю — чемпиону Пхенчхана в эста-
фете, чемпиону 
мира 2021 года 
на 500-метровке, 
бронзовому при-
зеру на дистан-
ции 1000 м здесь, в 
Пекине.

В финальном за-
беге Ивлиев фини-
шировал с результа-
том 40,431 секун-
ды. Шаоангу Лю 
был чуть впереди 
(40,338 с). Третье 
место занял кана-
дец Стивен Дюбуа (40,669). Еще один россиянин Павел 
Ситников стал вторым в финале В (41,217).

— Мой козырь — быстрый старт. Поэтому на всех ста-
диях выкладывался по максимуму, чтобы реализовать 
свое преимущество и чтобы в финале была более удоб-
ная дорожка. Первым бежать гораздо комфортнее, чем 
в спину, — отметил Ивлиев в разговоре с журналиста-
ми. — И вообще, как ни странно, не чувствовал ника-
кого давления или дискомфорта из-за того, что это — 
Олимпиада. Не было мандража или потных ладоней. Я 
бежал и получал удовольствие от соревнований, окру-
жающей обстановки. И в итоге прибежал к медали. Это 
же круто.

Пекин-2022 — дебютная Олимпиада для Ивлие-
ва. В следующем олимпийском цикле мы точно еще 
услышим об этом парне — высоком, кудрявом, дерз-
ком и, как отмечают эксперты, хладнокровном. Сам 
спортсмен тоже признался: «В последнем забеге ско-
рость была большая, было тяжело пролезть. Прикры-
вал бровку, чтобы меня не обогнали, старался охра-
нять свою позицию». Учитывая судейство на олимпий-
ском турнире, он грамотно провел забег. Можно было 
рискнуть и в прямом смысле побороться за «золото». 
Шорт-трек все-таки контактный вид спорта. Но и пра-
вила относительно помех сопернику здесь строгие. Мы 
уже пережили дисквалификацию нашей команды в 
смешанной эстафете и неудачи Софьи Просвирновой 
на личных дистанциях. Еще более обидная ситуация 
произошла с одним из кумиров Ивлиева. На дистанции 
1000 м Шандор Шаолинь Лю, брат чемпиона на 500 
м, пришел к финишу первым и уже праздновал побе-
ду с тренерским штабом, когда судьи дали ему желтую 
карточку за нарушение правил во время забега. В итоге 
чемпион «упал» на последнее место. На первое поднял-
ся китаец Жэнь Цзывэй, вслед за ним подтянулся его 
соотечественник Ли Вэньлун. Третье место — в каче-
стве компенсации — занял Шаоанг Лю. Так что в своем 
финале Ивлиев все правильно сделал. А опыт поможет 
ему в будущем.

Хотя и сейчас еще будет возможность проявить 
себя. Нужно только успокоиться, отвлечься — послу-
шать любимый рэп, сыграть в компьютерную игру — и 
снова на старт. Мужская сборная России по шорт-тре-
ку — в составе Ивлиева, Семена Елистратова, Павла 
Ситникова и Дениса Айрапетяна — квалифицировалась 
в финал A в эстафете на 5000 метров. Парни заняли 
второе место во втором полуфинале. В главном забе-
ге соперниками россиян станут сборные Канады, Ита-
лии, Южной Кореи и Китая. Напомним, что в Пекине 
Елистратов выиграл «бронзу» на дистанции 1500 мет-
ров. А еще он олимпийский чемпион Сочи в эстафете. 
Так что болеем за парней 16 февраля.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Камила Валиева уже получила стартовый номер в короткой программе, 
но только сегодня узнает, сможет ли выйти на лед

Куда мир катится
Анна Козина, Пекин

В
споминаем минувший по-
недельник. Фигуристка 
Камила Валиева сидит в 

окружении партнеров по сбор-
ной России и тренеров и ждет 
оценок за заключительный 
прокат в командном турнире. 
Мы уже досрочно и заслужен-
но выиграли эти соревнования 
на Олимпиаде в Пекине. Ками-
ла поставила красивую точку, 
и все позируют на камеру, по-
вторяя ее финальную и побед-
ную позу из произвольной про-

граммы «Болеро». Но следую-
щей фотографии — с медалями 
— до сих пор нет. Церемония на-
граждения была перенесена на 
неопределенный срок, а опре-
деленности по участию Вали-
евой в личном турнире нет. Что 
же происходит — уже не на льду, 
а за пределами катка?

В пятницу — после несколь-
ких дней слухов и предположе-
ний — Международное агент-
ство допинг-тестирования 
(ИТА) сообщило, что Камила 
Валиева сдала положительную 
пробу 25 декабря 2021 года 

во время чемпионата России 
в Санкт-Петербурге. Россий-
ское антидопинговое агентство 
(РУСАДА) 8 февраля наложило 
временное отстранение на фи-
гуристку, которое она на сле-

дующий день успешно оспори-
ла и вернулась к тренировкам. 
Тогда апелляции в Спортивный 
арбитражный суд (КАС) подали 
Международный олимпийский 
комитет (МОК), Всемирное ан-
тидопинговое агентство (ВАДА) 
и Международный союз конь-
кобежцев (ИСУ). Слушания вы-
ездной панели КАС по делу Ва-
лиевой начались вчера, а реше-
ние будет доведено до заинтере-
сованных сторон сегодня — на-
кануне старта короткой про-
граммы у женщин (15 февраля 
в 13.00 мск). Кроме того, в Пе-

кине уже состоялась жеребьев-
ка, и Валиева получила 26-й 
стартовый номер. И даже то-
гда спортсменка не знала, смо-
жет ли выступить. Чего ей будет 
стоить это ожидание? Но это не 
единственный вопрос.

Почему аккредитованная 
ВАДА лаборатория в Стокголь-
ме так долго анализировала 
пробу и, как нарочно, обнаро-
довала результат аккурат по-
сле победы сборной России на 
Олимпиаде? Рождественские и 
новогодние праздники, корона-
вирус у сотрудников не тянут на 
реальную причину. Ведь проба 
Валиевой с чемпионата Евро-
пы в конце января — естествен-
но, отрицательная — была гото-
ва раньше.

Международное агентство 
допинг-тестирования в своем 
заявлении всячески подчерки-
вало, что Валиева как несовер-
шеннолетняя относится к «за-

щищенным лицам». Ее имя и 
суть ее дела не обязаны были 
раскрывать, чтобы избежать 
публичной огласки и давления. 
Выпустить официальный релиз 
пришлось, так как зарубежные 
СМИ уже публиковали непро-
веренную информацию со ссыл-
кой на свои источники. Тогда ка-
ким образом произошла утечка 
дынных? Директор по коммуни-
кациям МОК Марк Адамс назы-
вал слухи спекуляцией и просил 
журналистов проявить уваже-
ние друг другу и к юной спорт-
сменке. Хотя позиция МОК в 
этом деле с точки зрения защи-
ты интересов Валиевой от напа-
док западной прессы выглядит  
пассивной. А вот апелляцию на 
отмену временного отстране-
ния они подали оперативно.

В этой ситуации Камилу под-
держали все наши спортсме-
ны и, конечно, официальные 
лица.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Виктория Синицина и Никита Кацалапов боролись 
с фаворитами за «золото» Пекина

Танцы со звездами
Анна Козина, Пекин

К
ататься круто, наот-
машь — такой на-
строй был у чемпи-
онов мира и Европы 
Виктории Синици-
ной и Никиты Каца-
лапова на произволь-
ный танец на олим-
пийском турнире.

После первого дня соревно-
ваний они уступали 1,98 бал-
ла куда более титулованным 
французам — серебряным ме-
далистам Игр-2018 в Пхенчха-
не, четырехкратным чемпио-
нам мира и пятикратным чем-
пионам Европы — Габриэлле 
Пападакис — Гийому Сизеро-
ну. Для танцев на льду отста-
вание не критичное, но солид-
ное. Победитель этого проти-
востояния определился сего-
дня рано утром по московско-
му времени.

У обеих пар есть своя олим-
пийская история, достойная 
красивого финала. Пападакис 
— Сизерон нарушили все за-
коны танцевальной очередно-
сти и ворвались в элиту в 2015 
году после 13-го места на чем-
пионате мира. Они задали но-
вую моду своими бессюжетны-
ми, абстрактными постанов-
ками, от которых тем не менее 
невозможно было оторваться 
из-за плавных, как будто об-
волакивающих движений, лег-
кого скольжения, невесомых, 
не требующих на первый вз-
гляд усилий элементов и под-
держек. Они считались одними 
из фаворитов Игр еще четыре 
года назад. Но проиграли вер-
нувшимся за вторым «золо-
том» канадцам Тессе Вирчу и 
Скотту Мойру. Наверное, дело 
было не только в предательски 
расстегнувшейся застежке на 
костюме Габи. Хотя в танцах 
любая деталь может повлиять 
на исход турнира. Так или ина-
че сейчас французы все поста-
вили на Пекин.

Никита Кацалапов уже под-
нимался на олимпийский пье-
дестал. В Сочи-2014 он за-
воевал командное «золото» 
и «бронзу» личного турни-
ра с Еленой Ильиных, а потом 
встал в пару с Викторией Сини-
циной и прошел весь путь зано-
во. В очной борьбе Пападакис 
— Сизерона им удалось обойти 
на чемпионате Европы-2020 в 
Граце. Жаль, что после этого на 
крупных турнирах соперники 
не пересекались. Чемпионат 
мира в том же сезоне отменили 
из-за коронавируса. А титул в 
Стокгольме-2021 Синицина — 
Кацалапов взяли в отсутствие 
французов, которые не смог-
ли организовать нормальный 
тренировочный процесс в пан-
демийный год и решили бро-
сить все силы на подготовку к 

Играм. На предолимпийский 
чемпионат Европы в Таллине, 
оставшийся за россиянами, Га-
бриэлла и Гийом тоже не при-
ехали. На этот раз не хотели 
рисковать из-за возможности 
заразиться ковидом накану-
не главного старта в карьере. 
Но свою шикарную короткую 
программу на тему уличных 
танцев они успели показать на 
этапе Гран-при.

Даже когда узнаваемый 
стиль Пападакис — Сизерона 
со временем немного приел-
ся, французы находили неожи-
данные решения, чтобы уди-
вить публику и судей. Напри-
мер, в 2019 году ритм-танец 
они катали под заводную му-
зыку в типичной одежде 80-х 

для занятий аэробикой: ро-
зовые легинсы и голубой ку-
пальник у партнерши и розо-
вая обтягивающая футболка у 
партнера. Та программа одно-
значно выделялась, но все-та-
ки собрала полярные отзывы. 
А вот нынешний ритмический 
танец — стопроцентное попа-
дание. Они снова не похожи на 
все остальные дуэты, за этим 
экспериментом интересно на-
блюдать. Французы перенесли 
на лед вакинг (от английского 
слова «waack», означающего 
«махать руками»). Как понят-
но из названия, особенность 
этого стиля танца — резкие, бы-
стрые и четкие движения рук. 
Если говорить о вакинге, кото-
рый можно увидеть в клубах, 

то это не столько о профессио-
нальной хореографии, сколько 
о самовыражении через танец. 
Безусловно, французы много 
работали над техникой, нашли 
специалиста в этом направле-
нии. Но они не просто машут 
руками, их танец осознанный 
и полный смысла. В такой пода-
че они мастера.

— Эта Олимпиада сильно от-
личается от той, которая была 
четыре года назад. Мы сейчас 
в совершенно другом месте 
и по-другому себя ощущаем. 
Думаю, приобретенный опыт 
помог нам стать более зрелы-
ми. Мы лучше понимаем, что 
мы делаем, и получаем больше 
удовольствия от процесса, — 
отметил Сизерон после про-
ката. — Конечно, в этот раз мы 
хотим выиграть «золото». Но 
также хотим насладиться мо-
ментом.

В ритм-танце Пападакис 
и Сизерон обновили свое же 
мировое достижение — 90,83 
балла против 90,03 на этапе 
Гран-при в Японии в 2019 году. 
Синицина — Кацалапов тоже 

выдали лучший прокат сезо-
на и получили личный рекорд 
— 88,85. Американцы Мэди-
сон Хаббелл — Закари Донохью 
показали третий результат — 
87,13. И все же в произвольном 
танце, который у французов 
получился не таким удачным 
по сравнению и с короткой 
программой, и с их прежни-
ми композициями, у россиян 
есть шанс. Для Вики с Никитой 
олимпийский сезон склады-
вался непросто, в том числе из-
за обострений травмы спины у 
партнера. Но сейчас они очень 
воодушевлены.

Как оцените старт в личном 
турнире?

НИКИТА КАЦАЛАПОВ: Замечательно 
выступили — чисто, легко, эмо-
ционально. Сто процентов луч-
ший прокат в сезоне.

Переживали после командно-
го турнира, где уступили и в 

ритмическом, и в произволь-
ном танцах американским 
парам?

НИКИТА КАЦАЛАПОВ: В командном 
турнире мы получили не самые 
высокие баллы из-за ошибок. В 
ритм-танце у меня конек попал 
в след на льду, так что это вооб-
ще можно назвать нелепой слу-
чайностью. Но какой-то излиш-
ней тревоги за результат лично-
го турнира не возникло. Мы по-
нимали, что мы прекрасно гото-
вы. Да, тогда не все получилось, 
но у нас было пять дней, чтобы 
потренироваться, настроиться. 
Мы работали в нашем обычном 
режиме. И короткая программа 
прошла очень хорошо.
ВИКТОРИЯ СИНИЦИНА: Были пере-
живания как раз из-за того, что 
ошибки были делом случая. 
Но отбросили эти мысли. Была 
внутренняя уверенность, что 
тело все равно все помнит и мы 
сделаем все как умеем и как это 
должно быть.

Что нужно, чтобы навязать 
борьбу лидерам после первого 
дня соревнований французам?

НИКИТА КАЦАЛАПОВ: Давно не встре-
чались с ними на соревновани-
ях. Одно удовольствие на них 
смотреть — это правда. Но мы 
больше сосредоточены не на 
соперниках и их оценках, а на 
себе. Нужно столько вещей дер-
жать в голове. А Олимпийские 
игры — это прокат произвольно-
го танца. Все просто: надо чисто 
кататься, наотмашь.

Никита, а как ваша спина? 
Позволит именно так вы-
ступить?

НИКИТА КАЦАЛАПОВ: Спина — моя 
старая проблема. В этом году 
все началось летом, со сборов. 
И в течение сезона три раза 
были случаи, когда приходи-
лось сниматься с соревнова-
ний, в том числе с произволь-
ной программы на отборочном 
чемпионате России в декабре. 
Мне очень повезло, что после 
ЧР мы все-таки нашли врачей, 
которые смогли мне помочь. 
Хотя в целом проблема не ис-
чезнет, и, скорее всего, в кон-
це сезона мне предстоит опе-
рация. Посмотрим, что скажут 
врачи. Но в данный момент я 
чувствую себя очень хорошо. 
Как и сказал, выступили легко, 
на одном дыхании. Надеюсь, 
так же будет и в произвольном 
танце.

Отметим, что вторая россий-
ская пара Александра Степано-
ва — Иван Букин по итогам рит-
м-танца показала неплохой про-
кат и высокий пятый результат 
— 84,09.

Еще одни представители на-
шей страны Диана Дэвис — Глеб 
Смолкин перед произвольной 
программой шли на 14-й пози-
ции — 71,66.   

У Виктории Синициной и Никиты 
Кацалапова была внутренняя 
 уверенность, что решающий прокат 
пройдет так, как нужно.

Даже в таких обстоятельствах Камила Валиева ежедневно выходит на тренировки и безошибочно выполняет 
сложнейшие элементы и прыжки.

А К Ц Е Н Т

В ритм-танце наш дуэт Синицина — 
Кацалапов выдал лучший прокат сезона 
и получил личный рекорд — 88,85 балла

А К Ц Е Н Т

Все пробы, сданные Камилой Валиевой 
на чемпионате Европы и на Олимпиаде, 
были отрицательными

Константин 
Ивлиев пришел 
на каток в шесть 
лет. Занимался 
хоккеем 
и шорт-треком  

МНЕНИЕ ПРОФЕССИОНАЛА

Тренер сборной России Татьяна Бородулина считает, что 

Константин Ивлиев грамотно провел финал на дистанции 

500 метров.

«Константин показывает высокий уровень уже не первый 

год. Он чемпион Европы и в прошлом году на чемпионате 

мира показывал хорошие результаты.В четвертьфинале у 

Кости был лучший результат. Так же влиял и состав полуфи-

нала, какая дорожка. Его главное преимущество — это 

стартовая скорость. Задача была взорваться в самом нача-

ле и воспользоваться сильными сторонами... Костя — моло-

дец, он грамотно провел финал. Если бы он пытался прохо-

дить Лю, то у него могла быть дисквалификация. По скоро-

сти венгр не сильнее, но он владеет мастерством удержива-

ния позиции. Если бы Костя рискнул, то он мог бы лишиться 

медали вообще. Видно было, что у него больше скорости, 

но Лю начал немного тормозить, и там не было вариантов 

пройти его. У Кости огромное будущее, надо продолжать 

работать и через четыре года стоять на первом месте», — 

сказала Бородулина в эфире наших коллег из «Матч ТВ». 

Подготовил Михаил Щербань

Дебютант Олимпийских игр Константин Ивлиев стал вторым 
на дистанции 500 метров.
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Прямая речь 

Олег Матыцин, Министр спорта РФ:
— Важнейшим аспектом нашей антидопинговой по-

литики является защита прав чистых спортсменов, 

соблюдение принципа презумпции невиновности и 

права спортсмена на объективное разбирательство 

дела. Мы продолжим оказывать всю необходимую 

поддержку нашей спортсменке. Просим всех про-

явить уважение к юной фигуристке и воздержаться 

от преждевременных комментариев.

Станислав Поздняков, Глава Олимпийского 
комитета России (ОКР), четырехкратный 
олимпийский чемпион:
— Не припомню в своей практике — и как спортсме-

на, и как руководителя — ни одного случая, чтобы ре-

зультат обрабатывался так долго. По международ-

ным стандартам для лабораторий ВАДА срок для за-

грузки пробы А составляет 20 дней с момента полу-

чения образца в лаборатории. Очень похоже, что 

кто-то придерживал эту пробу до момента оконча-

ния командных соревнований фигуристов.

Александр Горшков , Президент Федерации 
фигурного катания на коньках России 
(ФФККР), олимпийский чемпион:
— Мы не сомневаемся в честности своей спорт-

сменки. Это дело требует тщательного разбира-

тельства, потому что вся эта дикая история вызыва-

ет слишком много вопросов. Необходимо выяс-

нить, с одной стороны, все обстоятельства произо-

шедшего, а с другой — что же все-таки происходило 

с взятой 25 декабря допинг-пробой в течение почти 

полутора месяцев после ее отправки в зарубежную 

лабораторию.
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Илья Соболев, Пекин 

Н
а  о л и м п и й с к о м 
мужском турнире 
по хоккею завер-
шился групповой 
этап. Сборная Рос-
сии, несмотря на 
поражение в овер-
та й м е  за к л юч и -
тельного матча от 

чехов — 5:6, заняла в своем квар-
тете под литерой «В» второе ме-
сто. В четвертьфинале команда 
Алексея Жамнова сыграет 16 
февраля с победителем пары 
Дания — Латвия.

Ждем большего 
от Шипачева

После побед над Швейцарией 
(1:0) и Данией (2:0) вопросов к 
нашей команде не было разве что 
по стопроцентному количеству 
набранных очков. Собствен-
но, хоккей, который показывает 
в Пекине российская сборная, 
впечатления не произвел. С этим 
согласился и главный тренер 
россиян Алексей Жамнов: «Хо-
рошо, что две победы. Но для нас 
самое главное, чтобы была игра. 
Дальше соперники будут слож-
нее. Надо, чтобы больше момен-
тов ребята создавали. Эти нюан-
сы надо подредактировать».

Вот почему встреча с чехами 
была важна даже в отсутствие 
турнирного подтекста: место в 
четвертьфинале россияне гаран-
тировали себе досрочно. «Этот 
матч был принципиальным для 
нас. Нам нужно было проявить 
себя в зоне атаки. Это контроль 
шайбы плюс давление на воро-
та. В предыдущих встречах у нас 
было много бросков, но не было 
трафика. Сейчас, если посмот-
реть игру, ребята лезли на воро-
та, были голодными до шайбы», 
— резюмировал после матча  
Жамнов.

Но сначала тренерский штаб 
отредактировал состав звеньев. 
Главное изменение коснулось 
первой тройки: Жамнов разбил 
связку Вадима Шипачева и Ни-

киты Гусева, которая казалась 
устрашающей для соперников, 
но на деле не набрала в первых 
двух матчах ни единого очка. 
Этот шаг сработал наполовину. 
Гусев, очутившийся во втором 
звене с Владимиром Ткачевым и 
Арсением Грицюком, оформил 
ассистентский хет-трик и в це-
лом напомнил себя прежнего. 
Особенно запомнился классный 
пас Никиты на Грицюка и не ме-
нее шикарное завершение от 
20-летнего форварда.

— Стандартная ситуация, — 
поскромничал Арсений. — Такой 
же момент был в прошлой игре, 

но тогда его не удалось реализо-
вать. Все знают, что Никите Гусе-
ву надо отдать шайбу и открыть-
ся. Так сегодня и получилось: он 
просто раскидывал. Мастерови-
тый игрок. Все прекрасно пони-
мают, как его правильно исполь-
зовать. К счастью, нам удалась 
эта «химия». Я уже давно понял, 
что играю с волшебником.

А вот Шипачеву перестанов-
ки пока не помогли, хотя к нему 
в тройку поставили привычного 
партнера по московскому «Ди-
намо» Станислава Галиева. 

— От Шипачева ждем больше-
го, — согласился с претензиями к 
капитану Жамнов. И тут не по-
споришь. Лучший бомбардир 
регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги — 
важнейший резерв для усиления.

Нужна дисциплина
Здорово, что прорвало на-

ших в самый нужный момент, 
когда счет в матче стал 2:4 в 

пользу чехов. За пять минут со-
орудили три шайбы, столько же, 
сколько за два предыдущих мат-
ча. Еще из позитивного: нако-
нец, с 11-й попытки, наша сбор-
ная реализовала большинство.

Негативных моментов тоже 
осталось достаточно. Никак не 
наладится дисциплина. В пер-
вом матче не сдержался Антон 
Слепышев, боднувший швей-
царца, теперь опрометчиво сы-
грал Дмитрий Воронков, полу-
чивший удаление до конца мат-
ча за удар Лукаша Седлака. Хотя 
наши с таким судейским вер-
диктом не согласились.

— Мы этих всех людей знаем 
по нашей лиге. Седлак лежит, 
валяется, а в следующей смене 
выходит и бегает. Считаю, что 
если такие удаления дают, то 
человек должен тоже уходить 
до конца и не играть, — выска-
зался защитник россиян Егор 
Яковлев.

Так или иначе, россияне по-
сле удаления Воронкова прове-
ли в меньшинстве пять минут. 
Элемент, который у нас был на 
высоте в первых двух играх, на 
этот раз подвел. Чехи дважды 
забили в этот промежуток вре-
мени и реализовали еще одно 
большинство.

— Хорошо, что подобное 
произошло именно сейчас, — 
констатировал главный тренер 
сборной. —  У нас есть спецбри-
гады, которым мы показываем 
видео, как играют другие ко-
манды. В каких-то моментах у 
них пропадала концентрация. 
Где-то не выполнили то, что от 

них просили. Но в целом ребята 
бились и ложились под шайбу.

Позитивные сдвиги в игре 
нашей сборной просматрива-
ются. Тот же Жамнов, даже не-
смотря на поражение, пришел 
общаться с журналистами в 
куда более лучшем располо-
жении духа, чем после побед-
ной игры с Данией. Главное, те-
перь этот прогресс сохранить и 
приумножить.

Принцы датские
Удивительно, но факт. Обы-

грав россиян, сборная Чехии за-
няла в группе «В» лишь третье 
место. Выше оказались дебю-
танты Олимпийских игр датча-
не, которым прочили роль без-
надежных аутсайдеров турни-
ра. А они в стартовом же матче 
«хлопнули» чехов (2:1), побода-
лись с нашими (0:2), а затем до-
были скальп швейцарцев, коти-
ровавшихся в Пекине очень вы-
соко, — 5:3. 

В группе «А» ураганом пред-
стала сборная США. Глядя на до-
вольно заурядный полустуден-

ческий состав «звездно-полоса-
тых», многие потихоньку начи-
нают говорить о втором «чуде 
на льду». После предсказуемо 
легкой победы над Китаем (8:0), 
«звездно-полосатые» раздела-
лись и с более мастеровитой Ка-
надой — 4:2. В последнем матче 
американцы обыграли финали-
стов прошлой Олимпиады нем-
цев — 3:2.

Кстати, китайцы, которые на 
домашней Олимпиаде новички, 
после поражения от США собра-
лись и до последнего сопротив-
лялись немцам — 2:3. Вчера хозя-
ева льда вполне достойно усту-
пили Канаде — 0:5.

Пожалуй, меньше всего сюр-
призов случилось в группе «С», 
где судьба первого места опреде-
лялась в матче сборных Швеции 
и Финляндии. Финны проигры-
вали 0:3, но вырвали победу — 
4:3. В матче за третье место сло-
ваки обыграли латышей — 5:2.  

ХОККЕЙ Несмотря на поражение от чехов, сборная России 
вышла в 1/4 финала олимпийского турнира 

Шайбы не считаем

Сборная России в заключительном 
матче группового турнира смогла 
забросить в ворота соперников 
больше двух шайб.

Сборная Финляндии обыграла команду Швеции в овертайме (4:3 ОТ), благодаря чему обе команды напрямую 
вышли в четвертьфинал.

А К Ц Е Н Т

Алексей Жамнов: Матч с чехами был 
принципиальным для нас. Нам нужно 
было проявить себя в зоне атаки. 
Ребята были голодными до шайбы ФУТБОЛ Роналду обновил

свой антирекорд по играм
без забитых мячей  

Разучился
забивать 

Артур Нанян

Нападающий «Манчестер Юнайтед» Криштиану Ро-
налду не может отметиться результативными действи-
ями в 2022 году. Его безголевая серия достигла отмет-
ки в шесть встреч. 

В последний раз Роналду столько «молчал» в янва-
ре 2009 года. Тогда он, выступая за «МЮ», не мог от-
личиться в семи поединках кряду. Другой вопрос, что в 
то время «красные дьяволы» были одними из лидеров 
чемпионата Англии, а сейчас на неудачи Криштиану 
накладываются еще и нестабильные выступления его 
клуба.

Не сумев одолеть на своем поле «Саутгемптон» 
(1:1) в матче 24-го тура Премьер-лиги, «манкуниан-
цы» всерьез усложнили себе задачу по попаданию в 
групповой этап Лиги чемпионов на следующий сезон. 
На данный момент они идут пятыми в таблице, имея 
в своем активе 40 очков. Чуть ниже расположились 
«Арсенал» (39 баллов) и «Тоттенхэм» (36), но у обеих 
лондонских команд есть несколько встреч в запасе по 
сравнению с «МЮ».

Возвращаясь к Роналду, стоит отметить, что в бри-
танской прессе уже несколько недель как говорят 
о его прохладных отношениях с главным тренером 
«Юнайтед» Ральфом Рангником. Сам немец не боит-
ся публично критиковать португальца, а перед игрой 
с «Саутгемптоном» и вовсе подчеркнул, что команде 
необходимо ближайшим летом усилить атакующую 
линию.

Тем временем лондонский «Челси» стал победи-
телем клубного чемпионата, прошедшего в Эмиратах. 
В финале «синие» обыграли в дополнительное время 
бразильский «Палмейрас» со счетом 2:1. 

Что интересно — европейские клубы выигрывают 
клубный чемпионат мира в девятый раз подряд. В по-
следний раз представитель другой конфедерации заво-
евал титул в 2012 году, когда, к слову, в решающем мат-
че бразильский «Коринтианс» одолел «Челси». 

 Отметим, что прошедший клубный ЧМ стал послед-
ним, в котором соревнования прошли в привычном 
формате. Уже со следующего розыгрыша турнир заме-
нит Кубок конфедераций, и в нем примут участие 24 
лучшие команды планеты — восемь от Европы, шесть — 
от Южной Америки, по три — от Африки, Азии и Север-
ной и Центральной Америки и один клуб от Океании. 
По задумке ФИФА, новый турнир должен состояться в 
следующем году.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 февраля, понедельник, 
«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Женщины. Полуфи-

нал. Канада — Швейцария. Прямая 

трансляция.

09.25. Керлинг. Мужчины. 
 Россия — Швеция. Предвари-
тельный этап. Прямая трансля-
ция.
12.25. Перекличка трансляций с 

олимпийских арен.

13.55. Фристайл. Женщины. Ак-
робатика. Финальные со-
ревнования. Прямая трансля-
ция.
15.10. Перекличка трансляций с 

олимпийских арен (прыжки с 

трамплина; керлинг, женщины; 

хоккей, женщины). 

«Матч! Страна»
08.25. Сноуборд. Мужчины. Биг-

эйр. Квалификация. Прямая транс-

ляция.

13.55. Прыжки на лыжах с 
трамплина. Мужчины. Ко-
мандный турнир. Большой 
трамплин. Прямая трансляция.
16.05. Хоккей. Женщины. Полуфи-

нал. Финляндия — США. Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
15.00. Керлинг. Женщины. 
 Россия — Дания. Предвари-
тельный этап. Прямая трансля-
ция.

«Матч! Арена»
15.00, 16.35. Бобслей. Мужчины. 

Экипажи-двойки. Первый и вто-

рой заезды (из четырех). Прямая 

трансляция.

15 февраля, вторник, 
Первый
13.30. Фигурное катание. Жен-
щины. Короткая программа. 
Прямая трансляция.
00.00 — 01.10 (в ночь с 15 на 16 

февраля). «Дневник Олимпиады».

«Россия 1»
11.55. Биатлон. Мужчины. Эста-
фета 4х7,5 км. Прямая трансля-
ция.

«Матч ТВ»
04.00. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — Норвегия. Предвари-
тельный этап. Прямая трансля-
ция. 
07.05. Хоккей. Мужчины. Матч 

стартового раунда плей-офф. Пря-

мая трансляция.

09.25. Скоростной бег на конь-
ках. Мужчины. Женщины. Ко-
мандные гонки преследова-
ния. Прямая трансляция.
11.50. Хоккей. Мужчины. Матч 

стартового раунда плей-офф. Пря-

мая трансляция.

13.55. Лыжное двоеборье. Фи-
нальный вид — гонка преследо-
вания 10 км. Прямая трансля-
ция.
14.35. Фристайл. Мужчины. Акро-

батика. Квалификация. Прямая 

трансляция.

15.10. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — Канада. Предваритель-
ный этап. Прямая трансляция.
17.45. Хоккей. Мужчины. Матч 

стартового раунда плей-офф. Пря-

мая трансляция (примерно с тре-

тьего периода).

«Матч! Страна»
04.25. Фристайл. Женщины. 
Слоупстайл. Финальные со-
ревнования. Прямая трансля-
ция.
06.00. Горные лыжи. Женщи-
ны. Скоростной спуск. Прямая 
трансляция.
10.55. Лыжное двоеборье. Пер-

вый вид — прыжки с большого 

трамплина. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
07.05. Хоккей. Мужчины. Матч 

стартового раунда плей-офф. Пря-

мая трансляция.

09.25. Керлинг. Женщины. Рос-
сия — Китай. Предварительный 
этап. Прямая трансляция.
13.55. Фристайл. Мужчины. Акро-

батика. Квалификация. Прямая 

трансляция.

16.05. Мужчины. Хоккей. Матч 

стартового раунда плей-офф. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Арена»
04.30. Сноуборд. Женщины. 
Биг-эйр. Финальные соревно-
вания. Прямая трансляция.
07.55. Сноуборд. Мужчины. 
Биг-эйр. Финальные соревно-
вания. Прямая трансляция.
15.10. Бобслей. Мужчины. Экипа-

жи-двойки. Третий, предпослед-

ний заезд. Прямая трансляция.

16.45. Бобслей. Мужчины. Эки-
пажи-двойки. Четвертый, фи-
нальный заезд. Прямая транс-
ляция.

Время начала трансляций ука-
зано московское. В программе 
возможны изменения и допол-
нения.

Подготовил Илья Трисвятский
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НЕ ТОЛЬКО ОЛИМПИАДА

В понедельник и вторник 
два комплекта наград 
разыграют мастера бобслея.
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Женская сборная России не сумела пробиться в полуфинал олимпий-

ского хоккейного турнира. В четвертьфинале наши девушки в упорной 

борьбе уступили швейцаркам — 2:4. Девчонок сложно в чем-то упрек-

нуть. В Пекине им пришлось превозмогать не только соперниц на льду, 

но и обстоятельства. 

С самого приезда в столицу Китая наша команда оказалась на карантине 

из-за нескольких положительных тестов, причем сплошь у лидеров ко-

манды. Тренироваться девушки начали только спустя неделю, что не 

спасло, кстати, от дальнейших заражений. Но даже в таких условиях рос-

сиянки обыграли в стартовом матче ту же Швейцарию, достойно сража-

лись с мегафаворитами турнира Канадой и США. Причем встреча с ка-

надками оказалась под угрозой срыва из-за чудачеств Международной 

федерации хоккея. Матч в итоге сыграли, только девушкам пришлось 

выходить на лед в медицинских масках. Вызывает уважение досто-

инство, с которым наши хоккеистки реагировали на все невзгоды. В 

микст-зоне журналисты не услышали ни одной жалобы. С таким подхо-

дом наша сборная свое еще возьмет. Пусть и не на этой Олимпиаде.

Когда сыграем с Канадой?

Отличительная особенность мужского олимпийского хоккейного тур-

нира в том, что по итогам групповой стадии ни одна из команд не выле-

тает. На основе выступлений в квартетах был сформирован сводный 

рейтинг. Первая тройка — победители групп, вторая — команды, заняв-

шие вторые места, затем — третьи и тройка аутсайдеров. Вот как он вы-

глядит.

1. США — 9 очков (разница шайб — 15:4)

2. Финляндия — 8 очков (13:6)

3. Россия — 7 очков (8:6)

4. Швеция — 7 очков (10:7)

5. Канада — 6 очков (12:5)

6. Дания — 6 очков (7:6)

7. Чехия — 4 очка (9:8)

8. Словакия — 3 очка (8:12)

9. Германия — 3 очка (6:10)

10. Швейцария — 1 очко (4:8)

11. Латвия — 0 очков (5:11)

12. Китай — 0 очков (2:16)

Напрямую в четвертьфинал вышли победители групп плюс лучшая 

сборная из финишировавших вторыми. Это США, Финляндия, Россия и 

Швеция. Остальные восемь поборются за путевки в 1/4 финала в допол-

нительном раунде плей-офф. Вот как выглядит турнирная сетка.

1/4 финала
США — Словакия/Германия

Финляндия — Чехия/Швейцария

Россия — Дания/Латвия

Швеция — Канада/Китай

В полуфинале произойдет перепосев на основе сводного рейтинга.

Таким образом, сборная России может встретиться с Канадой в полу-

финале при выполнении следующих условий: 1) в четверку лучших про-

бьются обе команды; 2) в полуфинал не пробьется либо США, либо 

Финляндия. 

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ  
Голикова взяла бронзу 
на дистанции 500 метров

Чуть 
помедленнее

Анна Козина, Пекин

Перед забегом Ангелины Голиковой на дистанции 500 
м перед глазами стоял золотой финиш Светланы Журо-
вой в Турине-2006. Тогда медалисты определялись по 
сумме двух попыток. И вот Журова пересекает финиш-
ную черту, смотрит на табло и, запутавшись в цифрах, 
не может понять, какое итоговое место заняла. «Я вы-
играла? Я?!», — можно было прочитать по губам и по-
нять по вопросительному жесту ее обращение к тре-
нерам. Та победа была за ней. В Пекине-2022 Голикова 
тоже могла бороться за звание олимпийской чемпион-
ки. Взяла же она золото в спринте на чемпионате мира 
в прошлом году. Между прочим, впервые после успеха 
Журовой 1996 года. Но пока у нашей Ангелины только 
бронза.

Победительницей стала американка Эрин Джек-
сон, которая на лед-то вышла только в 2017-м, перед 
Олимпиадой в Пхенчхане, а до этого занималась рол-
лерным спортом. Первая афроамериканка — чем-
пионка Игр в коньках продублировала достижение 
Шани Дэвиса, который одержал такую же знаковую 
победу в Турине. Джексон преодолела дистанцию за 
37,04 секунды. Второй стала японка Михо Такаги (от-
ставание 0,08 секунды). Россиянка проиграла Джек-
сон 0,17 секунды.

О своих эмоциях от бронзовой награды Ангелина 
рассказала журналистам.

Довольны или расстроены результатом?
АНГЕЛИНА ГОЛИКОВА: Трудно сказать. Перед этим днем было 
очень много эмоций, которые нужно держать в кулаке, 
чтобы не разбалтываться, чтобы сфокусироваться кон-
кретно на старте. Сейчас, когда все прошло, чувствуешь 
какое-то расслабление что ли, пока находишься в про-
страции.

Могли претендовать на большее?
АНГЕЛИНА ГОЛИКОВА: Хотела принести своей команде выс-
шую награду. Я шла на старт и думала: не надо боять-
ся, надо идти навстречу своей судьбе. И я боролась, 
старалась, я выдала все на этом старте. Я понимала, 
что соперницы очень серьезные и между нами бу-
дут минимальные разрывы. Если бы я бежала с Эрин 
Джексон, на финише могла бы ее контролировать и 
побороться за золото. Хотя не факт, что выиграла бы 
и тогда.  

Ангелина Голикова мечтала о победе на Олимпиаде и, возмож-
но, продолжит свою блестящую карьеру в спорте.
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ФОТО ПРО Историк, писатель, публицист Яков Гордин беседует с нашим корреспондентом 
о последней дуэли Пушкина

Двадцать шагов
Юрий Лепский

Яков Аркадьевич, в своих работах о Пушкине вы пише-
те о многих мотивах, ускоривших финал этой яркой 
драматичной жизни. Мы же в типичном случае при-
выкли полагать, что единственный мотив этого фи-
нала — история с Дантесом.

— Я думаю, что это один из мотивов.
Давайте расскажем об остальных тоже.

— Давайте попробуем.
И все-таки начнем с Черной речки. Почему именно это 
место было выбрано для дуэли?

— Это место ничем особенным не знаменито. Просто оно 
достаточно уединенное, тихое, недалеко от города.

Как проходила дуэль?
— Они дрались на двадцати шагах. Это нетипично для 
русской дуэли. Обычным расстоянием было — 8, 10, 12 
шагов. Редко — 15. Иногда — 6. Большое расстояние меж-
ду барьерами было условием французской стороны. Ев-
ропейский кодекс предполагал 30 шагов. Но условия 
были смертельные — до результата. С неограниченным 
числом выстрелов. Пушкин как опытный дуэлянт и от-
личный стрелок не торопился. Ждал, когда противник 
подойдет к барьеру. Но Дантес выстрелил, не дойдя од-
ного шага. И попал. Пушкин, несмотря на тяжелую рану 
и неудобное положение — сидя на снегу и опираясь на 
руку, — выстрелил точно. Дантес стоял боком и прикры-
вал грудь пистолетом. Это разрешалось. Пуля пробила 
мякоть правой руки и ударила в большую металличе-
скую пуговицу от подтяжек. Это спасло Дантеса. Он 
упал, ребра были травмированы. Но — повезло…

Вы говорите, двадцать шагов… Давайте представим, 
что каждый шаг в этой истории — событие, ускорив-
шее финал пушкинской жизни.

— Ну что ж, давайте. Итак…

Шаг первый. Разочарование в царе.
— При первом свидании в Москве осенью 1826 года Ни-
колай сумел Пушкину понравиться. Благородно реаги-
ровал на заявление поэта, что он был бы 14 декабря на 
Сенатской площади, очевидно, рассказал о программе 
реформ, фактически освободил от общей цензуры, поо-
бещав, что сам будет его цензором. Скоро стало понят-
но, что это игра. Обман. Но летом 1831 года в Царском 
Селе на фоне политических катаклизмов — Французская 
революция, восстание в Польше, кровавый мятеж воен-
ных поселений — произошло сближение. У Пушкина по-
явилась надежда занять место Карамзина — влиятельно-
го советчика при императоре. Тем более что Николай 
предложил ему место историографа, поручив писать 
историю Петра Великого. Это оказалось иллюзией. Ни-
колай ему не доверял и не воспринимал всерьез. Через 
три года пожалование в камер-юнкеры поставило все на 
свои места.

Шаг второй. Камер-юнкер
Что такое камер-юнкер?

— Это придворное звание. Обычно оно присваивалось 
молодым людям 18—20 лет. Ни к чему не обязывало, кро-
ме одного — лично присутствовать на всех событиях цар-
ского двора. Конечно, присвоение этого звания было 
публичным унижением для Пушкина. Ему дали понять, 
кем он действительно является и для царя, и для двора. 
При этом Наталья Николаевна получила законное пра-
во танцевать на дворцовых балах.

Шаг третий. Карамзин из него не вышел
Когда пришло понимание того, что его мечта — быть 
уважаемым историком Отечества на службе у царя — 
недостижима?

— У Пушкина и Карамзина изначально были принципи-
ально разные репутации. Для Александра, да и для Нико-
лая, Карамзин — уважаемый лояльный литератор, пропо-
ведник добра. Пушкин — друг бунтовщиков, автор кра-
мольных стихов, «шалопай». Карамзин ни при какой по-
годе не мог оказаться камер-юнкером. Да и Александр с 
Николаем — разные люди. Александр полностью доверял 
Карамзину. Николай Пушкину не верил. Недаром он рез-
ко забраковал черновой вариант «Истории Петра», пред-
ставленный ему Жуковским после смерти Пушкина. 

Шаг четвертый и пятый. 
Долги и отсутствие заработка

Почему до конца жизни он так и не выбрался из денеж-
ной пропасти?

— Ну, во-первых, он женился, находясь не в лучшем фи-
нансовом состоянии. Вот что он писал Плетневу перед 
женитьбой: «Через несколько дней я женюсь: и пред-
ставлю тебе хозяйственный отчет: заложил я моих 200 
душ, взял 38 000 — и вот им распределение: 11 000 теще, 
которая непременно хотела, чтобы дочь ее была с прида-
ным, — пиши пропало. 10 000 Нащекину для выручки его 
из плохих обстоятельств. Остается 17 000 на обзаведе-
ние и житье годичное».
Помимо этого у него было уже 20 000 карточных долгов. 
Он несчастливо играл в карты. Был азартен, почти все 
время проигрывал. Плюс к этому его исторические из-
ыскания не давали гонораров. «Пугачев» не имел успе-
ха, издание «Современника» было убыточным, даже 
«Капитанскую дочку» он напечатал в своем журнале, 
лишив себя гонорара. Ну и огромные траты. Квартира в 
центре Петербурга, карета с выездом, полноценная 
светская жизнь, которой он не мог лишить жену.

Шаг шестой. Разочарование в семейной жизни
— Я бы не сказал, что это было разочарованием. Он лю-
бил Н.Н. Однажды написал ей: «Если бы я не женился на 
тебе — то был бы всю жизнь несчастлив». Другое дело — 
его представления о семейной жизни. Изначально они 
не совпадали с тем, что стало потом. К сожалению, 
жизнь с Натальей Николаевной теснейшим образом 
оказалась переплетена с царским двором, с чиновной 
подлостью, с интригами, с немыслимыми тратами, с 
тайным надзором и контролем. Он писал ей: «Мысль, 
что кто-нибудь нас с тобой подслушивает, приводит 
меня в бешенство. Без политической свободы жить 
очень можно; без семейной неприкосновенности невоз-
можно: каторга не в пример лучше».

Шаг седьмой. Разочарование в читателе
О нем стали писать публично омерзительные вещи. 
Сравнивали с пошляком Булгариным и даже с безда-
рью Бенедиктовым…

— Да, так было. Само сравнение с этими людьми было 
для него оскорбительным. Его читатель ждал от него но-
вого «Бахчисарайского фонтана», а он перерос и «Фон-
тан», и этого читателя. В его столе лежал мощный вели-
колепный текст «Медного всадника», до которого этому 
читателю было расти и расти. А пока «Вестник Европы» 
печатал стишки «К портрету Хлопушкина»: «Ты чувст-
вуешь и мыслишь очень худо!/Хвала тебе, Евгений наш, 
хвала,/Великий человек на малые дела!».
Это была травля. Так Пушкин это и воспринимал.

Шаг восьмой. 
Торжество новой чиновной аристократии
— У него была стройная концепция развития России. Он 
писал об этом еще в 1826 году в записке «О народном 
воспитании». Он считал, что спасти страну может толь-
ко родовое дворянство — плоть от плоти России. Но оно 

вытеснено «новой знатью» — имперской бюрократией, 
наемниками самодержавия, кондотьерами власти. Он 
бросил вызов этому реально правящему строю, написав 
«Мою родословную». И получил соответствующую ре-
акцию.

Шаг девятый. Охлаждение друзей
— Вяземский сказал о нем, что Пушкин не был понят при 
жизни даже близкими друзьями. Это так. Друзей, в пол-
ной мере понимающих, что с ним происходит, практиче-
ски не осталось. Он оказался в одиночестве. С Вязем-
ским отношения расстроились. Жуковский, который 
его любил, тоже не понимал происходящего. А предан-
ного, искреннего друга Дельвига уже не было.

А Боратынский?
— Нет, все-таки нет. Настоящей дружеской близости 
между ними не было.

Шаг десятый. 
Невозвращение друзей-декабристов
— Во время коронации Николай сказал: «Пусть с них 
снимут кандалы». Было понятно, о ком речь. Появилась 
надежда на возвращение декабристов. Но — не сбылось.

Шаг одиннадцатый. 
Ощущение невозможности реформировать 
Россию
— Надежды на Николая уже не было. Состояние общест-
ва было хуже некуда. Единомышленников не найти днем 
с огнем. В 36-м он пишет Чаадаеву: «Действительно, 
нужно сознаться, что наша общественная жизнь — груст-
ная вещь. Что это отсутствие общественного мнения, 
это равнодушие ко всякому долгу, справедливости и 
истине, это циничное презрение к человеческой мысли 
и достоинству — поистине могут привести в отчаяние».

Шаг двенадцатый. 
Разочарование в Петре Великом
— С 1835 года он усердно работал над историей Петра. 
Но чем глубже вникал в материал, тем яснее понимал, 
что честно написанное исследование опубликовать бу-
дет невозможно. И сам говорил об этом. Изначально он 
надеялся, что удастся представить императору и обще-
ству убедительный пример для подражания. Царя, под-
линного реформатора. Не получилось. Реальная фигура 
Петра оказалась в его представлении далекой от этого 
идеала. Рушилась еще одна надежда.

Шаг тринадцатый. Крушение надежд на Европу
— Да, европейская политическая цивилизация его глубо-
ко разочаровала.

Шаг четырнадцатый. 
Разочарование в американском примере
— Ну вот что он пишет о Соединенных Штатах 
в одной из статей: «С изумлением увидели демократию 
в ее отвратительном цинизме, в ее жестоких предрас-
судках, в ее нестерпимом тиранстве. Все благородное, 
бескорыстное, все возвышающее душу человеческую — 
подавленное неутомимым эгоизмом и страстию к до-
вольству…».

Шаг пятнадцатый. 
Неудача с изданием «Пугачевского бунта»
— Он очень рассчитывал на издание «Истории Пугаче-
ва». Это была важная часть его просветительского пла-
на. Кроме того, он надеялся поправить свои денежные 
дела. Но публика не поняла и не приняла эту блестящую 
историографическую прозу. «Пугачева» не покупали. 
Издание понесло большие убытки, новые долги и разо-
чарования. Он понял, что его не хотят слушать.

Шаг шестнадцатый. Неудача с «Современником»
— Первый и второй тома «Современника» вышли тира-
жом 2400 экземпляров. Третий — 1200 экземпляров. 
Четвертый —  всего 900 штук. И не был распространен. 
Журнал, в котором публиковались лучшие литераторы 
эпохи, оказался слишком серьезен для читателя.

Шаг семнадцатый. Реальное разорение
— От нужды он стал закладывать вещи в ломбард. Когда 
нечего стало закладывать из своих вещей, кое-что ему 
уступил Соболевский. Пушкин заложил в ломбард посу-
ду и столовые приборы Соболевского.

Шаг восемнадцатый. Остались только две опоры
— Для Пушкина это были частная жизнь и честь дворя-
нина. Вторая все чаще и чаще будет востребована. Пер-
вая будет разрушена.

Шаг девятнадцатый. Дантес и Н.Н.
— Он понимал, что его ухаживания ей льстят. Дантес же 
вел себя безобразно, нагло, по-хамски именно по отно-
шению к Пушкину. Наталья Николаевна в отличие от Та-
тьяны —  его идеала светской женщины —  не нашла дос-
тойного стиля поведения в этой щекотливой ситуации. 
Рубить узел пришлось Пушкину.

Шаг двадцатый. Мотив ухода
Вы написали, что мотив ухода Пушкина от общест-
венных дел постепенно становился просто мотивом 
ухода…

— Складывается такое впечатление. Хотя вряд ли он за-
думал самоубийство.

Но дуэль — это самоубийство на пятьдесят процентов.
— Дуэль при любом исходе оказалась единственным вы-
ходом из тупика, в котором он находился. Вполне воз-
можно, что он надеялся застрелить Дантеса и отпра-
виться в ссылку в Михайловское. Да, это был бы выход…

И наконец —  выстрел. 

Шаги на льду замерзшей речки.

К этому месту каждый день приходят люди с цветами.

Часовенка среди домов и новостроек. Во взгляде Пушкина — отчаяние.

Окно его квартиры на набережной Мойки. Здесь он умер. В Святогорском монастыре, где его могила, каждый день ставят свечи в память о нем.
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